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FILTRO: NORMA 
MORRON I ACUSA A

Paso de los Toros: Tumba 10936

APARICION SIN VIDA DE 
ROBERTO 'TITO" COMENSORO

M
ate Amaro ha llegado a la conclusión 

de q< • la laguna de Rincón del 

Ríete se puede haber encontrado el 

cartav'f de Roberto Gomensoro. Pero, 

solo y apoyo, no puede ir más lejos 

.estigación. Ahoia se necesita de la participa- 

jiicial, la búsqueda por parte de las autoridades y 

posterior pronunciamiento. Pueden empezar por 

zestigar el destino de la tumba 10936 del cemente

rio de Paso de los Toros en 1973...

Con Carlos Rivera Yic

"ACA NO SE LES CORTA
EL PELO A CARNEROS
NI MILICOS"
Escribe „
Julio Toyos 14 1/ 13

COLUMNISTAS HOY:
ELEUTERJO F. HUIDOBRO
CARLOS NUÑEZ
CORIUN AHARON1AN
JORGE QUARTINO
LUCAS P1TTALUGA
EDUARDO RUBIO
DR. ROMULO RODRIGUEZ
DR. GASTON BOERO

ELECCIONES EN ELSMU 
¿HACIA DÓNDE VA EL SINDICATO?

Escribe
Rolando Sasso



Los hombres del Presidente: Guillermo Stirling

Good luck and go 
away, Willy

Teneme paciencia: a veces no viene mal repasar un 
poco la historia. La que quiero contar —con ayuda 
de los expertos, claro— comienza al iniciarse la 
segunda mitad del Siglo XIX. Comentando el “nuevo estilo" 

de gestión empresarial aplicado fundamentalmente en el 
agro y en el comercio por extranjeros afincados en el país, 
Reyes Abadie y Williman anotan que de ese contingente se 
destacan “algunas figuras que, como los Lafone, Cibils, 
Duplessis, Tomkinson, Mac Entyre, Hughes, Mac Eachen, 
Young, Jackson, Stirling, se constituyen, por el exitoso 
ritmo y amplitud de sus negocios, en estimulantes ejemplos 
para el comercio montevideano, sacudiendo sus hábitos 
conservadores apenas aligerados  perla breve experiencia 
del período cisplatino, donde aquellos habían iniciado sus 
giros y echado las bases de sus fortunas". Y agregan: 
Pronto se incorporaron a la actividad de la plaza como 

prestamistas, importadores y barraqueros, y a la del agro 
como estancieros y saladeristas, constituyéndose, en este 
último, en pioneros de la ganadería ovina y del mestizaje 
vacuno". A los citados, José Pedro Barrán agregaría algu
nos apellidos sajones más: Cash, Giadstone Rosse, 
Bridgger, Fulton, Mac Dougall, Lawlor, Simpson, Heber, 
Erskine, Mundell, Drabble y Mac Coll, entre otros. En un 
principio, estos pioneros configuraron verdaderos islotes 
en la campaña uruguaya, conservando idioma, costum
bres, modos de relacionamiento e incluso esparcimiento 
(H udson vio en sus estancias cacerías de zorros con perros 
y caballos montados a la inglesa) que traían desde sus 
solares natales, al otro lado del Atlántico, practicando 
asimismo una suerte de endogamia matrimonial. As( por 
ejemplo —sigo a Barrán—, Alejandro Stirling y Catalina 
Erskine casaron a sus hijos e hijas con otros ingleses o sus 
descendientes: Young, Mac Dowail, Cash, Mundell. De tal 
modo —señala Carlos Machado—, “casados entre primos, 
ya formaban un solo grupo familiar'’.

El negocio de ser inglés
Estos adelantados británicos contaron, es cierto, con algu
nas ventajas nada desdeñables: “Fueron propietarios privi
legiados en las guerras civiles, o por ser neutrales en las 
mismas o por cobrar antes que nadie y en mejores títulos 
que los criollos, los perjuicios que la guerra civil ocasiona
ba" (Barrán). Amasaron consecuentemente cuantiosas 
fortunas (sumadas a las que ya traían, porque la mayoría de 
ellos contaban al iniciarse en el agro con un considerable 
capital), cuyo detalle prefiero ahorrarle al lector. En todo 
caso, como anotó el argentino Domingo Faustino Sarmien
to (“algo más tarde, pero con vigencia para todo el Siglo 
XIX”, según Real de Azúa), “¡Qué negocio el ser inglés!".

Ese círculo cerrado de los comienzos —chovinista, por 
cierto, si no directamente racista—se fue abriendo empero 
en la medida en que las generaciones subsiguientes, 
incorporadas paulatinamente al entramado social del país 
que era ya (y en más de un sentido) su propia tierra, fueron 
creando otros lazos de parentesco; así por ejemplo, los 
Young, lateralmente emparentados con los Batlle, y los 
Jackson, vía Heber, con los Gallina!. Las uniones matrimo
niales entre los descendientes de aquellos “ingleses 
ovejeros” con integrantes del viejo patriciado —henchido 
de rango social pero mayormente escaso de fortuna— 
menudearían con el paso de los años. Paralelamente, la 
actitud neutral que los había eximido de males mayores 
durante las guerras civiles variaría parcialmente hacia una 
intervención en la vida nacional, obviamente orientada a la 
defensa de sus intereses y a las oportunidades de lucro que 
pudieran presentárseles; esa intervención se canalizó esen
cialmente a través de su poder financiero —varios de los 
más conspicuos “rurales progresistas" participaron en la 
conformación del Banco Comercial o se aliaron con otros 
banqueros extranjeros—, mecanismos que les habilitaban 
a manejar las finanzas del paupérrimo Estado y, por ende, 
sus más importantes decisiones políticas, o actuando como 
grupo de presión, principalmente, a partir de los 70, por vía 
de la Asociación Rural, sostén y beneficiaría principal de la 
dictadura de Lorenzo Latorre. Rara vez, empero, se 
comprometieron en los conflictos interpartidarios u ocupa
ron cargos públicos (aunque hubo por lo menos un Mac 
Eachen, creo, que fue Ministro de Hacienda, inaugurando 
un verso que rige hasta nuestros días: “No hay un peso para 
nadie").

Ciertamente, no actuaron como las viejas familias eu
ropeas de la naciente burguesía, que solían destinar un hijo 
—el primogénito— a los negocios, otro a la milicia y otro al 
clero. Tampoco destinaron a ninguno de ellos a la política, 
pero alguno que otro descendiente de Albión resultaría a la 
postre picado por este bichito criollo.

Stirling, Stirling... ¿a vos te suena?

La carrera de un escribano
Una de las características más notorias de la integración de 
las Cámaras surgidas de las elecciones de 1984, además 
de la presencia de numerosos legisladores sin experiencia

Brevia en la materia, era el carácter de graduados en 
erecho y afines que ostentaba la mayoría de sus integran
tes. En el Senado había 12 abogados y dos escribanos 
(estos últimos, los más conocidos por su título en el terreno 

político: Dardo Ortiz y Pedro W. Cersósimo). Entre los 
representantes, se contaban 27 abogados y 12 escribanos 
(uno de ellos jubilado). En el conjunto del Parlamento había 
varios hacendados, pero —al menos si se juzga por sus 
apellidos— solo dos diputados pueden considerarse des
cendientes de aquellos “rurales” protagonistas de mi inicial 
incursión histórica. Solo uno de ellos, el nacionalista Luis 
Alberto Heber (hoy Senador) declaraba entonces obtener 
parte principal de sus ingresos de un “establecimiento 
rural". El otro —ya sabés de quién se trata— decía obtener 
con qué parar la olla del ejercicio de su profesión notarial; 
profesión que puede suponerse no ha sido elegida al azar 
ni es fruto de la vocación (¿existe en realidad una “vocación” 
para la Escribanía, con perdón de quienes la ejercen?): es 
3ue muchos títulos testados se requieren a la hora de 
istribuir herencias, organizar sociedades anónimas que 

escondan latifundios, cobijar intereses complementarios de 
empresas presuntamente competidoras y otras manganetas 
requeridas por los grandes negocios agroexportadores.

Pero en todo caso, el escribano Guillermo Stirling no 
tiene por qué esconder su origen; ni cómo, desde que su 
primera banca como diputado la obtuvo en el departamento 
de Río Negro (el mismo de Carminatti, ¿te acordás de quién 
era?), quizá el más notorio entre los feudos del ovino en el 
litoral. Ignoro si antes de hacer pie en el Parlamento fue edil 
o algo por el estilo —ese tipo de cargos que el Cuqui Lacalle 
definía como “preescolares" en una carrera política—; el 
hecho es que llegó cómodo entreverado en los votos 
todavía “quincistas4 que le dieron a Sanguinetti su primer 
mandato presidencial. Y su fidelidad —la de Stirling— fue 
ciertamente para Julio y no para el mítico número del 
batllismo “neto" (luego ‘unido", más tarde “radicar), hoy 
más bien destrozado por decisión popular.

Esa fidelidad, condición sine qua non de su actual 
posicionamiento (no se hallará en puesto de relevancia en 
la actual Administración a ningún inclaudicable “jorgista”, a 
excepción del empeñoso Lucio Cáceres), no transitó en 
ningún momento por canales ocultos. El diputado Stirling 
(¿por qué Guillermo y no William, como bien habría podido 
decidir la anglofilia de papá Stirling?) hizo campaña — 
discreta— por Tarigo en la interna batllista del ’89, y tuvo 
que acogerse a la incómoda hospitalidad de Batlle en las 
elecciones de ese año... pero apenas reelecto fue firmante, 
junto a Pozzolo, Hierro López y otros “julistas” convictos y 
confesos, de un manifiesto en que declaraban públicamen
te su adhesión a “las orientaciones" de Sanguinetti. Fue el 
punto de partida del Foro Batllista.

Hoy puede celebrarlo: aunque no ascendido al Senado, 
como Hierro y Pozzolo, su carácter de primer candidato de 
la lista más votada del lema más votado le habilitó la 
designación (por 98 votos en 99; él debió votar a otro, por 
supuesto) como Presidente de la Cámara de Diputados.

Negociaciones sin notario
El cargo no es lo de menos, por cierto, porque desde él es 
posible tramitar el desarrollo de la legislatura y la disciplina 
de la bancada oficialista—el Presidente de la Cámara no es 
el jefe de bancada, pero políticamente está por encima de 
éste, dado que es el legislador más cercano al Ejecutivo— 
de modo que avancen fluidamente los designios de la 
Administración. Pero, aquí y ahora —como gustaban decir 
los del ’45—, ese cargo conlleva otras exigencias y otras 
dificultades. Si su falta de experiencia parlamentaria previa 
en el ’85 no obstó al desempeño de Stirling en la Cámara 
(que pronto adquirió baquía en las artes de trujamán de 
ambulatorio lo prueba, más que su designación como capo 
de los diputados, su propia ubicación en la lista oficialista), 
esta vez la cosa pinta mucho más complicada. Si bien el 
acuerdo blanqui-colorado parece facilitarle la tarea, desde 
que muchos proyectos, venias y otras decisiones que 
requieren anuencia del Parlamento vendrían ya cocinadas 
—concertadas parece un término demasiado respetable 
para el caso—, la “coalición de gobierno" aún resulta, en 
muchos aspectos, precaria y resbaladiza. Aun sin tener en 
cuenta al tercio y pico restante del cuerpo, es posible 
aventurar que no pocos hilvanes de la confección cupular 
deberán ser reforzados con alfileres (de gancho) para no 
atentar al pudor. Los tratos en el ambulatorio y otros ámbitos 
más privados requieren el manejo cifrado de una serie de 
sobreentendidos y ©cuitamientos cuya eficacia se vuelve 
impredecible por la presencia de mucha gente nueva, y la 
ausencia de otra más veterana que quedó afuera. De estas 
negociaciones no hace falta “darte" como escribano; más 
bien, se trata de todo lo contrario.

A las primeras de cambio se ha visto ya que una de las 
complicaciones con las que debe lidiar Stirling es la que 
surge de ser el portador de las malas noticias, y de las 
consecuentes reacciones. Ejemplo elocuente: la no inclu
sión del rochano (?) Alem García en la Comisión de Asuntos 
Internacionales (una ‘obligación* muy codiciada, aun cuan
do se limiten los gastos de viajes por el ancho mundo), que 
el propio interesado daba por acordada. Y de aquí hacia 
arriba, el hilo conductor presenta más de un nudo: porque 
ya supone un prematuro entredicho que la "coalición de 
gobierno’ ningunee a alguien que representa un solo voto 
—el suyo propio— en la Cámara, pero el episodio se 
complica aun más si resultase (y la conjetura no parece 
descaminada) que García fue radiado con la aquiescencia 
del verdadero representante del MNR en esa “sociedad de 
los poetas muertos" que es el actual gobierno, Carlos Julio 
Pereyra, contra el cual don Alem ha expresado algunas 
críticas tras la debacle electoral del sector. Probablemente 
no será Stirling —o no solo él— quien deba y pueda 
encargarse de deffacer este entuerto (y los siguientes que 
él prefigura), pero el mismo revela que la coalición se 
parece mueno a una pista de hielo sobre la cual uno —el 
gobierno, digo—tanto puede deslizarse raudamente como 
perder el equilibrio y hacerse bolsa contra el piso.

Los socios mayores de la coalición —Sanguinetti y 
Volonté, claro— parecen confiar en que unos cuantos de los 
disensos que no puedan resolver por sí solos, acabarían 
siendo laudados a nivel del Parlamento; lo que, además de 
lucir como un exceso de optimismo, pondrá en más de un 
brete a Stirling y el resto de los legisladores colorados. De 
hecho, si se reiteran episodios como el antes referido, en el 
que aparecen involucrados, además de aspiraciones per
sonales, más de una intención de más de un sector de más 
de un partido, toda eventual negociación fructífera resulta 
imposible. Y en tal caso quien paga el pato —e incluso 
pierde credibilidad ante las contrapartes negociadoras— es 
el operador principal de Sanguinetti en el Parlamento, por 
más que sea el primer titular de la lista más votada del lema 
más votado.

El escribano-diputado Guillermo Stirling pasa por ser un 
hombre mesurado, frío (¿flema británica, che?), incluso 
algo desdeñoso, pero ciertamente inteligente y astuto. Tal 
vez todas esas cualidades le alcancen para capear unos 
cuantos temporales. También tal vez haga como el inglés 
del cuento —no tengo nada especial contra los ingleses, 
pero la historia viene redondita—, a quien un sábado le 
avisan que se está quemando su fábrica (¿o se están 
muriendo sus ovejas?) y comenta: “¡Qué disgusto me voy a 
agarrar el lunes cuando me entere!’.

El problema, mi amigo, es que ese lunes —es una 
fatalidad tan ilevantable como la de ser colorado cuando los 
colorados son menos de un tercio del país— inexorable
mente llega. Y la fábrica —¿las ovejas, el gobierno?— ya 
estará hecha cenizas.

Carlos Núñez
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Filtro: Porque la dignidad también existe...

Norma Morroni acusa al Ministro
E lunes 17 de abril fueron citados a 

omparecer ante el Juez de 5® Tumo, 
octor Imas, cuatro oficiales de Policía, 
acusados por «omisión de funciones» y 

«lesiones gravísimas», en ocasión de los 
sangrientos sucesos del Filtro. En horas de 
la tarde concurrieron a la sede judicial de 
Misiones y 25 de Mayo, Eduardo Laborda, 
Rubén Sassano y Roberto Silva, civiles 
presentes en la concentración en las 
inmediaciones del Filtro, acusados de 
«sedición» (delito inexcarcelable que se 
purga hasta con seis años de penitenciaría) 
por haber arrojado piedras a efectivos 
policiales y a un can.

Sin embargo, la novedad de la jornada 
consistió en la presentación de una denuncia 
penal responsabilizando al ex-Ministro Angel 
Gianola y a altos mandos policiales a sus 
órdenes directas por la represión del 24 de 
agosto.

La demanda fue presentada por Norma 
Morroni, madre de Fernando Morroni, 
ultimado por una descarga de escopeta en 
la zona de los hechos y acompañaron su 
actitud Eleuterio Fernández Huidobro, José 
López Mercao, el representante nacional 
José Mujica Cordano y el edil Jorge Zabalza 
Waksman, todos ellos acusados de delitos 
de prensa en ocasión de la dramática 
jornada, por el fiscal Fernández Dovat

De «omisos» y 
medallitas

seEn los considerandos del escrito __ 
recapitulan los prolegómenos y posterior 
desenlace de los hechos, refrescando el 
trágico saldo de heridos gravísimos y en 
particular lo omitido, la muerte de Fernando 
Morroni, hecho capital que no se cita sino 
como dato menor en el escrito acusatorio 
del fiscal Dovat.

La tesis central que sostiene el escrito 
se opone radicalmente a la sustentada por 
la parte fiscal. De acuerdo a ella, no habrían 
existido omisiones ni desvíos del plan 
operativo pergeñado por el Ministerio del 
Interior. Luego de describir porme- 
norizadamente el plan de operaciones 
ajustado a la ocasión se concluye: «Tal 
como surge de este documento, el propio 
Ministro del Interior de entonces, fue quien 
se encargó de planear el operativo, y de 
distribuirlas responsabilidades del personal 
de su cartera en el mismo.

«Sin dudas se trataba de un 
acontecimiento de oran importancia, y no 
solamente porque el ex Ministro en persona 
asumió las referidas fu, iciones, sino porque 
designó al Inspector Nacional de Policía 
como supervisorgeneral  de las operaciones, 
y al Jefe del Estado Mayor policial del 
Ministerio del Interior como jefe del operativo.

«Ello, por sí solo, tira por el suelo las 
afirmaciones del Sr. Fiscal, en el sentido de 
que los delitos cometidos fueron por omisión 
de personal policial de jerarquía media, 
quienes no impidieron los excesos en que 
incurrieron sus subordinados.

«Pero además del referido, existen otros 
elementos de importancia que llevan a 
concluir que lo que aconteció en las 
inmediaciones del Hospital Filtro el día 24 
deagostode 1994, fue decisión deí entonces 
Ministro del Interior, y del comando operativo 
que actuó en ese momento.

«(...) Otro elemento que milita en el 
sentido de lo que se viene exponiendo es el 
hecho de que no se iniciaron investigaciones 
administrativas ni sumarios en la interna del 
Ministerio del Interior para determinar 
responsabilidades por los supuestos 
‘excesos’ cometidos por el personal 
subalterno.

«Todo lo 
contrario, el 25 de 
agosto Gianola 
aprobó lo actuado 
por la Policía, y el 26 
del mismo mes, el 
entonces Presidente 
de la República, Luis 
alberto Lacalle, 
felicitó al Ministro y a 
los funcionarios que 
actuaron en el Filtro.

«Posteriormente, 
los funcionarios pol
iciales que estuvie
ron en el op»erativo 
fueron condecora
dos.

Pero tal vez lo 
que nos muestra más 
claramente que los 
delitos cometidos 
contra civiles no 
fueron por omisión ni 
culposos, son las 
palabras del propio 
Angel María Gianola 
ante la Cámara de 
Representantes. Al 
ser preguntado por 
la diputada interpelante sobre si mantuvo el 
control de la situación, respondió: 
‘efectivamente, el Ministro mantuvo 
autoridad sobre la situación durante todo el 
operativo’».

«Pachakuti»
La noción de «pachakuti» pertenece a 

las civilizaciones incaicas. No tenemos una 
palabra similar en español, tal vez porque el 
idioma español ha sido la herramienta de 
lós conquistadores. Es algo así como el 
mundo al revés, el anhelo de que «la tortilla 
se vuelva». En el imaginario de los 
conquistados el orden del mundo es maligno, 
el bien y el mal están invertidos en una 
perversa bizarría. Algo similar inspira la 
lectura del documento acusatorio del fiscal 
Dovat. Todo rigor penal para quien apedreó 
a un perro de policía, delitos de «omisión» 
para quienes dispararon a matar contra la 
multitud congregada. Claro está, es también 
el lenguaje del tallador, del que apuesta 
fuerte para luego irse al mazo. En definitiva 
nadie cree en la ficción de los «sediciosos» 
del Filtro, pero no deja de ser la presunta 
«sedición» ajena un buen argumento para 
disimular la propia criminalidad. La idea que 
alienta en el discurso del fiscal se presta a

Aquél 24 de agosto 

Memoria de sangre
Haciendo una nómina de algunos de los uruguayos heridos (algunos de extrama 

■vedad) tras la salvaje represión del Filtro, la denunciapresentada por Norma Morroni 
grana cuentas del rosario: «MónicaRaquel Ramírez, Femando Ulfe lllescas, Alejandro 

FontPioli, Esteban Domingo MassaPereyra, M¡chaetQuintana,Sergio Enrique Kambroski 
Chue, José Pedro Do Campo García, Jorge Alberto Arismendi, Osvaldo Domingo Conde 
Araujo, Julio César Consani Fernández, Miriam Marín Jara, Frediy Facha Cedras, Alba 
María Silva, Ivan Morales Tasik, Javier Gamboa González, Richard Ramírez, Artigas 
Vollegas Moreíra, Raúl Sahakian Martínez, Gabriel Blas Patroní, Paola Gíaniní, Enrique 
Korytnicki, Ernesto Ibarra, Agustín Brazuna, Ivonne Martínez, Vladimir Muvich. Oscar 
González, Silvana Giacobone, María Luisa Giacobone, María Lourdes Castellano, 
Eduardo Mario Bentancur Montana, María Teresita Hernández Abreo, Luis Alberto Díaz: 
Pereyra, Alejandro Andrés Di Lorenzi, Gabriela Rodríguez Giordano, Walter Eduardo 
Zurdo, Sonta Mabel Rivero, Julio Walter Sierra»

Son solo algunos de los cientos de heridos de la represión fratricida del 24 de agosto. : 
Mención aparte merece su corolario más infame:»Femancfo Morroni falleció apenas 
ingresado al Hospital Policial»

la manipulación con 
fines de olvido. Nadie 
es culpable o a lo 
sumo lo es por 
«omisión», el «esta- 
bilishment» queda a 
salvo y la espiral de la 
infamia puede conti
nuar. Independien
temente de lo que 
laude la Justicia, la 
denuncia de Norma 
Morroni restablece a 
esta historia un orden 
que había sido desna
turalizado: un botija de 
24 años fue asesinado 
y decenas de per
sonas recibieron 
heridas gravísimas 
(ver recuadro anexo). 
¿Quién se hace 
responsable por ello?

Sincronía
«Mi madre 

levantaba las solapas 
de mi abrigo, 

no porque nevara, sino para que empezara 
a nevar» 

(César Vallejo)

El tiempo transcurrido permite visualizar 
ese pasado reciente de manera más clara. 
La saña represiva desplegada en las 
inmediaciones del Filtro asombró al mundo 
(expresión de ese asombro es que el propio 
Departamento de Estado de los Estados 
Unidos se haya ocupado -en días recientes- 
de resaltar la responsabilidad policial en los 
hechos de marras), pero también fue causal 
de asombro lo multitudinario de la 
convocatoria por la causa del asilo político 
y por la vida, en un mundo en el que el 
derecho a la vida está tan desvalorizado.

Es tiempo de mirar a los costados y 
reparar en la perfecta sincronía de los 
hechos políticos acontecidos en la región 
para comprender los porqué de la represión 
desproporcionada que enmarcó la extra
dición de los vascos.

Poco tiempo antes, en Argentina, el 
local de la AMIA (organización israelita), era 
reducido a escombros por una bomba de 
alto poder explosivo. Hasta hoy, un halo de 
misterio sigue envolviendo al atentado que 
nadie reivindicó, pese a lo cual se ha 
acrecentado la sospecha de estar ante una 
sucia faena de los Servicios. En todo caso 
las consecuencias políticas no se hicieron 

esperar: en menos de 48 horas el presidente 
Menem logró que el Congreso aprobara la 
creación de la Supersecretaría de 
Seguridad. Meses después, similar 
resultado se lograba en Brasil, estribando el 
estado de alarma en el «Comando 
Vermelho», en su control del narcotráfico y 
en su creciente influencia sobre los 
«favelados». La campaña de prensa sobre 
el tema culminó con la intervención militar 
en las zonas críticas.

En ese marco de regionalización de la 
espiral represiva, la masacre del Filtro fue 
un eslabón por entonces oculto, pero parte 
de una causalidad necesaria.

El velo de misterio que pesaba sobre la 
barbarie innecesaria de ese episodio, 
comenzó a descorrerse poco menos de un 
mes después de los sucesos del Filtro, 
cuando en conferencia de prensa citada en 
la ya clausurada Radio Panamericana se 
denunciaba la reunión secreta convocada 
en dependencias de la Guardia de 
Coraceros por el ex Ministro Angel Gianola, 
para convencer a legisladores blancos y 
colorados de las excelencias del proyecto 
de ley presentado el 5 de julio anterior, 
mediante el cual se instrumentaba la 
creación de una Guardia Nacional (es decir, 
un cuerpo represivo de élite) cuyo embrión 
sería la propia Guardia de Coraceros. De 
manera para nada casual, la fuerza de 
choque usada el 24 de abril contra 
manifestantes inermes. Parafraseando lo 
del acápite, el crimen era necesario «no 
porque nevara, sino para que empezara a 
nevar»

La tercera derrota de 
la caballería

Sin embargo, también en este intento 
sórdido, lo que se cosechó fue un fracaso. 
Nuevamente el Uruguay volvió a demostrar 
su peculiaridad. Y tal vez la perseverancia 
de ese Uruguay insumiso sea el mejor 
argumento para contestar el interrogante 
que obsesivamente se plantea Norma 
Morroni, es decir, el del sentido de la muerte 
de su hijo.

La presentación en sociedad de la 
Guardia Nacional no solo chocó en la 
sensibilidad de un pueblo, no solo exhibió la 
marca de la incompetencia, sino que operó 
sobre un nivel de convocatoria (que incluyó 
dos paros generales consecutivos) que hizo 
que la represión se descargara contra una 
masa crítica de manera alguna 
desconectada con un manifiesto sentir 
general. Pese al cierre arbitrario de CX 44, 
pese al terrorismo verbal de parte del sistema 
político (el mismo que ahora gobierna en 
bloque y armón ía por encima de los cintillos) 
antes y después de la interpelación donde 
se relegitimó a Gianola, pese a todo ello, 
también en lo referido a la modernización 
del aparato represivo, (que era en definitiva 
el mensaje implícito en ¡a masacre), también 
aquí, como sucediera tanto con la ley de 
Empresas Públicas como con los reiterados 
intentos de privatizar la seguridad social, 
también aquí el proyecto antipopular 
cosechó una derrota, comprometiendo el 
futuro y obligando a cambiar la estrategia. Y 
en ese sentido el saliente Ministro Gianola 
guarda con el entrante Opertti, la misma 
relación que el Filtro con el proyecto de Ley 
de Seguridad Pública.

El Filtro después del 
Filtro

«...es imprescindible dotar a los 
funcionarios de armas no letales, de
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es que salen las Fuerzas Armadas y en
cuentran armas, cocaína, y la PNC nada?

—En cuanto a los acuerdos de paz, 
existe la visión que más que resultado de 
que se resolvieran los problemas que origi
naron el movimiento armado popular, res
ponde a una necesidad político-militar de 
tregua. ¿Evalúan que los acuerdos han 
servidolí*

—M: Los acuerdos son útiles, y reco
gen necesidades muy concretas de la po
blación en lo económico, lo social, lo políti
co. La cuestión es ahora su cumplimiento. 
Los problemas que generaron el conflicto 
militar están presentes. La situación econó
mica y social de la población no cambió. 
Casi no hay fuentes de trabajo. Hay despi
dos por las privatizaciones, subempleo. Al 
Foro Económico Social, con representa
ción de los trabajadores, la empresa priva
da y el gobierno para encarar el problema 
económico, la empresa privada no lo acep
tó. Dice que ellos no firmaron los acuerdos. 
Que los firmó el gobierno. Lo desarmaron y 
se formó un Consejo Superior de Trabajo 
para ver lo relacionado con salarios, protec
ción del trabajador, etcétera. Ahí llegó el 
caso de las maquilas, por ejemplo. En ge
neral, los acuerdos son buenos, están allí. 
Se necesita voluntad económica y política 
Kara concretarlos. El gobierno dice que no 
ay recursos. Pero hay responsabilidad de 

ellos en su cumplimiento. Ellos generaron el 
conflicto, lo sostuvieron, ¿por qué ahora no 
pueden reconstruir la vida de los salvadore
ños? Vemos el peligro de un estallido por la 
gran crisis económica y social. En El Salva
dor no es sólo que hay pobres, hay más que 
pobres, ya llegan a la miseria. El gobierno 
nabla del 23 por ciento de analfabetismo, y 
piensa reducirlo al 15. Pero hace dos años 
se calculaba que el 52 por ciento de la 
población es analfabeta.

—¿Cómo se saldó el problema de las 
violaciones a los DDHH cometidas durante 
la guerra?

—M: Los primeros acuerdos firmados 
en San José de Costa Rica se referían a 
DDHH. Pero como siempre, los gobiernos 
buscan la forma de no tocar el poder militar. 
Hubo el informe de la Comisión de la Ver
dad: en un anexo dieron los nombres de los 
involucrados. A los tres días el gobierno 
dictó una ley de amnistía para «reconciliar» 
al país. No hubo más justicia. No enjuicia
ron a nadie. Dijeron: «Aquí no va a haber 
otra Argentina ni otro Chile. Va a haber 
amnistía para la reconciliación nacional. 
Borrón y cuenta nueva». Del caso de los 
jesuítas se enjuició a los autores (no los 
intelectuales: Cristiani, Ponce, intocables). 
Los jesuítas dijeron «Bueno, ya sabemos 
quiénes fueron, qué pasó. Se condenó. No 
pedimos nada más». Pero Benavídez es 
apenas un chivo expiatorio. Los anexos 
sobre los escuadrones de la muerte nadie 
los conoce más que el gobierno. La depura
ción no se hizo: la unidad antinarcoticos 
pasó entera a la nueva PNC. Oponiéndose 
a la depuración estipulada en los acuerdos, 
hicieron un paro, tomaron las instalaciones, 
amenazaron con quemar los archivos. Mu
chos de los de la Policía Nacional antigua 
pasaron a la PNC, igual que la Policía de 
Hacienda, que era donde se desaparecía a 
la gente. A los del FMLN y a los civiles que 
entraron les hacen la vida imposible, acu
sándolos de delitos que no cometieron para 
sacarlos. Hay un listado de jefes de los ex 
cuerpos de seguridad que pasarían directa
mente como mandos a la PNC. Nuevamen
te ellos asumirían la conducción de las 
fuerzas represivas y armadas.

De no consolidarse los cambios estipu
lados en los Acuerdos de Paz, corremos el 
riesgo de volver a las confrontaciones pa
sadas y a la perpetuación de las violaciones 
de los derechos humanos.

Los informes al Congreso Extraordinario de FEDEFAM rea
lizado en Montevideo entre el 3 y el 8 de abril permiten trazar 
un amplio panorama acerca de los derechos humanos en 

América Latina.

Colombia
Ya sea bajo el rótulo de “limpieza social” o “acciones políticas”, 

en lo que va del año se registra: el asesinato de 13 miembros de 
una familia en Caldas; cinco indigentes en Bogotá; 5 jóvenes en 
Medellín; 8 familiares en Antioquía. Entre julio y diciembre de 1994 
se denunciaron 28 desapariciones forzadas, que se han triplicado 
en 1995. “Los grupos paramilitares agenciados y apoyados 
logísticamente por el Estado son una forma de éste de eludir su 
responsabilidad'', sostiene el Informe.

La “seguridad nacional” es un obstáculo de concepción al 
derecho a la verdad, la justicia y la reparación. Medido en miles de 
vidas segadas, continúa vigente; “llevó a los agentes del Estado a 
deshumanizar al opositor político o social y ala población civil; a 
desnaturalizar la noción del acto de servicio". Se han creado 
nuevas Brigadas Móviles. El presupuesto del Ministerio de Defensa 
-U$S 2.075 millones-triplica al anterior, y prioriza la Inteligencia, 
la seguridad y el mantenimiento del orden interno. Obstáculo 
estructural lo constituye la alteración de la asunción de las funciones 
por parte de los tres poderes del Estado. El Ejecutivo objetó por 
inconstitucional la Ley sobre Desaparición Forzada, atribución 
privativa de la Corte Constitucional.

Persisten, asimismo, impedimentos para aplicar mecanismos 
de prevención, sanción y control. El terror inhibe el esclarecimiento 
de los hechos. No existen mecanismos de protección a testigos, 
familiares, abogados. La mayoría de los procesos por amenazas 
están paralizados. En síntesis: “Las violaciones a los derechos 
humanos en Colombia no dan tregua".

Perú
32 desapariciones forzadas, 38 

ejecuciones extrajudiciales, 671 muertes 
causadas por la violencia política, se 
registraron en 1994. Al desactivarse el 
Sistema de Fiscales Especiales de 
Defensoría del Pueblo y Derechos 
Humanos, se desdibujó la casi única 
instancia del Estado abocada a la 
defensa de los derechos humanos. La 
presión pública hizo que estas fiscalías 
se restablecieran a fines del ’94, hasta 
que se implemente la Defensoría del 
Pueblo, aún de existencia formal.

En marzo y abril del '94 fue 
ametrallada la población de Huallaga,
destruidas sus viviendas, violadas mujeres y niños. Fue una 
acción de las Fuerzas Armadas. El personal militar es sometido al 
fuero militar que en 13 años inició 130 procesos y dictó dos 
condenas.

Los abogados que patrocinan a acusados de “terrorismo” y 
“traición a la patria" son amedrentados por el Servicio de Inteligencia 
Nacional. El millón de peruanos desplazados de sus lugares de 
origen a causa de la violencia carecen de atención; la quinta parte 
sufre graves problemas, desprotegidos, sin servicios básicos; el 
48 por ciento de la población se mantiene en estado de emergencia. 
En las zonas bajo ese status operan Rondas Campesinas y 
grupos de Autodefensa Civil, controlados y dirigidos por el comando 
político-militar, que multiplican las violaciones a los derechos 
humanos. Después del 5 de abril de 1992 la legislación vigente 
limita el derecho a la defensa, se ignoran las normas del debido 
proceso, se limitan las garantías de un proceso imparcial, se 
recorta el ejercicio del habeas corpus', tribunales castrenses y 
jueces sin rostro condenan a civiles en juicios sumarios.

Paraguay

Graciela Pillen

“Los verdugos viven y conviven con 
el pueblo, que por décadas ha sido su 
víctima. Inclusive ocupan importantes 
cargos en la administración del Estado", 
denuncia el informe. Los responsables 
de robos, corrupción, torturas, 
asesinatos, desapariciones, no han sido 
siquiera “amonestados", excepto el ex 
jefe de Investigación de la Policía, Pastor 
Milcíades Coronel, y 4 oficiales de la 
Policía de Stroessner. Pero dos mil quilos 
del Archivo Secreto parecen no alcanzar 
para que el Estado asuma la

investigación de los hechos. Los reclamos de los familiares no 
tienen eco.

“...500 mil campesinos sin tierra están esperando su tierra 
para trabajar y vivir como personas; 170 mil niños en edad 
escolarcarecen de aulas; los 800mil desempleados paraguayos 
que fueron a la Argentina en busca de un lugar de trabajo están 
esperando su oportunidad para volver al país; 25 mil niños de la 
calle de Asunción no tienen dónde ira dormir;300mil agricultores, 
pequeños productores, están esperando el mejoramiento en el 
precio de sus productos; 35 mil indios están esperando poder 
elegir el camino por dónde recuperar su selva, su tierra, de 
donde fueron desalojados por los latifundistas...'.

Brasil
“De Norte a Sur desfilan las 

víctimas de la violencia en el país".
Tras inventariar víctimas y 

factores, señala la necesidad de 
apuntar a las causas de las 
violaciones a los derechos 
humanos, para no quedarse en 
buenas intenciones. En sentido 
estructural, señala aspectos 
económicos, sociales e 
institucionales.

60 millones de personas -el 40 
por ciento de la población- viven 
bajo la línea de pobreza, con 
ingreso menor a un salario mínimo
-“Quiere decir que pasan hambre"-, mientras el 48,7 por ciento 
de la renta nacional se concentra en el 10 por ciento de los 
habitantes. 35 millones de niños y adolescentes viven en 
situación de extrema pobreza; el desempleo es creciente; el 50 
por ciento de la población del Nordeste vive en estado de 
penuria. La secular estructura agraria permanece intocada: 50 
mil propietarios ocupan el 44 por ciento del total de tierra 
cultivable, mientras 3 millones se reparten apenas un 3 por 
ciento. La seguridad pública no existe para la mayoría de los 
ciudadanos, pero es invocada para reprimir a los más pobres.

El documento finaliza con una reflexión: "... reafirmamos 
nuestra creencia en los valores de la libertad, igualdad y 
solidaridad entre los hombres /y queremos / dejar consignado 
un alerta de que los excluidos están a exigir, no importa por 
cuáles medios, su derecho a la sobrevivencia y al bienestar”.

Chile
“Para el presidente Frei, el tema 

de la impunidad parece no existir", 
consigna el informe chileno, 
temiéndose que esto signifique el 
cierre del tema de los derechos 
humanos. Si bien se reconoce la 
importancia del trabajo de la 
Comisión de la Verdad, ésta 
restringió su ámbito a delitos 
seguidos de muerte, quedando fuera 
las torturas y la prisión sufrida por 
miles de chilenos.

Además, “estableció un 
precedente funesto al asimilar las 
violaciones a los derechos humanos,
que sólo pueden ser cometidas por agentes del Estado, con otro 
tipo de actos antijurídicos, incluyendo algunos derivados del 
ejercicio del derecho de resistencia a la opresión aceptado por 
Naciones Unidas".

Tal como sucedió en otros países, silencia los nombres de 
los agentes del Estado que perpetraron los crímenes, para no 
molestar a los militares. Las citaciones a declarar a oficiales 
retirados o en actividad fueron respondidas con “ejercicios de 
enlace” y con el “boinazo”, respaldados por las Fuerzas Armadas.

La protesta generalizada impidió que prosperara una ley de 
Punto Final, pero la Corte Suprema no cesa de transformar las 
sentencias de los casos en los que hubo avances en sanciones 
casi nominales.

“Se da la situación absurda que habiéndose determinado la 
existencia de miles de delitos con resultado de muerte, ninguno 
de sus autores fácticos o intelectuales ha sido condenado". Para 
el ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, el enjuiciamiento 
a los militares por lo perpetrado durante la dictadura es “tarea 
para los historiadores”.

Graciela Daleo
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Gianola
municiones especiales, de equipos aptos 
para controlarconcentraciones de personas, 
así como de elementos como escudos, 
chalecos antibalas, etcétera».

(Proyecto de Ley de Seguridad 
Pública)

El Uruguay sigue siendo paradójico y 
sorprendente. Por la pertinacia de la 
resistencia ciudadana al proyecto neoliberal 
y por la no menos pertinaz obsesión del 
bloque de poder para transitar por derroteros 
explícitamente deslegitimados por la gente.

Tres de las cuatro innovaciones 
«modernizadoras» en gran escala, 
ensayadas durante el gobierno de Lacalle 
(Ley de Empresas Públicas, privatización 
de la seguridad social y modernización del 
aparato represivo), fracasaron en toda la 
regla. Solo (nada más ni nada menos) se 
pudo abrir la puerta grande-a la 
trasnacionalización de la economía con el 
MerCoSur.

Si en su expresión superficial, el acuerdo 
blanqui-colorado con que se inaugura el 
gabinete de marzo, es la toma de conciencia 
del bloque de poder sobre la necesidad de 
unirse ante el avance de la izquierda 
verificado en noviembre, en su significación 
más honda no es más que el necesario 
«aggiomamiento» para imponer de consuno 
lo que es imposible lograr por separado.

No es casual entonces que con la nueva 

reformulación lograda por el poder, lleguen 
en aluvión los proyectos que intentan lograr, 
mediante el expediente de las mayorías 
parlamentarias, lo que ha sido rechazado 
por el pueblo uruguayo en pronunciamientos 
soberanos.

Existe, incluso, una perfecta inteligencia 
entre los decretos de enero del saliente 
presidente Lacalle y las medidas hechas 
públicas por el redivivo Sanguinetti. Por lo 
demás, el resto del paquete legado sigue 
intacto: monopolio de los medios de 
comunicación (incluido el silencio público 
sobre el atropello de la clausura de CX 44), 
privatizaciones, mantenimiento y profun
dizaron de la política económica a través 
de un ajuste fiscal despiadado. Todo esto, 
hasta el momento, sin recurrir a medidas 
represivas ni habilitar pronunciamientos 
democráticos (la experiencia reciente ha 
demostrado que tanto ante el autoritarismo 
como en ocasión de los pronunciamientos 
soberanos los uruguayos son muy amigos 
de «hinchar el lomo»), Pero preparando el 
terreno, aceitando el aparato represivo para 
contener la inevitable rebeldía social que se 
avizora.

Una herencia 
indeseable

En ese marco, la herencia del Filtro es 
indeseable. Las repercusiones del hecho

Análisis

▲ Norma Morroni. madre de Femando

Ante el malón neoliberal 
nos jugamos a la gente

tanto a nivel nacional como internacional 
indican que es preferible legislar el atropello 
que atropellar la legislación, es decir, que 
hay que cambiar la faccia bruta de Gianola 
por la sonrisa de dentífrico de Opertti...para 
conseguir idénticos resultados.

Consiguientemente, es de prever que 
todo termine en nada, que nadie termine en 
prisión, que nada se esclarezca y que, en 
suma, se haga una apuesta fuerte al olvido 
y a la exoneración de culpas. Y que por 
supuesto, se apele al bíblico: «que los 
muertos entierren a sus muertos» para 
que, hasta la memoria de ese botija llamado 
Femando Morroni, quede abandonada en 
el rincón de los equívocos.

La denuncia penal presentada por su 
madre dice en su parte final:

«Nuestro sistema democrático, para ser 
saludable y fuerte necesita de una Justicia 

que actúe hasta las 
últimas consecuencias. 
Ello, en el «caso Filtro» 
implica necesariamente 
llegar a la indagatoria de 
los denunciados, para 
deslindar las respon
sabilidades que puedan 
existir, asícomo investigar 
a fondo las circunstancias 
en que se produjo la 
muerte de Fernando 
Morroni (...).

«Se trata éste, de un 
caso que puede, o 
fortalecer nuestro siste
ma, o debilitarlo, según 
cutes sean los resultados 
de este expediente.

'»No es como afirmó
el entonces Ministro Gianola en la 
interpelación:'(...) hemos creído que al entrar 
en la democracia, todo era lindo, de color 
rosado, todos respetaban nuestros 
derechos, todos nos amábamos los unos a 
los otros (...)’

Es que, para que los integrantes de la 
sociedad valoren y respeten sus derechos, 
el primero en respetarlos y valorarlos debe 
ser el Estado»

No fue necesario que pasara mucho tiempo, para que los uruguayos  comprendiéramos 
claramente cuál habría de ser el contenido de la política del gobierno instalado el 19 de 
marzo. La vuelta de Sanguinetti no nos ha deparado mayores sorpresas. Y si alguien tenía 
alguna expectativa, la habrá guardado para mejores tiempos.

Lejos están ya los discursos y promesas preelectorales. Lejos los maquillajes 
socialdemócratas y la profesión de fe anti-neoliberal. La realidad, la verdadera (la que no 
conoce de los jingles ni de campañas electorales costosamente elaboradas) nos pone 
sobre la mesa la verdad: el triunfo de Sanguinetti y el Partido Colorado han asegurado el 
continuismo en la aplicación del modelo neoliberal.

Claro está, que ante la nueva realidad surgida de las últimas elecciones, pautadas por 
el sustancial crecimiento de la izquierda y las fuerzas progresistas, la aplicación de esta 
política ha exigido un acuerdo mucho más estrecho entre las fuerzas de derecha del país. 
Como nunca antes todo el Partido Colorado y todo el Partido Nacional han conformado un 
acuerdo al que ellos mismos llaman la «coalición», basado no solamente en el tradicional 
reparto de cargos sino en acuerdos precisos sobre las principales medidas a impulsar en 
materia de política económica. Evidentemente la agudización de la crisis que sacude al 
sistema (recordar México, Brasil, Argentina) y el crecimiento de las fuerzas de izquierda, 
llevan a un segundo plano los matices y diferencias entre las distintas expresiones de la 
derecha y los obliga a una unidad mucho más estructurada. Cada día cobra más vigencia 
la afirmación que Tabaré hiciera en el acto de Las Piedras en el sentido de que los partidos 
tradicionales eran en realidad dos alas de un mismo partido: el Partido Conservador. 
Podríamos agregar del partido del continuismo. Del Partido de la dependencia.

Consolidado el acuerdo colorado-blanco y conformado el gobierno de coalición, fueron 
apareciendo una tras otras, con tiempos medidos como en una obra de teatro, las 
principales propuestas y medidas a instrumentar: Seguridad Pública, Reforma de la 
Seguridad Social, Reforma del Estado (léase privatizaciones), Reforma de la Constitución 
y último en su aparición, aunque primero en su aplicación, el ajuste fiscal (reedición 
corregida y empeorada de la del ’90).

Está claro que no todas las propuestas reconocen la misma prioridad y la misma 
urgencia. El ajuste fiscal tiene un carácter de urgente aplicación, por su doble condición de 
reafirmar la orientación en materia de política económica y de sustraer a los trabajadores 
y jubilados una importante masa de capital para volcar a las arcas del Estado o de los pocos 
sectores industriales favorecidos por esta política. Pero en orden de prioridades, no caben 
dudas que la Reforma de la Seguridad Social, tiene para la coalición de derecha un 
destaque absoluto. Ya sea por las condicionantes externas (presiones del FMI o del BID) 
o por las internas, la liquidación del Sistema de Seguridad Social y su consiguiente 
privatización son en los hechos condición indispensable para la aplicación del proyecto 
conservador.

De ahí que la lucha en defensa de la Seguridad Social será una de las principales (si 
no la principal), batalla política que hemos de dar en este período. Pero más allá de 
prioridades y matices, las distintas medidas tienen en común su carácter regresivo, 
antipopular y a su vez son parte de un todo, del proyecto neoliberal impuesto desde afuera, 
por intereses ajenos a los de nuestro pueblo. También estará claro que las consecuencias 
de la aplicación de este proyecto han de ser duras para nuestra gente. La desocupación, 
que ya está reconocida por el propio ministro en un 15 por ciento, seguirá creciendo. El 
salario real seguirá cayendo. El MerCoSur seguirá golpeando  con su proceso desintegrador 
nuestro ya debilitado aparato productivo. Habrá más pobreza, más marginación. El 
Uruguay será más dependiente.

Ante esta realidad, dura porcierto, la pregunta es la de siempre: ¿Qué hacemos? ¿Qué

Pocas horas antes de presentar Norma 
Morroni la denuncia contra Gianola, se 
cumplían 25 años desde el día en que había 
traído a su hijo al mundo. Irónicamente, seis 
años atrás, otro 16 de abril que aún duele, 
con el patrocinio del actual presidente de la 
República, se aprobaba la bien llamada Ley 
de Impunidad. Esa misma impunidad que 
se llevó al «Nando» para siempre sigue 
operando de la mano del rasero del olvido. 
En ese sentido, la dignidad de la actitud de 
Norma, márca un camino aunque no es 
suficiente.

Trascendió que junto a la denuncia 
penal, existe el propósito de lanzar una 
campaña de recolección de firmas, 
transformando su grito de justicia en un 
clamor colectivo quelo respalde y amplifique. 
Tal vez sí entonces, podremos decir justicia 
sin que la palabra nos suene a hueco en la 
garganta.

papel le corresponde jugar al Frente Amplio, al movimiento popular en su conjunto? En 
primer lugar nos parece evidente, que una vez comprendido el contenido de la política del 
gobierno de coalición, los frenteamplistas nos ubiquemos precisamente en la vereda de 
enfrente de esta política. Ponerse a discutir hoy sobre si nos conviene ser o no oposición, 
no tiene ningún sentido y está fuera de la realidad. En los hechos no existe otro camino. 
Ante una política definidamente antinacional y antipopular, al servicio de los sectores 
oligárquicos y del capital financiero ¿qué otra cosa puede hacer una fuerza que se identifica 
históricamente con los intereses de los trabajadores y del pueblo que no sea la de oponerse 
a esta política? Y no por una cuestión de descarte, sino poruña opción consciente. Por otro 
lado debemos borrar de nuestras cabezas la ¡dea de que ser de oposición es algo malo y 
que nos aísla. En realidad, en estas circunstancias la única manera de no quedar aislados
de la gente es levantar una alternativa auténticamente popular, confrontando con el 
proyecto de la derecha. Y esta confrontación política ha de tener distintos escenarios. Por 
supuesto que uno ha de ser el Parlamento nacional, donde ya se han librado importantes 
batallas como la del ajuste fiscal. Allí chocaremos, al menos por un tiempo, con las manos 
de yeso de la coalición blanqui-colorada, que les asegura mayorías importantes en ambas 
Cámaras. Pero más importante y más trascendente será la batalla con la gente. En los 
barrios, en los centros de trabajo, en las organizaciones sociales. Allí la coalición no cuenta 
con manos de yeso que aprueben su política y las duras consecuencias de la misma han 
de golpear por igual a quienes votaron por el FA, por el Partido Colorado o por el Partido 
Nacional.

Ahora sí que habrá que desplegar una amplia política de alianzas para sumar fuerzas 
con todos los sectores afectados por esta política. Y vaya si tenemos condiciones. Para 
unirnos con ios jubilados y los trabajadores en defensa de la seguridad social; los 
estudiantes, profesores y maestros para pelear por una reforma educativa que atienda a 
los intereses populares.

Está claro que es más fácil decirlo que hacerlo. Pero estamos convencidos que el 
camino pasa por jugarnos a la gente, a la movilización y a la unidad del movimiento popular. 
En este camino el Frente Amplio tiene un papel fundamental para actuar, con su estructura 
de base, con su incidencia política. Junto a las fuerzas del Encuentro Progresista y a todos 
los sectores que apunten en un mismo sentido. Sumando fuerzas con el movimiento obrero 
y las organizaciones sociales se podrá frenar, al menos en parte, al malón neoliberal. Y 
sobre todo estaremos alimentando la esperanza de la gente y acumulando en el sentido

José Carvallo _de los cambios reales que tanto precisamos.
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El Salvador

El FMLN es un partido democrático, 
revolucionario y socialista

El FMLNdecide avanzar en la diso
lución de las identidades  políticas 
de sus grupos para arribar a una 

identidad única. ¿Alrededor de qué ejes se 
desarrolla este proceso?

—A: Lo que se definió recientemente 
es que el FMLN es un partido democrático, 
revolucionario y socialista. En las bases se 
lucha por mantener el carácter revoluciona
rio. Ha habido cambios en el plano político, 
pero se sigue necesitando un partido de 
izquierda revolucionario para construir op
ciones en el ámbito económico y social 
donde los Acuerdos no arrojaron nada. Eso 
nos lleva a concluir que necesariamente 
tiene que haber un partido revolucionario. 
Solo éste puede tener el ideal y la legitimi
dad para producir los cambios pendientes. 
La gente abandonó las armas pero para 
usar otras formas de lucha, de organización 
y movilización que no pudo utilizar antes del 
inicio del conflicto.

El objetivo es continuar democratizan
do la sociedad, que haya un pleno ejercicio 
de la libertad, los derechos humanos, la 
igualdad. Y sobre todo, ahorita, lo funda
mental es cómo construir un modelo de 
economía popular para que mejoren las 
condiciones de vida de los sectores más 
pobres. Se está integrando un proyecto con 
carácter nacional de todas las iniciativas 
económicas y de autogestión que hubieron.

—M: Y más que todo, en los ejes demo
cráticos, revolucionarios. Y llevar al interior 
mismo del FMLN esa democracia, demo
cratizar su funcionamiento. Un partido de 
tendencias que permita la incorporación de 
otras que se identifiquen con su proyecto 
político revolucionario. Las bases dicen que, 
si bien es cierto que se revolucionó, falta 
mucho y el FMLN no puede abandonar la 
línea revolucionaria que es la que permitirá 
los cambios.

Por otro lado rechaza partidos socialde- 
mócratas y demócrata-cristianos, que no 
producen cambios sustanciales en la vida 
política, económica y social de los pueblos. 
Por eso se separan del FMLN los que creen 
que siendo socialdemócratas van a lograr 
una mayor incidencia. Según ellos no nay 
más que revolucionar.

—¿ Qué es para ellos lo que está «revo
lucionado»?

—M: Para ellos las condiciones ya se 
mejoraron. No hay que revolucionar porque 
ya está todo con los acuerdos. Ésto lo 
rechaza la base del FMLN. Por eso se 
Sueda la mayoría de la base del ERP y la 

:N -aunque como partidos se vayan del 
Frente-, que no abandona la ¡dea de que 
hace falta producir cambios revolucionarios 
en el país. Tampoco rechaza el FMLN el 
socialismo como opción al capitalismo. No 
hay otra hasta ahora. Sí hay que adaptarlo, 
hacer un modelo para las necesidades de 
los salvadoreños. De esto parte que el 
FMLN se esté consolidando en un solo 
proyecto político.

—Unanimidad en la definición del Fren
te con un proyecto socialista, democrático, 
revolucionario. ¿En estos puntos acuerdan 
todas las fuerzas políticas y las bases?

—A: Y de izquierda. Acuerdan las fuer
zas que se han definido por esa opción: 
Partido Comunista, Partido Revolucionario 
de los Trabajadores Centroamericanos, 
Fuerzas Populares de Liberación. Ese es 
su proyecto. Los mismos jesuítas -cuando 
se estaba dando la crisis en el FMLN por su 
definición ideológica y política-, dijeron que 
se seguía necesitando un FMLN que lucha
ra en favor de las mayorías, no que simple
mente se sumara al sistema. La cuestión es 
cómo aprovechar todos los instrumentos 
que desde el sistema están a disposición 
del partido político para a través de ellos ir 
transformando las estructuras de poder.

—M: En la Asamblea Legislativa, don
de se aprueban las leyes, el mayor número 
de diputados lo tiene el partido oficial, ARE-

Margarita Alemán y Armando Salazar integran la Junta 
Directiva del Comité de Familiares de Víctimas de Violaciones 
a los Derechos Humanos -CODEFAM-. Partícipes de la lucha 
revolucionaria desde sus inicios, analizan la situación del país, 
la marcha de los acuerdos de paz, las perspectivas futuras, las 

debilidades presentes.

▲ Ex Presidente Alfredo Cristian!, uno de los intocables

NA. Sí están los diputados del FMLN de 
contrapeso. Los de derecha son 44. La 
totalidad de la Cámara, 84 diputados.

—A: El FMLN cuenta con 14 diputados. 
Antes eran 21. Cuando el ERP y la RN se 
salieron, sus diputados también salieron 
del Frente.

—M: A los magistrados de la Corte 
Suprema los nombra la Asamblea legislati
va, y los proponen la Sociedad de Aboga
dos, los partidos políticos, instituciones no 
gubernamentales de juristas. Los diputa
dos de la Asamblea funcionan en doce 
comisiones que coordinan los distintos par
tidos. La comisión de DDHH la coordina 
Nidia Díaz, comandante guerrillera durante 
la guerra.

—A: El FMLN no aceptó estar presente 
en la Junta Directiva de la Asamblea mien
tras no se democratice y reformule su regla
mento interno. Rechazó el doble voto de la 
presidencia, que la tiene el partido mayori- 
tario -ARENA-. Aquí se vio claramente que 
era irreconciliable la presencia de los dos 
partidos que se separaron del Frente. Mien
tras la bancada de 14 diputados se negaba, 
los 7 negociaron la Vicepresidencia y la 
cabeza de dos comisiones.

—M: Fue terrible. Imagínate que era el 
día de constitución de la Asamblea, el 18 de 

Mayo. Antes de que saliera la marcha del 
Día de los Trabajadores hubo un acto públi
co en el parque Cuzcatlán donde el pueblo, 
las organizaciones populares, juramenta
ron a todos los diputados del FMLN. Todos 
juraron allí. Y entonces fue la sorpresa: 
acaban de jurar ante el pueblo fidelidad, 
dedicación al trabajo, y en la elección de la 
directiva de la Asamblea nos damos cuenta 
que los 7 diputados ya estaban comprome
tidos con ARENA. Propusieron a Dora Sal
guero, de ARENA, que ha pujado por 
reimplantar la pena de muerte. Entra el 
debate por la Vicepresidencia. El FMLN no 
aceptaba si no se eliminaba el doble voto y 
se cambiaba el reglamento, y de repente 
proponen a Guadalupe Martínez del ERP 
para la Vicepresidencia. Todo cocinado a 
espaldas del resto del Frente.

—Los diputados ¿son elegidos  porcada 
partido integrante del Frente, o por el Fren
te?

—A: Hubo cuotas. Dependía de la posi
bilidad de apoyo popular. Así se eligieron 
diputados  y alcaldes. Hay 4 ó 5 alcaldías del 
FMLN. Y no han podido impulsar un solo 
proyecto: no les dan presupuesto. Quieren 
demostrar que la izquierda no quiere gober
nar.

—M: Villalobos sustentó durante años, 

previo a las elecciones, la tesis de que era 
imposible que el FMLN tuviera 
gobemabilidad.

—Por eso, «mejor que gane ARENA y 
úneteaella...». Esodela «gobemabilidad», 
que la izquierda haga un aprendizaje como 
lacayo de gobiernos de derecha, legitimán
dolos «mientras aprende».

—M: Uniéndose a ella. Vimos a 
Villalobos felicitando a Salguero. Y dijo que 
cómo iban a perder oportunidad de estar en 
la directiva si eso es poder y ellos poder 
querían. Así de claro.

—El tema es poder para qué.
—M: Exacto. Los lisiados, los 

desmovilizados, asumieron una moviliza
ción activa, hasta agresiva. Tomaron la 
Asamblea con diputados dentro. Y Villalobos 
se preocupó porque estaban los diputados 
de ARENA ahí; no le preocupaba la otra 
gente.

—A: A casi 19 mil personas aún no se 
les han asignado tierras. Los lisiados de
mandan indemnizaciones, tierras y créditos 
estipulados en los acuerdos. Villalobos con
denó la movilización. Dijo que detrás de eso 
está el FMLN manipulando  y utilizando a los 
lisiados para desestabilizar el sistema.

—Pensar que Joaquín Villadelobos era 
de los «más duros»...

—A: Después que esos combatientes 
sacrificaron la vida, perdieron sus extremi
dades, la vista, se los rechaza como delin- 
fuerza por «desestabilizar» el sistema. La 
ley autoriza a la Policía Nacional Civil a 
interven! r si va gente armada en la moviliza
ción o si anda con el rostro cubierto con 
pañoleta. Y ninguna movilización puede 
pasar a menos de 25 metros del Batallón de 
Antimotines. Si se sobrepasa, actúa. Se 
desarrollaba la Cumbre presidencial de 
Centroamérica; los lisiados se movilizaron 
con sus machetes, porque la mayoría son 
campesinos. Los sacaron con gases, balas 
de goma, armas de fuego. Capturaron más 
de 200 lisiados. Las escenas fueron muy 
dramáticas, a golpes la Policía les arranca
ba las prótesis.

—A: Esto tiene una causa: la crisis que 
está atravesando el proceso de paz, previa 
a la salida de la misión ONUSAL, que se 
marcha el 30 de abril. Finaliza la verificación 
del cumplimiento de los acuerdos. El Frente 
plantea una recalendarización: de los 40 
aspectos, sólo se han cumplido 5.

—M: Hay una campaña de 
desnaturalización de la Policía Nacional 
Civil, usada para reprimir trabajadores, 
mujeres, lisiados. Se saca al Ejército a 
cumplir funciones de seguridad pública. La 
última encuesta dice que de cada 3 salva
doreños, 2 piden que las Fuerzas Armadas 
salgan a la calle a combatir la delincuencia, 
porque la PNC es ineficaz. Los sectores 
más duros del Ejército y de ARENA están 
atrás de esto para desestabilizar.

—Sucede en otros países. Ante la 
reformulación del rol de las FFAA y su 
reestructuración, se les da protagonismo 
como Policía interna, no contra la «subver
sión» sino contra la delincuencia.

—M: Se acaba de aprobar la Ley de 
Protección al Menor Infractor. Despenaliza 
los delitos que cometen los menores y las 
sanciones no se cumplen en un recinto 
penal, sino en su comunidad haciendo obras 
sociales. Y el Ministro de Educación no lo 
acepta. Dice que no podrá combatir las 
maras estudiantiles. Las maras son bandas 
de jóvenes de dos tipos: la delincuencia! - 
modelo de EEUU-. La «mara salvatrucha», 
la «mara 18», pelean territorios. Las estu
diantiles pelean entre institutos estudianti
les. Se están matando entre ellos. ¿Dónde 
consiguen granadas y armas? El Diario de 
Hoy, derechista, publica páginas enteras 
sobre la delincuencia: en función de que las 
leyes son blandas, debe haber leyes más 
duras. Son ellos los delincuentes. ¿Cómo
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E d i t o r i a Mate 
Amargo, 
tercera 
época

La fecha por la verdad
n momentos en que el pueblo orien
tal está soportando una sene de 
iniciativas antipopulares llevadas 
adelante por el gobierno blanqui- 
colorado, resulta muy difícil, o por lo 
menos dificultoso, poner arriba de 
la mesa temas que tienen que ver 
con la verdad. La verdad de lo suce
dido en el pasado, la verdad de lo 
que sucede hoy. La verdad moles
ta, sobre todo cuando se trata de 
temas que muchos quieren evitar, 
porque a veces se cree que, 
mágicamente, lo que se oculta o no 
se menciona no existe. Además hay 

una pronunciada tendencia a no tocar temas que 
-desvían la atención « de lo que se considera 
central: si se va a pelear contra el ajuste fiscal, 
contra las modificaciones perjudiciales a la segu
ridad social, contra la estafa de la voluntad popu
lar que significa la reforma electoral proyectada... 
se afirma que no conviene pelear al mismo tiempo 
por sacar a luz la verdad sobre la represión 
desatada contra los que luchan.

Sin embargo, la represión política no se aplica 
porque sí. Persigue un fin. Se usa contra los que 
pelean por los temas centrales en cada momento 
y en cada lugar que ello es imprescindible. Se usa 
contra el pueblo, contra sus trabajadores y contra 
sus estudiantes, contra los desocupados que 
pelean por trabajo, contra los jubilados que se 
paran firmes ante la vida y contra todo el que 
enfrenta con fuerza la injusticia.

La lucha por la verdad, en realidad, comple
menta o tendría que complementar la lucha por 
los temas de emergencia. Se entrelaza con la 
lucha cotidiana por la vida y la sobrevivencia. 
Tiene que ver con la lucha por un país, justo y 
productivo, para todos los orientales. Dejar pasar, 
así como así, los hechos en que estuvo en juego 
la vida de estudiantes, trabajadores y jubilados 
que ejercieron el derecho a pensar y de actuar 
para construir ese país mejor, no tiene sentido.

La lucha por la verdad también pasa por 
ayudar a encontrar, detrás de la máscara frívola 
con que disfrazan los ataques contra el pueblo, la 
realidad dura y doliente que amenaza la vida de 
los uruguayos. Hace tiempo que los orientales 
tienen que soportar la frivolidad con que los 
políticos opinan, no sobre las dificultades, sino 
sobre los remedios que importan para superarlas 
y que. a la larga, resultan peores que la enferme
dad. La frivolidad con que opinan sobre sus 

adversarios y enemigos políticos. Así como la 
frivolidad conque algunos asumen responsabili
dades que no siempre cumplen, pero que sirven 
para aumentar la falsedad.

Hace 22 años las Fuerzas Conjuntas 
desinformaron a la población con el manejo de la 
supuesta fuga que habría concretado Roberto 
Gomensoro El mayor Trabal se lo comunicó al 
senador Zelmar Michelini y luego la prensa de la 
época lo repitió a diestra y siniestra. A sólo 6 días 
del 13 de marzo, día en que según el comunicado 
militar se habría fugado Gomensoro, apareció un 
cadáver en la laguna de Rincón del Bonete. No fue 
identificado. No se pudo o no se quiso identificarlo. 
Hoy. Mate Amargo, tiene elementos suficientes 
como para suponer que se trata de Roberto « Tito» 
Gomensoro. Es posible, si existe voluntad política, 
investigar a fondo y con todos los elementos 
técnicos, para poder confirmar o descartar la su
posición adelantada. Seria bueno, no sólo para la 
memoria colectiva, sino también para la salud 
política del pueblo oriental, que las autoridades 
correspondientes emprendan dicha investigación.

El 25 de agosto, un día después de la muerte 
de Fernando Morroni, Angel María Gianola se hizo 
responsable de todo lo sucedido en el Filtro. 
Luego reiteró ese concepto en la interpelación que 
se le hiciera en la Cámara de Diputados. Poste
riormente, hace muy poco tiempo, volvió a repetir 
que el responsable de lo sucedido en el Filtro era 
él, como Ministro del Interior. Norma Morroni, 
madre de Fernando, tomó las palabras de Gianola 
al pie de la letra y lo acusa ante el juez de ser el 
responsable real de la muerte de su hijo. No para 
que tras él se escondan los autores materiales del 
asesinato, sino para que se lleve a fondo la inves
tigación y también en este caso se conozca la 
verdad.

Pues bien, la muerte de Fernando Morroni está 
separada de la aparición del cadáver en Rincón 
del Bonete por más de 21 años, pero los dos 
hechos contienen un elemento común: el uso del 
poder y la información para deformar y ocultar los 
hechos. Además, de una forma o de otra, contaron 
con la complicidad de la mayor parte de los medios 
de información que, en lugar de mantenerse leales 
al compromiso con la verdad, se sumaron a las 
versiones oficiales que nada tienen que ver con 
aquélla. Por el contrario sólo ayudan a alejarse de 
ella. Ahora, en cambio, habría que tratar de unir 
esos hechos por intermedio de la misma lucha por 
la verdad y la justicia que deben acompañar, 
acompasando, la lucha por las necesidades inme
diatas del pueblo oriental.

E
l 6 de abril comenzó a 

salir Mate Amargo, 
tercera época, con 
sus incorporaciones 

y sus modificaciones. Con 
ellas estamos buscando, no 
sólo mejorar el contenido, 
sino también profundizar la 
relación con los lectores. 
Creemos que es imprescin
dible en el Uruguay de hoy y 
seguiremos incorporando 
modificaciones.

Nos interesa, además, 
tener la posibilidad de lle
gar a todos los barrios de 
Montevideo y los departa
mentos y los pueblos del 
interior del país. Sin em
bargo, muchos lectores, 
tanto de Montevideo como 
del interior, nos han hecho 
saber que no siempre en
cuentran el Mate Amargo 
en los quioscos de su zona. 
Resulta imprescindible me
jorar la distribución y para 
ello necesitaríamos que se 
nos respondieran las si
guientes preguntas:

¿Usualmente encuen
tra el Mate en el quiosco de 
su zona?

¿Hay lugares en dón
de no se encuentra el 
Mate?

¿Cuáles son?

Los lectores que quie
ran ayudamos pueden ha
cerlo aportando las res
puestas a Mate Amargo, 
número de teléfono 
49.99.55. (de 9 a 17) o co
municárselo a nuestro dis
tribuidor de Montevideo e 
Interior, Hebert Berriel, nú
mero de teléfono 92.07.23 
y 92.59.82
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¿Y después de la Copa que?
Después de la Copa América 

se para el fútbol en este 
país". La frase ya está acuñada 
en el ambiente y es reiterada con insisten

cia. A juzgar por los episodios protagoniza
dos por el Club Nacional de Fútbol y por la 
situación económica de varias instituciones 
de Primera División, verdaderamente, la 
cosa no da para más. Las recaudaciones de 
las tres primeras fechas del Apertura avalan 
la agorera predicción: con promedios de 
cinco mil entradas por etapa ningún tesore
ro puede dormir tranquilo. Para colmo, a los 
pocos aficionados dispuestos a ir a las 

▲ Ceterino y Recalt. El presidente tricolor 
no renunció pese o la crisis vivido en el club. El 
dueño de OCA se hizo el desentendido. La 
plata vino de Torneos y Competencias

canchas, se les desestimula desde la pro
pia organización de la actividad con cam
peonatos que empiezan y a las dos fechas 
se paran por tres semanas, con clubes que 
empiezan la competencia un mes después 
que los demás, con equipos que deben 
improvisar sus casacas de alternativa por
que no se sabe qué pasó con las que se 
compraron el año pasado, con futbolistas 
con piernas fracturadas que deben aguar
dar hasta veinte minutos que algún vehícu

lo los socorra...
Cuando el año pasado los Presidentes 

de los dos grandes impusieron una platafor
ma de 14 puntos condicionando su partici
pación en la actividad local, en teoría buena 
parte de razón les asistía a muchos de sus 
reclamos. Pero ellos mismos se encarga
ron de borrar con el codo lo escrito con la 
mano: exigían canchas de 8.000 personas 
donde ir a jugar pero ahora el contador 
Damiani lleva a su equipo a Las Acacias 
donde la capacidad no llega a los 4.000 
espectadores. Ceferino hacía gárgaras con
que deben desaparecer aquellos clubes 
que no pueden afrontar sus presupuestos, 
y sin embargo ha puesto a su club en una 
situación de bancarrota total.

Lo de Nacional cuesta calificarlo. Ha 
sido -y sigue siendo- grave, penoso, ab
surdo. Habla de un estilo demasiado irres
ponsable de conducción, ante circunstan
cias harto previsibles. Se sabía sobrada
mente de antemano cuánto se debía y cuá
les eran los plazos para saldar las deudas 
generadas en el anterior ejercicio del mis
mo presidente además no se circunscriben 
solamente a los nombres más relevantes 
de los jugadores que, legítimamente, no 
aceptaron refinanciaciones, sino que la lista 
de acreedores se extiende a 36 futbolistas 
del club y a los funcionarios administrativos 
que a pedido de la Directiva hicieron una 
tregua en sus reclamos.

Parece paradójico que la fórmula final 
de pago de los 500 mil dólares surgiera en 
el despacho del doctor Della Valle (un nom
bre ahuyentado de los primeros planos di
rectrices al parecer por razones hextra fút
bol”), gestando el acuerdo con la gente de 
Paco Casal y de Torneos y Competencias. 
Y una vez que quedó en evidencia que el 
sistema financiero no estaba dispuesto a 
confiar en el Club y que tampoco la empresa 

OCA del expresidente tricolor Jorge Recalt 
socorría a la actual directiva alba, lo único 
que cabía de Ceferino Rodríguez y sus 
pares era bajar la cerviz y poner sus cargos 
a disposición de los socios que mal confia
ron en estos hombres en los comicios de 
diciembre, para que fueran ellos, los aso
ciados, quienes decidieran en qué manos 
debía continuar la institución.

Porque además la situación financiera 
tricolor sigue siendo harto comprometida. 
Las recaudaciones ya venían estando em
bargadas de antemano y ahora todo queda 
librado a la venta o no de algún jugador al 
exterior que, en caso de producirse, oficiará 
de pago a los nuevos compromisos contraí
dos con Torneos y Competencias.

Pero ojo. El modelo de irresponsabili
dad directriz no se agota con el ruido que 
provoca Nacional por tratarse de un grande 
del fútbol uruguayo. A nadie escapa por 
ejemplo que Rampla Juniors, después de 
haber cambiado prácticamente su plantel y 
de haber realizado una docena de contrata
ciones, pudo empezar a jugar gracias a que 
Rubén Paz aceptó refinanciar los 14 mil 
dólares que se le debía. Y así también 
Basáñez, que incorporó diez nuevos 
futbolistas en esta temporada; o Liverpool 
que trajo nueve. Gastar más de lo que se 
puede pagar parece seruna tentación inevi
table para muchos dirigentes de nuestro 
fútbol. Pero atención: la Mutual ha salido 
fortalecida al cabo de todo este episodio 
generado por Nacional. La firme postura de 
ios jugadores afectados y de la gremial, ha 
sentado un precedente que deberá poner 
las barbas en remojo de quienes conciben 
al futbolista como un ser manejable y fácil 
de persuadir a la hora de abonarles las 
remuneraciones acordadas. De aquí en más 
deberán recordar que el Estatuto del Juga-

▲ Felipe Revelez. símbolo y gestor de los 
últimos títulos tricolores importantes. No 
aceptó refinanciar la deudo y debieron pagarle 
al taca-taca

dor existe y debe respetarse.
Pero, claro, la pregunta sigue en pie: 

¿qué pasará con el fútbol local después de 
la Copa América? Hasta la tan manida 
reestructura -que ha vuelto al tapete en 
estos días- parece tardía. La agonía del 
enfermo se ha prolongado demasiado y 
demasiado ha sido el tiempo de la contem
plación y de las aspirinas.

Guillermo Reimann

Esta noche: Cerro por la hazaña

Peñarol con sueños coperas
¿Podrá Cerro esta noche lograr la hazaña de vencer a Independiente en su reducto de 
Avellaneda y obtener el pasaje a la segunda fase de la Copa Libertadores? Claro que es 
muy difícil, pero atención: los Diablos Rojos llegan muy conflictuados a este partido luego 
de sus dos derrotas consecutivas jugando de local, ante Banfield por el Clausura y ante 
Peñarol por la Copa. Es cierto que a Cerro los antecedentes inmediatos tampoco lo 
favorecen -dos empates en lo local y la estrepitosa caída ante River en el Monumental por 
5 a 0- pero no obstante, el equipo de Pelusso bien puede actuar libre de la presión 
psicológica que sí pesará sobre Independiente que debe respaldar su condición de ser el 
equipo más laureado en cuanto a títulos internacionales obtenidos.

Sin prejuicios ni abandonando su perfil de equipo humilde y de recursos futbolísticos

▲ La formación carinegro que obtuviera lo trascendente victoria frente a Independiente: 
Ferro. Rotundo, Olveira. Gutiérrez Tais. Otero, Baltierra, Silva, Magallanes, Bengochea yAguirregoray

limitados, estimulados por la victoria de Peñarol en Avellaneda, los albicelestes pueden 
sacar provecho de las obligaciones de su rival, aunque también es cierto que un empate 
clasificaría directamente a los rojos, dada la diferencia de goles existente entre ambos. En 
fin, como suele decirse en estos casos: difícil pero para nada imposible.

A propósito del partido de Cerro en 
Avellaneda, ¿podremos verlo por TV los uru
guayos o sucederá al igual que contra River, en 
que los canales privados uruguayos valoraron 
que no valía la pena desembolsar dinero por la 
suerte de un «cuadrochico» en la Libertadores?

Peñarol, por su parte, salía tranquiloajugar 
anoche al Monumental, ya con la segunda 
posición del grupo en el bolsillo. No era dable 
aguardar un triunfo por cifras abultadas sobre 
River en procura de la punta de la serie. Los 
millonarios demostraron ser poseedores de un 
muy buen fútbol y tienen en Enzo Francéscoli 
un verdadero líder futbolístico y espiritual del 
equipo.

El gran mérito de los aurinegros estribó en 
el partido del jueves santo que devolvió al 
fútbol uruguayo -por fin- un triunfo trascen
dente a nivel internacional. Bien plantado en la 
cancha por Gregorio, el equipo mirasol reeditó 
formas muy uruguayas de ganar en el exterior, 
con una retaguardia que rindió a pleno y tuvo 
en el golero Ferro un factor decisivo. Gran 
actuación de los juveniles Rotundo y Magallanes
mientras estuvieron en el campo y la capacidad intelectual y técnica de Bengoechea para 
manejar los hilos, aún desde la propia línea de fondo aurinegra. El crecimiento espiritual de 
los uruguayos y la impotencia cada vez más marcada de grandes jugadores del equipo 
argentino como Rambert, Gustavo López, Usuriaga y Serrizuela, pautaron el desenvolvi
miento de la brega.

Para la fase siguiente, lo más probable es que Peñarol enfrente al Atlético Nacional 
colombiano, el equipo de Higuita y Aristizábal. De ganar Cerro esta noche se las verá con 
el poderoso Palmeiras en el tramo próximo lo que, además, aseguraría un éxito económico 
trascendente para los albicelestes, en tanto que River, como primero del grupo enfrentaría 
a la Universidad Católica de Chile en la instancia venidera.

GR
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Casualidad?
"... y herida por un sable sin 

remache 
ves llorar la Biblia, junto a un 

calefón..."

Discépolo

ay cosas, aparentemente 
triviales, que son símbolo 
malamente poético de 

asuntos demasiado graves.
La otra noche, paseando cuitas 

por Dieciocho, pasamos por la puerta 
de El Día.

La conocida esquina con la calle 
Yaguarón está llorando. El edificio 
peinando canas del viejo diario de 
Don Pepe ya es tapera. Basta verlo.

Tal vez nunca como ahora las 
roncas sirenas amenazadas y 
amordazadas por el herrumbre están 
pidiendo, a gritos sordos, poder volver 
a gritar. A gritar una sola cosa: 
¡Socorro!

Cuesta creer tanto cruel 
abandono.

Una parte sustantiva de la historia 
uruguaya, hecha edificio, también ha 
sido marginada.

Cantegril, tapera, ruina, parece 
querer sacar por entre puertas 
clausuradas con groseras tablas de 
cuarta, una mano, o un sombrero de 
copa, más acá de la manga raída del 
sobretodo, pidiendo la misericordia 
de algún peso, ofreciendo garrapiñada 
o eligiendo papel, con dedos trémulos, 
en el basural de la vereda.

Leimos en el diario La República
del domingo 2 de abril (¡esta escrito!) que 
oran parte de El Día será transformado en 
Galería Comercial y no lo pudimos creer.

Pero fuimos y lo vimos. ¡ Es una tristísima 
verdad!

Duele creer tanta crueldad.
Y mucho más tanta bajeza.
¿Cómo puede ser posible que el Partido 

Colorado, que cuenta en sus filas 
ardorosamente militantes con tanto 
millonario, no haya podido juntar pesito a 
pesito la para ellos ridicula cifra necesaria 
para que tamaña vergüenza coloradaza no 
fuera necesaria? ¿Como puede ser posible 
que no hayan organizado una “vaquita” 
solidaria?

Una “coleta”, tan siquiera una rifa...
¡Con el platal que amasaron gracias a El 

Día!

Con el que amasaron gracias a las 
traiciones que, tiempo al tiempo, pudieron 
cometer disfrazados de batllistas, porque el 
papel vomitado por aquellas rotativas - 
muerto Batlle- pudo soportar, como todo 
papel, cualquier cosa...

¡Malagradecidos! Eso no lo hace ni la 
Mafia.

Vinteneros y, lo que es peor, amarretes.
¿Pero cómo nos vamos a extrañar si, 

como lo están demostrando, han sido 
capaces, lo son y lo serán, de hacer con el 
país peores cosas?

Si para muestra basta un botón, esta 
gigantesca “botoneada” los pinta de cuerpo 
entero: no quieren ni a la madre.

¿Qué puede esperar entonces de ellos 
el país, a la hora en que por casualidad 
electoral les toca administrarlo nuevamente?

Así nos tienen, asilo han dejado. Pedirles 
otra cosa es como pedirle peras al olmo.

¡La sopa Discépolo! La sopita, es lo 
único que les interesa. Al amor lo 
transforman en Galería Comercial sin que 
se les mueva un pelo, sin que se les tranque 
la digestión y sin que se les pierda un minuto 
del sueño grasoso y espeso.

Cuesta mucho creer gue sea un 
tupamaro y frenteamplista quien pegue, tal 
vez inútilmente, algún gritito. Cuesta creerlo. 
Cuesta creerque ningún blanco, adversarios 
de material plástico de los colorados, no 
haya pegado el grito. Cuesta creer que 
desde el municipio frenteamplista se hayan 
otorgado los permisos para galerizar 
comercialmente a El Día sin pestañear.

Cuesta creer que Mariano Arana, tan 

preocupado por los monumentos, no 
se haya fijado en éste que está a una 
cuadra de su despacho. Que a tan 
solo una cuadra nos estén violando la 
Historia tan alevosamente.

Porque a fuerza de verdad y en 
rigor de nobleza, debemos reconocer 
que El Día, su edificio, su esquina, 
hace rato que pasó a pertenecer al 
Patrimonio Nacional.

Como no sabemos bien a quién le 
corresponde, pedimos en general 
desde estas humildísimas páginas 
populares, antes que la sopa 
miserable lo devore, declarar 
Monumento Nacional al edificio del 
diario El Día, impedir que sea violado 
por los traficantes, pasárselo de ser 
posible a la Universidad de la 
República o al Ministerio de Cultura, 
hacer con él un Aula o un Museo, 
demostrarle así al mundo, pero muy 
en especial a las nuevas generaciones 
que seguimos teniendo el alma en el 
pecho y, desde ya, comunicamos que 
si para ello hay que poner algún peso, 
que el Partido Colorado o quien sea, 
pase la cuenta porque para esa 
^coleta” nosotros también ponemos.

Ponemos porque se nos cae la 
cara de vergüenza ajena.

Cambiando de tema, informamos 
a la opinión públicaque el próximo 
viernes 21 s a la hora 19 en el local del 
Sindicato de la Compañía del Gas 

(Convención entre Maldonado y 
Durazno) se inaugura la “Muestra 
Itinerante de Mujeres Uruguayas”. En

ella, un puñadito de militantes mostrarán lo 
que han ¡do reuniendo pacientemente. Para 
que nadie olvide. Para que la memoria se 
preserve. Para que la mejor Historia de los 
Orientales, se defienda. Cartas, dibujos, 
objetos, fotos, que pertenecieron a mujeres 
heroicas de nuestro pueblo, de todas las 
corrientes políticas, que dieron la vida por 
todos.

Estará una semana en ese sindicato, 
luego irá por los barrios y después por los 
Pueblitos y las ciudades del Interior.

Espiguitas de la Historia juntadas 
pacientemente.

En este caso, como cualquiera podrá 
ver, el amor ahogó a la sopa.

Toda comparación en materia de 
actitudes es pura casualidad...

Mitin de solidaridad 
con el pueblo colombiano 

a 5 años de la Masacre 
de Trujillo

Frente a la Embajada de Colombia 
Buenos Aires y Juncal

ficto por lo Libertad do Expresión y 
la reapertura de CX 44

Miércoles 26 — hora 14
18 y Julio Herrera — Frente a CX 44

Convocan:
PIT-CNT
Organización Nacional de Jubilados 
FUCVAM
Cté. por la Libertad de Expresión. ( 
Frente Amplio 
Encuentro Progresista y otros ,

También participarán 
invitados especiales



fvtútúcca

Abrumadora ola de paros programa el PIT-CNT

^m^léctrio^donde pensaban realizar abundantes compras- 
ai encontrada cenada ante el abrumador acatamiento de los 
empleados  de comercio a la medida decretada por el PIT-CNT.

Como una indignada y contundente 
respuesta al “paquetazo" instrumentado 
por el gobierno blanqui-colorado, nues
tra central obrera ha conformado un in
tenso plan de movilizaciones destinadas 
a revertir la situación.

El mismo ha sido denominado “Huel
ga General Parcial intermitente y Esca
lonada", y tiene el siguiente cronograma:

Viernes 21 - Paro Nacional del Trans- 
porte (de 1.00 a 3.00 de la mañana).

Sábado y domingo 23 - Paro de 48 
horas del sector bancario.

Lunes 24 - Paro de 12 horas de 
FUECI (desde las 20 hs. del lunes hasta 
las 8 horas del martes, los funcionarios 
de los Shoppings comenzarán el paro a 
la hora 22).

Martes 25 - Paro de ADEOM (Sector 
Administración desde la hora 0.00 hasta 
la hora 12; Recolección de Residuos des
de la hora 15 hasta las 24; las restantes 
secciones trabajarán normalmente).

Miércoles 26 - Paro de los Periodis
tas y Funcionarios Radiales desde I hora __________ _ ______
5.00 (quedan exceptuados de esta medida los periodistas y funcionarios de aquellas radios que 
transmitan toda la noche).

Jueves 27 - Paro de Canillitas (desde la hora 21 hasta la hora 24).
Este es, pues, el calendario de movilizaciones para esta semana. En nuestra próxima 

edición les daremos el de la semana siguiente. La primera reflexión que se le ocurre a este 
cronista es si las medidas no serán demasiado duras, demasiado fuertes, terriblemente 
desproporcionadas como para confrontar con el mínimo ajuste fiscal que han establecido los 
partidos gobernantes. Esa pregunta se la hemos trasladado al integrante del secretariado del 
PIT-CNT Federico Ebert, ésta ha sido su respuesta:

-Puede ser, pero ante la envergadura de una verdadera burla al sentir popular, el 
movimiento obrero tiene que actuar con energía, con contundencia. No podemos tener 
contemplaciones con quienes nos están expoliando tan descaradamente. Cuando hay que ir 
para adelante, hay que ir para adelante...", afirmó enfático Ebert antes de irse a jugar al padel 
con Julio Aguiar (“compromisos son compromisos", agregó).

Por su parte, la ministra de Trabajo -Ana Lía Sanguinetúa- descartó que por el momento 
se esté pensando en declarar los “servicios esenciales", “Lo que no quita -agregó, mientras 
miraba el capítulo de hoy de “Más allá del Horizonte- que exista una honda preocupación en 
el gobierno por estos paros salvajes. Si es tan amable de llamarme luego de que termine la 
comedia, con mucho gusto abundaré en el tema", concluyó. Lamentablemente eso no pudo ser, 
porque a esa hora empezaba “Mike Hammer” y yo no me lo pierdo por nada del mundo 
(¿entiendes, preciosa?).

1.00 hasta la hora

informe de
Artajerjes Fernández

CITAS INCITABLES ¡
■ ¡No deie su suerte librada al azar sígala con Universal1 
(anuncióla las trasmisiones de quiniela de CX 22) —
•Sólo me gustan dos cosas. Una es mala para mi trabajo, la otra solamente dura media hora.
algunas veces menos".
(Ernest Hemingway en 'Adiós a las Armas ).

■Mi amado metió su mano por el agujero, y mis entrañas se conmovieron dentro de mí".
(La Biblia. Cantares 5.4).

•Nuestra función es terminar con la política". , „ . .
(Diputado Carlos Lago en CX 24 el 10'4/95 a las 16.45 hs.)

Para que le vuelvan a autorizar el 222. los de Raincoop tendrían que hablar con el Jefe de 
Policía...".
(Atahualpa Harryson (no me delate. Sosaj).
-Quedé tan contento con las explicaciones del ministro de Economía en el programa de Traverso
que le mande 200 sandwiches del Emporio de regalo
(el Negro Duilio)

besmeittibn
Por la presente deseo de

jar expresa constancia de que 
los conceptos vertidos en el 
informe del Departamento de 
Estado sobre la inhumanidad 
de nuestras cárceles son una 
vil calumnia. En lo personal, la 
única queja que tengo al res
pecto es la demora de las au
toridades carcelarias en insta
larme la antena parabólica, cir
cunstancia que espero se so
lucione a la brevedad.

Atentamente: José Niño 
Gavazzo

Lavarop esta cebadura: Finito. Anches Ccipelcin, Edgardo y Lucio Cópscnes. 
Lo enjilló : Andrés Herrero Bonifocino

Próximamente: El Male Dulce Masculino
Luego que en nuestro número -------------—------------------------------------------------

anterior anunciáramos la inminencia 
de una sección dedicada a las muje
res, hemos recibido 8.375 cartas de 
lectores indignados que reclaman 
igualdad de oportunidades para el 
Sexo Fuerte. Nuestro Consejo Edi
tor, luego de discutir profundamente 
la cuestión durante 5 segundos, re
solvió por unanimidad comenzar la 
publicación de un espacio destinado 
a los pares del primer ser creado por 
Dios (por algo habrá sido). Para ello 
contamos con el apoyo publicitario 
de : Ferromundo, Mariboro, Whisky 
Sandy Mac, Calzados Di Felice, 
Pelotas Cubilla, Lubricantes ANCAP, 
Vinos El Barquito, Hotel Oriente y 
Talleres Garvi.

Fútbol, ciclismo, automovilismo, 
biografías de famosos (Mike Tyson, 
Sylvester Stallone, John Wayne, 
Bruce Lee, etcétera), truco, política
nacional e internacional y las chicas ---------- ----------------------■——---------------
de Playboy, desfilarán entrega a .
entrega por esta sección tan, pero tan necesaria. ¡Gracias estimados lectores por 
abrirnos los ojos! El Mate Dulce sabrá cumplir. Sabrá. a<-nhr-

Porque seguimos peleando por la igualdad de oportunidad. - para amooo 
sexos en una actitud de grandeza que esperamos algún día sea . - ■ '\<a c-j.
Fanny Puyesky.
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Memoria sin olvido

Hallazgo de una identidad
n Mate Amargo N8230 dimos cuenta 
de un tenebroso suceso acontecido 
hace ya 22 años y que, por concre

tas e interesadas razones había sido ocul
tado. Esto, sumado a las circunstancias 
poco esclarecidas en que sucedió pero 
que, igualmente, denotan la urdimbre de 
una trama siniestra, constituye un aconteci
miento gravísimo que es forzoso, necesario 
e ineludible desentrañar.

En esa pasada nota no sólo quisimos 
presentare! caso, de quien pudo haber sido 
uno de los primeros desaparecidos urugua
yos, para después olvidarlo, dejándolo sólo 
como uno mas, inconcluso.

Obviamente que el deber es continuar 
detrás de los rastros que se han podido 
constatar en todos los casos de desapare
cidos.

Es esencial saber la 
verdad

No se trata sólo de andar removiendo el 
pasado porque sí, como se escucha decir a 
alguna gente, incluso que se dice de iz
quierda.

Sí es imprescindible que para recomen
zar a encontramos entre todos los urugua
yos, no hayan verdades a medias, “olvi
dos", ni recortes de información, así como 
tampoco encubiertos ni encubridores. Esto 
es casi utópico, si nos atenemos al estado 

T estimonios

muy inquieto... Yo siempre lo combatía 
con el problema político, no porque 
entendiera que él no tenía derecho a 
pensar, sino porque yo tenia mucho 
miedo, y él me contestaba: Y vieja que 
querés, ¿que haya cantegriles? Era 
correcto en el sentido que era honesto 
con sus propias ideas...

La verdad es que no me podía 
quejar de eUos. porque eran buenos 
estudiantes...»

Liffián Friori, que fue compañera 

y profesora de Hugo, hermano de Trio, 
desaparecido en Buenos Aires, dijo 
que «Roberto (Trto) era una persona 
muy dinámica, ocupaba todos los es- 

daba délas canciones. de cómo tocaba 
fa guitarra. y en cada reunión, encada 
fiesta o asado, era brotante. Roberto 
tenía esa chispa, incluso en ios ojos, 
que inundaba a todo ei mundo. Trabajó 
en muchos proyectos de investigación.

estuato; j 
Cátedra»

ODM ,

Es muy posible que hayamos podido lograr la identidad del 
cuerpo del desaparecido encontrado el 19 de marzo de 1973, 

en Paso de los Toros; caso que se ha mantenido silenciado, 
hasta ahora. Las características físicas de dicho cuerpo y los 

de Tito Gomensoro -un militante universitario desaparecido 
poco tiempo antes del hallazgo en aquella localidad- así 

como los testimonios de sus amigos y compañeros de 
militancia, nos dan indicios de que se trataría de algo más que 

una mera sospecha.
de derecho en que estamos 
inmersos. Pero igualmente es 
fundamental no barrer para 
abajo de la alfombra, no po
nerse anteojeras, sino que 
es preciso saber la verdad 
sobre las atrocidades que 
aquí, en Uruguay, se come
tieron. Porque aún hoy, a diez 
años del retorno a la demo
cracia. no se ha cumplido con 
la deuda ética y moral que se 
tiene con los familiares de las 
víctimas.

Pretendemos que la gen
te pueda manejar toda la in
formación que haya, a pesar 
del cómplice silencio oficial y 
oficialista, que sepamos quié
nes fueron los asesinos y 
torturadores y cuáles son sus 
prontuarios y actuales “acti
vidades”

No es el objetivo "abnr 
viejas hendas’ en familiares 
y amigos de asesinados y 
desaparecidos, el que nos 
anima. ¿Quién más que ellos 
están interesados en cono
cer acerca de los culpables y 
la suerte que han corrido sus 
seres quendos?

Es por ello que Mate 
Amargo continuará con su 
prédica de denuncia, tratan
do de llegar al fondo de la 
información; indagando so
bre quién pudo haber sido el desaparecido, 
cuyo cuerpo fuera encontrado en las aguas 
de un lago del Rincón del Bonete, en Paso 
de los Toros, contiguo a una unidad militar, 
donde se llevaron detenidos presos políti
cos.

Lo llamativo fue la forma en que el 
cuerpo estaba totalmente envuelto en un 
tejido de alambre, aunque no resultan tan 
raras las ataduras que en pies y manos 
también le habían hecho con alambre, como 
se le hacían a presos políticos vivos en 
todas las unidades militares.

Y en virtud de la mencionada actitud 
periodística hemos buscado hasta poder 
obtener una pista concreta e insoslayable, 
que nos ha llevado a concluir quién fue esta 
persona aparecida en aquel lago.

Homenaje a Raúl Sendic
Viernes 28 de abril 

Hora 20 
Tristán Narvaja y Mercedes

Convoca Movimiento de Liberación 
Nacional — Tupamaros

Uto Gc.'rensoro ó otos ontes de su oesocxjmw

Aquellos tiempos tan 
difíciles

La etapa de efervescencia, de ebulli
ción que se vivía en Uruguay, pero sobre 
todo en Montevideo, por aquellos años,

la prensa 
El Día, en un tono que era recurrente en todas sus ediciones -de aquellos años- 

, con fotos escrachantes de los detenidos, fuera por el hecho que fuese, titula en la 
página 8 del viernes 16 de marzo de 1973: «Fuga otro sedicioso»,debajo de iafoto

«En la jomada de la víspera, a la hora 10, la Oficina de Prensa de las Fuerzas 
Conjuntas -a través del comunicado Ns 766- dio a publicidad la evasión de otro 

asa: ■
‘El día 13 de ios corrientes, en circunstancias en que se procuraba realizar un 

contacto en la zona de Avenida Millán y Camino Ariel se dio a lafuga el detenido Roberto 
Julio Gomensoro Gosman, alias «Pedro», perteneciente a la organización sediciosa, 

actuaciones para lograr capturarlo'.»
En tanto que el El País destaca el hecho en primera plana, ei mismo día 16 de 

marzo, titulando: «Tupamaro custodiado se fugó en plena calle», en letras negras 
sobre londo amarillo. ¥ en página 6 viene lo que debió ser la ampliación de tal hecho, 
en un recuadrito minúsculo. Allí dice: «Escapó un faccioso cuando se le llevó a hacer

‘contacto' con otro elemento subversivo fue comunicada ayer por la Oficina de Prensa 
de las Fuerzas Conjuntas, a través del siguiente comunicado...» Reproduciendo a

' ’ . • ' ' ■ ■ ■'' '■■■■'■■ ■ '

Sólo dio esta fecha del 13 de marzo como la de la «fuga», fuego que lo mataron, 
presentando tal comunicado como la «explicación» de que ellos ya no lo tuvieran 
detenido. • • •••••••• • •• : • • • •

hacía que las persecuciones a militantes 
políticos, sindicales, estudiantiles y socia
les estuviesen a la orden del día.

Había un clima de intenso temor en 
gran parte de la sociedad, fruto de la vehe
mente campaña de desprestigio que el go
bierno y las FFAA orquestaron contra la 
izquierda yen especial contra los tupamaros, 
mostrándolos como gestores y sinónimos 
del caos, y presentándose ellos como los 
salvadores -que a cualquier costo- extirpa
rían tal '«cáncer». Se imponía una «caza de 
brujas» implacable, que no distinguía entre 
las diferentes agrupaciones de la izquierda.

A pesar de la derrota militar del MLN, el 
acoso y el rastreo de los militantes sociales 
junto a la represión violenta y a la supresión 
de garantías, fueron también elementos 
característicos de esos primeros meses de 
1973, con cárceles repletas de detenidos.

Mas, todo ello no era óbice para que 
miles de personas en las calles, en 
movilizaciones prácticamente permanen
tes trataran de oponerse a la ya inexorable 
oficialización de la dictadura. Febrero del 
’73 fue de una inusitada movilización, don
de la FEUU, la CNT y el Frente Amplio 
organizan actos, ocupación de fábricas, se 
estructuran y efectivizan paros generales 
de veinticuatro horas, por salarios, contra 
los despidos, la desocupación y las condi
ciones de trabajo.

Campeaba la corrupción, los negocia
dos y los delitos económicos en los «altos» 
círculos. Y en tanto que el precio de los 
productos que Uruguay exportaba había 
alcanzado niveles nunca antes logrados, 
no se aprovechaba esa oportunidad para 
sacar adelante el país sino que, como siem
pre, fue en beneficio de los mismos pocos.

El 26 de febrero censuran a veintiuna 
murgas, suspendiéndose transitoriamente 
las actuaciones camavaleras.

Abundaban, por estos días, los ataques 
de los grupos fascistas, a liceos y estudian
tes.

Recordemos que los militares estaban 
haciendo su ensayo general para hacerse 
formalmente con el poder, luego de años de 
aparecer sólo como «colaboradores». Aho
ra, con la derrota de la guerrilla y ante un 
enclenque Presidente, como lo fue 
Bordaberry, su anhelo se haría realidad y el 
«barrido» de todo posible enemigo se 
cumpliría. Un clima de total impunidad se 
venía instaurando, se oficializaba. Las de
tenciones, las torturas y las muertes en las 
cárceles o durante las represiones eran 
STácticamente a diario, Bordaberry, que 
abía convocado a las FFAA para «luchar

PPM
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La droga en cifras
La expansión incontenible del tráfico interna

cional de drogas ilegales se debe a los enormes 
dividendos que deja su comercialización. Tome
mos un ejemplo. Dos quilos y medio de pasta de 
coca valen en las regiones productoras de Co
lombia aproximadamente 700 dólares. Sin em
bargo, luego de un sencillo proceso de refina
miento, mediante el que se transforma en un 
quilo de cocaína en polvo, su valor ha ascendido 
a unos 6.000 antes de ser embarcado para 
Estados Unidos o Europa.

Cuando la cocaína llega a destino, a manos 
del gran distribuidor, su precio ya oscila entre los 
10 mil a 15 mil dólares. Pero como se trata de un 
producto de gran pureza, la red de distribuidores 
y revendedores, mayoristas y minoristas, se 
encargarán, a lo largo de todo el proceso de 
comercialización, de realizarle uno. o varios 
“cortes" a la cocaína, estirándola y rebajándola 
para aumentar su peso. De esta forma, aquellos 
dos quilos y medio de pasta de coca obtenidos al 
irrisorio precio de 700 dólares, se han convertido 
en un producto que vale -vendido al menudeo- 
entre 250 mil y 600 mil dólares. Ningún otro 
producto en el mundo registra una ganancia tan 
alta de su valor agregado.

Negocios de un día
En virtud de las enormes ganancias que se 

obtienen con el tráfico ilegal, los intermediarios y 
las fuerzas semiclandestmas de seguridad que 
protegen a los barones de la droga reciben 
importantes beneficios, recompensando el riesgo 
de vida que implica estar en el negocio.

Según ha denunciado el sociólogo suizo 
Jean Ziegler, en su libro “Suiza lava más blanco", 
los mercenarios al servicio del cartel de Medellín 
(generalmente ex integrantes de los servicios 
secretos de diferentes países) reciben un salario 
promedial de 6 mil dólares mensuales, además 
de una prima semestral de 10 mil dólares. Para 
los más veteranos y expedentes, el sueldo puede 
llegar a los 20 mil dólares puntualmente 
depositados en sus cuentas personales radicadas 
en bancos suizos.

En otro orden, un piloto que se avenga a 
trasladar un embarque de cocaína hasta los 
Estados Unidos puede llegar a cobrar hasta 250 
mil por una sola remesa.

Exportaciones exitosas
Pese a la persecución intemadonai del tráfico, 

las drogas ilegales figuran entre las exportaciones 
más exitosas de América Latina. A Solivia le 
representan un ingreso de divisas que ronda los 
600 millones de dólares; a Perú un poco más, 
entre 800 y 1.000 millones, y a Colombia la 
friolera de 4.000 millones de dólares.

La coca, por ejemplo, se ha convertido en la 
principal de las drogas exportables de América 
Latina debido a que es un recurso renovable y de 
fácil producción que cuenta con un mercado muy 
rentable. El 75 por ciento de la cocaína que se 
vende en el mundo proviene de América.

Se trata también de un cultivo que mantiene 
su productividad durante más de tres décadas y 
que rinde hasta cuatro cosechas anuales.

Las plantaciones de coca que se extienden a 
lo largo de la cordillera andina pueden llegar a 
rendir por hectárea unos 12 mil dólares anuales, 
aunque en Perú, el promedio baja a los 4.500 
dólares por hectárea. De todas maneras 
representa diez veces más de lo que se puede 
obtener cosechando maíz, siete más que el arroz, 
o cinco más que la pimienta.

Según las estimaciones realizadas por el 
National Narcotics Intelligence Consumers 
Committe (NNICC), uno de los máximos 
organis nos norteamericanosde control del tráfico, 
cerce del 20 por ciento de los trabajadores 
Eerur os y bolivianos, y el 9 por ciento de la 

lerza de trabajo colombiana dependen del cultivo 
y la exportación de coca.

Si hay tráfico creciente es porque 
paralelamente existe una demanda creciente. 
Estados Unidos solamente, ofrece un mercado 
de 25 millones de consumidores regulares de 
drogas, compuesto por 5 millones de adictos a la 
cocaína y 500 mil adictos a la heroína. Tan 
grande es este mercado que absorbe la mitad de 
las 400 toneladas anuales de cocaína que se 
producen en todo el mundo.

Según estudios realizados por la ONU, los 
actuales niveles mundiales de consumo de drogas 
son tan grandes  que determinan una movilización 
de capitales cercana a los 500 mil millones de 
dólares por año. Cifra que equivale a la séptima

parte del comercio mundial, o bien, al volumen 
total de dinero invertido por todo Occidente en la 
compra de petróleo.

De acuerdo a los capitales que movilizan, las 
grandes mafias del narcotráfico configuran 
transnacionales más poderosas que la Ford, 
Exxon, o IBM. Por esta razón, el cartel boliviano 
comandado por Roberto Suárez, ofreció en 1982 
pagar los 4.000 millones de dólares 
correspondiente a la deuda externa de su país a 
cambio de impunidad. Seis años después, el 
cartel de Medellín ofertó lo mismo al gobierno de 
Colombia a cambio de una amnistía para sus 
dirigentes presos. En esta última oportunidad, la 
deuda externa colombiana era de 11 mil millones 
de dólares.

Ateniéndose a estas cifras, numerosas 
personalidades de la política internacional 
consideran que la lucha contra el narcotráfico es 
una guerra perdida.

Juan E. Fernández

La mitad de tres
Btanc da Krysztof Kiestowski.

direcciones imprevistas e iluminando

Juan E. Fernández

MerCoSur y 
cultura
Ocurre que ya tenemos MerCoSur. Ya hemos hipotecado -sin consulta 

popular- nuestro futuro como país soberano, nuestras condicionantes 
culturales, las características de la interacción posible con los demás 

pueblos encerrados dentro de las fronteras de los otros tres países cuyos 
pobladores tampoco fueron consultados sobre su voluntad de integrarse a 
una nueva área económica, y por ende política, y por ende cultural.

De repente, a nuestros amos, allá en el Norte, se les ocurre que nos 
conviene unirnos. Sus cómplices, en los puestos de mando político-militar en 
nuestros países, salen a convencernos de que fue ¡dea de ellos mismos, y de 
que nos va a resultar muy beneficioso. Dejo el análisis minucioso a los 
entendidos en materia económica, que últimamente optan por no expedirse 
o por expedirse con eufemismos, no sé por qué.

Por el momento, sólo nos consta que nuestros pequeños capitales propios 
llevan las de perder, y que -por el contrario- los grandes capitales 
transnacionales llevan las de ganar, tal como venían haciéndolo en menor 
escala en las farsas anteriores de integración económica (ALAC, ALADI). Los 
tratados servían antes para que Ford fabricara en Brasil lo que le saliera más 
barato, en Argentina lo que le saliera más barato, y en Uruguay lo que le saliera 
más barato, y lo juntara todo en, digamos, Paraguay, donde circunstancial
mente era más barata la mano de obra. Los acuerdos gubernamentales no 
permitían que yo, Juan Pérez, trajera más barato cien discos de música 
paraguaya, si no eran parte del acuerdo de complementación entre las 
diferentes subsidiarias de las grandes transnacionales. Ahora, por ejemplo, 
General Motors declara sin rubores que va a centralizar su producción de 
automotores en Brasil. No entiendo cómo van a hacer los presidentes de 
Argentina, Paraguay y Uruguay para explicarles a los obreros y empleados de 
las respectivas plantas de esos países que están despedidos en nombre de... 
¿de qué?

En libros, los editores dé fronteras adentro ven cada día más limitadas sus 
posibilidades de acción. No es novedad: un libro uruguayo tuvo siempre poca 
o ninguna posibilidad de trascender fronteras. Por eso, un escritor uruguayo 
amigo se enorgullecía en un congreso brasileño, de su contrato con una 
transnacional, su única posibilidad de romper ese cerco y salir al mismo 
tiempo a la venta en Bogotá, Ciudad de México, Santiago de Chile o Bilbao. 
La posibilidad era individual, es claro, pero eso es lo que cuenta en estos 
tiempos posmodemos, ¿verdad, Madelon? Nuestro escritor no había todavía 
reparado en ese pequeño detalle. Creo que ahora sí. Por eso cuento la 
historia. Si Argentina dominó el mercado de habla castellana durante medio 
siglo, eso se debió exclusivamente a la legislación de especial apoyo que 
poseía el país. A España le costó mucho recobrar el cetro imperial. Muchas 
caricias a militares argentinos tontos, mucha coima a gobernantes argentinos 
corruptos. Actualmente, Brasil no tiene mucho peligro de zozobrar en su 
propia industria editorial, puesto que su lengua es otra, y Portugal pasó hace 
rato de la situación de metrópoli a la de colonia. Pero los otros tres países sí 
peligran. Argentina lleva las de ganar frente a los dos enanitos. Hasta ahí. Ya 
muchos de sus libros se imprimen en Brasil, porque sale más barato hacerlo 
allí. ¿Eso es exactamente integración? Las transnacionales, entretanto, ya se 
están instalando a todo bombo, con algunos títulos criollos prestigiosos, para 
disimular.

De hecho, ninguno de los tres gobiernos pensó que hacer el tratado del 
MerCoSur debía significar establecer antes las pautas culturales de ese 
tratado. No hay pautas culturales. En ningún aspecto. Ni siquiera en el 
educacional. Para qué, si lo que los cuatro gobiernos se proponen a una es 
pauperizar educativamente a sus pueblos en el plazo más corto posible.

Una filósofa porteña, Josefina Semillán Dartiguelongue, habla en el 
semanario La Maga del 8 de febrero, de una virtual MerCoSur Cultural, 
alertando acerca de la identidad malentendida. «Una cosa son las raíces 
nostalgiosas y otra que esto sirva para una toma de conciencia más clara de 
que nadie se puede integrar simétricamente si no tiene mínimamente 
elaborados sus orígenes y su pertenencia a la tierra (...) En el MerCoSur se 
habló mucho de la asimetría de los aranceles, pero están también las 
asimetrías antropológicas. Si para vos el otro no es otro jerarquizado sino 
amenazante, no crece la integración sino los temores (...) No puede haber 
homogeneidad cultural: la integración es en y por las diferencias. Pero 
además el patrón económico es heterogéneo. El ajuste lleva al darwinismo 
social. Sobreviven los más fuertes (...) Las experiencias laborales dan 
resultado en lugares donde la convivencia es democrática y a cada uno se le 
reconocen sus valores. ¿Qué se puede esperar de una persona a la que se 
le dice que no es persona sino mano de obra?».
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desaparecida Tito el militante 
«amante de la vida»

tante universitario, de la Facultad de 
Agronomía, que a diferencia de otros 
arrestados, nunca volvería a vérsele.

Hacía ya un tiempo que venían tras 
sus pasos hasta que, un día sobre fines 
de febrero del 73, en horas de la noche, 
los soldados copan la Facultad y, luego 
que se escucharan varios disparos, lo
gran detenerlo.

Lo llamativo de todo el caso es por 
qué si lo secuestraron y desaparecieron 
en Montevideo, fue encontrado su cadá
ver en Paso de los Toros, y no en las 
cercanías de la capital.

Tuvieron la macabra precaución de 
desaparecerlo muy meditadamente, tra
tando de borrar toda evidencia, desha
ciéndose del cuerpo en un lugar alejado. 
Todo realizado con la premeditación de 
que si se llegaba a encontrar el cuerpo, 
no hubiera posibilidad de asociarlo con 
la desaparición.

Sumado a esto, las FFAA intentan 
desorientar, inventando un comunicado 
-donde expresan que Gomensoro 
Josman se fugó- que reprodujeron los 
diarios El Día y El País, entre otros 
medios (ver recuadro).

Se cree que fue el cuartel de Artille
ría de La Paloma, ubicado en el Cerro, 
donde habría sido llevado detenido en

Casado, estudiante de ¡a Facultad

Según nos lo hacen saber ex alumnas y compañeras 
característica fundamental: de lo driícii hacértelo fácil, era

Eiía como uno de los mas notorios. Integraba el Claustro universitario y era 
a la FEUU, perteneciendo a la agrupación -Epoca 26», que por entonces 

i Facultad de Agronomía.
«Epoca 26» Iferó sus «batallas» por los planes de estudio, programas y todas las 

cuestiones concernientes a la Universidad, donde Tito era una persona muy destacada 
como lúcido orador, y uno de los militantes más firmes. «Manejaba ai dedillo todo a) 
tema universitario, incluidas las ayudas internacionales que condicionarían determina

contra la subversión», quiso devolverlas a 
sus cuarteles, pero éstas ya no se separa
rían del poder.

La impune zarpa de 
la represión

Uno de los tantos detenidos de aquellos 
días fue Roberto Julio Gomensoro Josman. 
«Tito» Gomensoro era un importante mili-

El parecido 
físico

Trio Gomensoro tenía 24 años en el 
momento de su desaparición, los había 
cumplido poco antes, el 30 de enero.

Era un muchacho de piel blanca, el

su parte frontal, como una especie de 
calvicie prematura. Delgado; 1.70 a 1.75

fuera. Tenía físico de deportista. era un 
excelente jugador de fútbol, aunque te-

un primer momento. Luego ya no se 
volvió a tener noticias de su paradero.
Lo que las FFAA propiciaban con esta 

clase de comunicado era, en primer térmi
no, deslindar toda responsabilidad de la 
suerte que pudiera correr, pero también 
crear incertidumbre, dudas, por más que se 
podía deducir claramente cuál había sido el 
final del detenido. Además, al no aparecer 
el cuerpo, a ellos les daba la posibilidad de 
una tétrica coartada: ¿cómo se podía de
mostrar efectivamente, y con pruebas, que 
lo habían asesinado?

No perdamos de vista el hecho de gue 
por aquellos años -y más acá tambien- 
eran ellos quienes dictaminaban quién y 
cómo se moría; y que, si bien hubo protes
tas de organismos internacionales, las acu
saciones caían en el vacío y las preguntas 
sobre el destino de las víctimas quedaban 
en blanco.

Incluso en esos días, los miembros del 
Consejo de Facultad de Agronomía le piden 
a Zelmar Michelini que tratara de averiguar 
qué había pasado con Tito. Michelini se 
habría puesto en comunicación con Trabal, 
quien le manifestó: «este se nos escapó». A 
qué tipo de «escape» se refirió no lo sabe
mos, pero bien confirmado está que no 
existió tal fuga. Igualmente, podemos leer 
entrelineas de lo dicho porTrabal que «los 
demás no se escaparon». Paradojalmente, 
tanto Michelini como Trabal también fueron 
asesinados en el transcurso del Proceso.

Nos informó un ex preso político y com
pañero de Tito Gomensoro que, meses 
después de la desaparición de éste, a me
diados de 1973, encontrándose él detenido 
y en medio de una «sección de 
interrogatorios» , le dijo a su «interlocutor» 
Niño Gavazzo: «Me van a hacer lo mismo 
que a Tito Gomensoro». Gavazzo quedó 
entrecortado, y luego de un silencio profun-

ban ascendencia sobre el estudiantado. Era muy directo al exponer sus ideas.
Carmen, emocionada, noscomenta «siquerés una caracterización delTilo, tedtgo 

que era un amante de la vida».
Esta compañera de militancia de Tito hasta media hora antes que lo detuvieran 

había estado con él en ia cantina de la Facultad, conversando, por esos días de fines 
de febrero. • • • • • > • • F • ■ ■ • ■ ' ■ ¡ • i • ■ i ■ • • ■

Enese tiempo ei Trio estaba clandestino, tratando de mimetizarse con su entomo, 
como ¡o hicieron muchos uruguayos por aquellos años, intentando pasar desapercibí-: 
do. Al parecer hasta llegó a quedarse a dormir en la cátedra, sabedor que le «pisabn 
los talones» ■ • ■ y ■ ■ ■ ■ •

A Tito ya lo «querían» de tiempo atrás. A la misma Carmen fe comentó: «Mirá, me 
andan pegando en el pata... y yo fe digo que a mí si me agarran...... Según el mismo 
relato, él se iba a ir de Facultad en ese momento. Ya había oscurecido, eran las 6 o las 
9 de ia noche, cuando desde dentro se escuchó una balacera.

Alguien entró y gritó: «¡Están corriendo a/Titof», y salieron los estudiantes que se 
encontraban reunidos frente a la Facultad, pero ya no se vio nada más.

ODM

do, se dirigió a su colaborador: «ese fue el 
que se les escapó a aquéllos».

Indudablemente que se les debe haber 
¡do en «la máquina» de la tortura e inven
taron todo lo de la fuga por las vías de 
Sayago.

Más que sospechas
Es importante tener en cuenta la coinci

dencia de la fecha de la detención de Tito 
Gomensoro, con la que el médico forense 
infiere en sus conclusiones, como fecha de 
muerte del cuerpo encontrado en Paso de 
los Toros: aproximadamente un mes antes 
de ser hallado, el 19 de marzo.

A esto hay que agregar que las edades 
son similares 24 anos Tito Gomensoro; 
aproximadamente 25 años el cuerpo en
contrado en aguas isabelinas.

Además, está la certeza que quienes 
ultimaron y «fondearon» el cuerpo en el 
lago de Rincón de Bonete, fueron militares 
por todo lo expuesto en Mate Amargo N9 
230.

testimonio de compañeros y amigos" (ver 
recuadro 2) o que compartieron muchos 
momentos junto a Tito, aseguran -teniendo 
las fotos delante- que el cuerpo aparecido 
es el de él.

A esto hay que agregarle el parecido 
físico (ver recuadro) que Tito tenía, con las 
referencias que el médico forense, en la 
autopsia al cuerpo encontrado, realizó.

Allí él pudo constatar que se trataba de 
una persona de 1.75 metros de estatura, de 
pelo castaño oscuro y lacio, barba poblada 
y abundante vello corporal. De manos y 
uñas cuidadas, sin callosidades, ni enqro- 
samiento de articulaciones, lo que nos da el 
perfil de una persona que no realiza tareas 
manuales rudas. Dentadura muy cuidada y 
la existencia de una prolija y continua asis
tencia odontológica.

Hay que hacer constar que el pelo como 
la barba crecen aún luego de fallecer una 
persona.

Oscar D. Montaño

ODM

AGENDA PARÍVaMENTALUA
ESCUCHE AL DOCTOR

(helios sarthou

Taller de Historia Nacional
DOMINGOS de 9 a 10 de la mañana 

EN CX 36 RADIO CENTENARIO

A cargo de profesor egresado del IPA (con experiencia) 
Duración: 3 meses -1 clase semanal

Informes e inscripciones, teléfonos 40 32 89 - 48 94 81

Todo lo que sucede en el Parlamento 
y no siempre se dice. 

Comprometida con la verdad. 
Una voz sin cadenas.
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Montevideo, 3 de abril de 1995
Sr. Director de
Mate Amargo
De mi consideración.

En aspiración de que el tema que trato seguidamente merezca su atención y, por ende, -constatado que sea su veracidad- pueda 
llegar a ocupar un espacio en el órgano de su digna Dirección, lo dejo librado a su consideración tomarlo textualmente o, por lo menos, 
ocuparse del mismo Ud., bajo las condiciones privativas que el mismo le pueda inspirar.

Sin otro particular, le saluda atte.
Telmah

¿ » Cristalinidad» ?

Se reclama ahora cristalinidad en la política y recuperar una buena imagen general ante la ciudadanía y hay hasta algún sector 
para el que prácticamente este aspecto aparecería como su sueño angelical. Bienvenida sea toda inquietud real para alcanzar esa 
enunciada meta.

Pero es del caso que llama la atención, que parecería que no se comienza por respetar el Art. 117 de la Constitución de la 
República. Y sería el caso preguntarse si el no respetar un artículo de la Constitución, significa o no violarla. Si fuera violación a la 
Constitución de la República, sería innegable que se trataría de hecho sumamente grave y echaría por tierra la alharaca en reclamar 
cristalinidad, de corroborarse que ya desde tiempo atrás existiría realmente violación de la Constitución.

El Art. 117 de la Constitución establece con todo rigor: «los Senadores y los Representantes serán compensados por sus servicios, 
con una asignación mensual que percibirán durante el término de su mandato, sin perjuicio de los descuentos que correspondieren., 
etc. etc.» Nótese que la rigurosa disposición constitucional consagrada por el Art. 117, Limita inequívocamente a que esa asignación 
sea una (en singular) única inalterable en su monto para todo el curso de 5 años de su mandato y no, de ninguna manera, varías 
(en plural) como lo han dispuesto por sí y ante sí los señores legisladores, al adiconar a esa asignación -que debe ser fija en su monto 
- reajustes cuatrimestrales improcedentes, ya que ello significa fijarse varias distintas asignaciones compensatorias por sus servicios 
con carácter diferido en su «usufructo»; situación esta que no sólo no emana de ningún derecho concedido por la Constitución sino 
que, parecería a todas luces prohibida hasta su más remota posibilidad imaginativa.

En efecto: es tan clara y terminante la absoluta limitación referente a la asignación única inalterable a otorgársele a los legisladores 
durante todo el tiempo de su mandato por parte de la Constitución de la República, que en su parte final dicho Art. 117 establece: 
«... y fuera de ella (refiriéndose a ésta única inalterable asignación compensatoria) los Legisladores no podrán recibir beneficios 
económicos de ninguna naturaleza que deríven del ejercicio de su cargo». Nótese que establece: «de ninguna naturaleza que deríven 
del ejercicio de su cargo», por tanto no sólo resulta clarísimo que no autoriza modificación alguna en el monto de esa asignación por 
medio de la sentencia en ratificación de, «por ninguna naturaleza», sino que también prohíbe terminantemente con ello las otras 
partidas -que serían por importantes montos- y que se habrían adjudicado los integrantes de la clase política profesional, por 
concepto de: «para gastos de diarios y revistas para informarse y para pago de sus secretarios particulares». Obviamente, parecería, 
que lo de «ninguna naturaleza» tendría alcance también de vedamiento de toda compensación -a manera de ¡«seguro de paro»!- 
, que se autootorgaron para beneficiar a aquellos que, repudiados por la ciudadanía, no obtuvieran su reelección.

El colmo sería que los señores legisladores se decretaran otro beneficio también vedado constitucionalmente, cual sería percibir 
la cuota de la sociedad de asistencia médica en forma gratuita: eso ya sería desbordar lo que parecería una voracidad poco 
imaginable; poco imaginable, a pesar de algún rumor que señalaría que en la legislatura del período anterior hubo serio intento de 
obtener la sanción de una moción en tal sentido.

Parecería entonces claro -si es que en verdad se requiere ser cristalino- que existen sobradamente motivos por dónde empezar: 
claro está, que quedaría el recurso de que -perdida en la maraña articulada de una reforma constitucional- una redacción distinta 
para ei tema deje encubierto el incumplimiento constitucional anterior^..., todo quede en el ámbito del vicio de «No tener ojos en 
la nuca».

Carta abierta al
Presidente del Directorio de ANCAP

Montevideo, 4 de abril de 1995

Sr. Presidente de ANCAP
Ing. Tierno Abreu.

EÍ Consejo Vecinal del Zonal 14, se dirige a usted a los efectos de solicitarte información sobre la nueva Refinería y trasladarle 
la preocupación e inquietud de los vecinos de la zona por la intensidad de los sonidos que provienen de la Planta de Combustible de 
La Teja. Si bien los vecinos de los barrios aledaños a la Planta soportan desde hace años gran intensidad de ruidos, emanaciones 
de gases y molestias que ocasiona dicha instalación -en una zona tan densamente poblada-, éstos se han intensificado en el último 
periodo, al grado de dificultar el audio en la zona.

Información:
а) En qué medida afectará al medio ambiente y qué impacto tendrá realmente sobre la salud de los vecinos la nueva Refinería.
2) Cuáles son los motivos del aumento de ruidos y vibraciones provenientes de la Refinería, en particular su antorcha.
3) Cuáles son las causas de las manchas que se depositan en la ropa tendida y de qué están compuestas.
4) A qué se debe la gran cantidad de gases que se queman en la antorcha y si éstos podrían aprovecharse.
5) Cuál es la normativa o normativas municipales que permiten y regulan la instalación de plantas y/o industrias en zonas 

densamente pobladas.
б) Con qué sistemas de seguridad y lucha contra incendio cuenta la Planta.
7) Si se ha calculado qué radio afectaría un incendio total o parcial de la Refinería y las consecuencias que esto significaría para 

los vecinos y el país.
Esperando una rápida respuesta en bien de los vecinos y el país, le saludan atte.

Plenario Consejo Vecinal Zonal 14

Sr. Director de Mate Amargo '
De mi consideración

En relación a una nota de la periodista Margarita Ferro, aparecida
el 9 de marzo pasado bajo el título En Montes de Solymar una escuela popular, que 

mereciera la objeción de un grupo de vecinos que se sienten - aparentemente- los únicos 
representativos y que lo que representan en realidad son intereses políticos decididamente 
reaccionarios, los abajo firmantes también vecinos y padres de niños en busca de una 
escuela que funcione como es debido a pesar de las promesas incumplidas, declaramos 
no estar de acuerdo con las apreciaciones aparecidas en el NB 1 de Mate Amargo 
Segunda Epoca del 6 de abril próximo pasado que firman 13 personas que dicen ser de 
la Comisión pro Escuela de Montes de Solymar como contestación a una nota con la que 
estamos plenamente de acuerdo.

Siguen 30 firmas

PalabraWa

El Prisionero
La caída

Un hondo, hondísimo y tubular pozo 
semioscuro y el cuerpo del prisionero 
que cae sin velocidad, lentamente. Y 
en las paredes del pozo, ventanitas. 
Pequeñas ventanitas iluminadas pero 
con rejas, y sus padres, sus amigos y 
hasta algún vecino, todos están. Uno 
en cada ventanita y le gritan y le llaman 
Eorsu nombre de la niñez. Y estiran sus 

razos entre las rejas para detener la 
caída pero el prisionero, 
involuntariamente, esquiva las manos 
amigas que se quedan con trozos de su 
ropa y cae flotando y flota, flota. Y un 
ardor súbito le perfora el sexo, se lo 
tritura, se lo arranca. El ardor le empapa, 
le inunda los sentidos hasta que 
algodones blancos se tiñen de sangre 
dolorosa y caliente y absorben el ardor, 
lo despejan del cerebro y su cuerpo 
sigue cayendo. El cuerpo. Peligroso 
cuerpo sin sexo. Frío cuerpo. Fría ¡dea 
cayendo flotando, flotando cayendo. Y 
otra vez las ventanitas y un denso 
griterío sin palabras. Un largo aullido 
sin final. Hay ventanitas vacías. Faltan 
compañeros pero el prisionero sabe 
que esas ventanitas son para ellos y 
que depende de su carne hecha idea 
que allí no estén los compañeros. Se 
trata de resistir.

La picana

El prisionero flota en el agua y las 
olas lo zarandean suavemente y peces 
pequeñitos comienzan a morder su 
cuerpo desnudo y los mordiscos se 
concentran y se dispersan y. se 
concentran con mayor intensidad y se 
vuelven puntada aguda que le taladra 
el cerebro y estalla y se vacía y un grito 
de niño recién parido le desgarra la 
soledad de su carne y le parte la 
memoria.

El submarino

Una masa gelatinosa atrapa al 
prisionero y se hunde en ella y la 
superficie se ondula y se cierra. El 
prisionero ve las pequeñas burbujas 
rosáceas, cree levantar los brazos y 
mover el cuerpo pero tan sólo abre la 
boca y la gelatina lo ahoga pero sigue 
viendo las burbujas que disparan 
enloquecidas. Se ahoga, pero, seguirá 
viendo. Morirá mirando. Mirará unos 
instantes más después de la muerte. 
De su propia muerte. Gelatinosa, 
rosácea y con burbujas.

INGRESE AL MUNDO DE

ESPECTACULARES 42
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UNA FORMA MUY ESPECIAL DE HACER RADIO 
con la conducción y dirección general de Julio Curiel

SABADOS DE 20 A 21 EN CX 42
¡UN ESPECTACULO RADIAL!
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Hay que seguir 
peleando Lucas Piffaluga

Es con alegría y cariño que me aboco 
a escribir como columnista invitado 
de Mate Amargo 3* Epoca, sema
nario. No sería sincero conmigo mismo si 

en este primer artículo no les dijera a los 
compañeros lectores de la solidaridad que 
en los momentos difíciles de mi vida siem
pre he recibido de los compañeros del MLN.

Recuerdo cuando en 1989 con un gru
po de compañeros nos quedamos en el FA 
y no seguimos los pasos del doctor Hugo 
Batalla, pero sí el camino que nos había 
marcado Zelmar. Creamos el Movimiento 
20 de Mayo y el fracaso electoral fue gran
de. La gente no nos votó y el Mudo 
Laferranderie llamó a mi casa ofreciéndo
me un espacio en CX 44 como columnista. 
Al agradecerle respondió «vos estás en 
nuestras oraciones».

Las elecciones de 1994 marcan otro 
fracaso electoral del 20 de Mayo, de la lista 
205 y mío en particular. Podría decir un 
fracaso electoral total. Este hecho golpeó 
muy fuerte al grupo y a mí, me sentí como 
un defenestrado mas de los que no han 
sabido cumplir con su pueblo, con su clase 
(los trabajadores). En esos momentos uno 
se pregunta cómo y dónde buscar los cami
nos y Tos encuentros para pelear y seguir 
siendo útil para los cambios que emprendi
mos junto a tantos compañeros hace tantos 
años, por los que muchos de ellos pagaron 
con cárcel, tortura y hasta con su vida. 
Cuando todas estas cosas me suceden y 
recibo algún golpe que no te liquida pero te 
deja medio marcado, cuando en la propia 
Izquierda te miran de reojo, uno se siente 
(como dice la maldición de Malinche) «como 
extraño por su tierra». Pero hay que seguir, 
pues como dijo el poeta, se puede perdonar 
a alguien que en la lucha caiga, lo imperdo
nable sería que no se levante... y allí 
aparecen los compañeros del MLN para 
decirme «tomá, acá tenés un lugar para 
seguir peleando, para comunicarte con la 
gente» ¡Qué lindo! ¡Gracias!

Nos esperan momentos muy difíciles, si 
todos -todos sin excepción- no tomamos la 
responsabilidad de organizar el movimiento 
popular. Hay que poner al pueblo en la calle 
para que no trampeen nuestro destino, y 
para que no entreguen el país. Se han unido 
definitivamente blancos y colorados con la 
finalidad de concretar el proyecto neoliberal 
y castigar despiadada y deshuma- 
nizadamente a los más humildes, a los 
menos pudientes, a los trabajadores, a los 
jubilados, a los jóvenes.

Cantinflas decía en una de sus pelícu
las: «Señores, se han confundido en el 

ESTE ES EL EQUIPO TECNICO T HUMANO, "" 

DE MUCHO MAS QUE UNA EMERGENCIA MOVIL

SOMOS LA MEJOR... NOS IMPORTA LA GENTE.

mensaje del Señor que profe
saba amaos los unos a los otros 
y no como lo hacen ustedes, 
armaos los unos a los otros».

Nosotros también podemos 
decirles a los blancos y colora
dos que están traicionando a 
Artigas porque él dijo que los 
más humildes tenían que ser 
los más privilegiados y resulta 
que blancos y colorados apli
can una política totalmente con
traria. Los humildes serán los 
más explotados, los más gol
peados, los más desampara
dos. Esto es así y será irrever
sible si alguien cree que se arre
gla conversando entre cuatro 
paredes, negociando, dejando 
por el camino los principios o 
creyendo ingenuamente que 
este gobierno no es neoliberal, 
que no es continuista; y hay que 
tener cuidado, porque esto ha 
sido dicho por prestigiosos hom
bres de la izquierda con gran 
electorado, que consecuente
mente ayudan a la derecha a 
engañar a la gente. Cuidado 
con estas cosas. También el 
otro día leía en un reportaje a un 
compañero dirigente del PIT- 
CNT que otorgaba cierta cuota 
de confianza o que él tenía cier
ta esperanza para encontrar so
luciones a los problemas de los 
trabajadores porque su amigo 
Hugo Batalla era Vicepresiden
te, y que su amistad con 
«Huguito» podía facilitar las 
soluciones.

Pero compañeros ¿los pro
blemas de los trabajadores de todo el país 
se pueden resolver por la amistad de un 
compañero dirigente del PIT-CNT con el 
Vicepresidente de la República como quien 
consigue un trabajito o cualguier otra gau
chada? No compañeros. Con estas decla
raciones creamos falsas expectativas, ayu
damos a engañar a la gente. Las soluciones 
no llegan por el bueno de «Huguito» porque 
ahí están los Brezzo, los Fernández 
Faingold, Mosca, Davrieux, Pascale, Slinger, 
comandados por Julio María Sanguinetti. 
Los mismos del '85 al ’90, y junto a ellos 
Iturria, Chiruchi, Ramos, Ana Lía Piñeyrúa, 
De Posadas, Raffo y Lacalle, integrantes 
del anteriorgobiemo blanco y apoyados por 
el ex Ministro blanco de esos años ’60 que 
estafó a los trabajadores textiles haciendo 

firmar un Consejo de Sala
rios por un hombre que no 
trabajaba en el gremio, que 
era enfermo mental. Tam
bién ex Ministro del Interior 
del doctor Lacalle, respon
sable de la represión salva
je de lo que llamamos la 
masacre de Jacinto Vera,

^flNTOJITOS
Ahora en la Ciudad Vieja 

la mejor forma de comer

Aizobor 1309 porenvios 95 72 87

que le costó la vida a Femando Xlorroni: el 
doctor Gianola.

A veces, cuando siento que me han 
golpeado y me cuesta levantarme pesco 
algo para leer, buscando quizás, encontrar 
algún remedio para curar los golpes, y des
pués de hojear algo del Che, el Bebe o 
Zelmar, muchas veces llego con vergüenza 
a la conclusión de que no he recibido golpes 
fuertes, que son apenas unos pequeños 
rasguños. Me fijaba por ejemplo que Zelmar 
en el año 72 expresaba algo de medida 
para llevarlo adelante hoy, a pesar de algu
nos dirigentes de izquierda. Decía: «El FA 
no se limita a las elecciones sino que es una 
fuerza política de actuación constante, un 
factor permanente de poder, una acción 
ininterrumpida de concientización, que en 
todo momento debe estar en condiciones 
de luchar por el poder, de ganarlo y de 
ejercerlo; la lucha es no solo contra las 
dictaduras sino también contra el régimen; 
es falso querer circunscribir la democracia 
a las elecciones porque el gobierno, las 
mayorías con ser mucho, no lo son todo: 
son un factor de poder, quizás el de mayor 
gravitación, pero las asambleas, las mani

festaciones, las mino
rías, los sindicatos, los 
movimientos de resis
tencia, las huelgas tam
bién son factor de po
der y los gobernantes 
deben saberlo, com
prender su mensaje, ya 
que el pueblo organi
zado constituye una 
fuerza de una potencia 
imprevisible».

Todo eso que de
cía Zelmar en el 72 lo 
saben muy bien los 

golpistas civiles y militares de la dictadura. 
Lo saben muy bien los del Partido Colorado 
que gobernaron del '85 al '90, lo sabe el 
Partido Nacional que gobernó del '90 al '95. 
Por eso se unen todos para derrotar al 
pueblo, para aplastar al movimiento y orga
nizaciones populares y al Frente Amplio.

Ellos han encontrado los caminos, el 
avance de la izquierda en lo electoral y la 
amenaza de un pueblo en la calle defen
diendo sus derechos, hace peligrar sus 
privilegios (los de los terratenientes, gran
des empresarios, banqueros, etcétera). Es 
importante que nosotros encontremos los 
nuestros y que de una vez por todas nos 
aboquemos a unificarlos. Para ello cada 
uno tendrá que hacer esfuerzos, unos más 
y otros menos. Algunos robándole horas a 
su descanso, a la changuita para poder 
alimentar a su familia. Los desocupados 
tendrán que hacer el gran esfuerzo de rom
per con la desesperanza y salir a formar la 
organización de desocupados, terminar con 
el abandonar sindicatos cuando no se está 
de acuerdo con los dirigientes, porque esto 
inconscientemente nos lleva a romperlos. 
Porque éstos, sin las masas de trabajado
res, por más-brillantes que sean sus dirigen
tes, son sindicatos muertos. Porque los 
patrones y los gobiernos no les temen a los 
caciques si estos no tienen indios detrás. 
Todo esto atado a la acción gremial a través 
de la gran herramienta de los trabajadores: 
el PIT-CNT; y en lo político la gran herra
mienta, para mí, el Frente Amplio. Si la 
herramienta en un campo y otro no funcio
na, no hay que romperla, hay que arreglar
la. Si el motor marcha mal no lo vamos a 
dinamitar, porque lo necesitamos, vamos a 
tirar las piezas que se rompieron, ponemos 
otras y a caminar; si la dirección del coche 
anda mal y nos tironea con peligro de irnos 
a la cuneta, no rompamos el coche, cambie
mos la dirección.

Queridos compañeros, empecemos 
ayer a trabajar para darle la primera res
puesta histórica a este gobierno, que se 
inscribe en una página fundamental de la 
vida política del país como lo es la definitiva 
desaparición de los partidos Nacional y 
Colorado, para dar paso a un solo partido, 
el partido neoliberal. Domingo Arena decía 
que cuando en el gobierno había tiranos se 
debía terminar con asuntos partidarios para 
dar cabida a un solo partido: el partido de la 
dignidad. Ese será nuestro papel y esa 
primera respuesta tiene que ser un 1® de 
Mayo como el del año 1983. Nadie se 
puede quedar en el rancho, todos tenemos 
que salir ya a hablar con los vecinos, conec
tarnos con las coordinadoras barriales, el 
PIT-CNT, partidos políticos, para organizar 
en Montevideo la salida de ómnibus, camio
nes y autos para el acto central y en el 
Interior darle a muerte, con los dientes 
apretados para salir adelante en esta difícil 
situación. Compañeros, Zelmar siempre 
decía: «el que afloja, pierde».

Yo me voy a despedí r de ustedes con un 
fuerte abrazo, transcribiendo lo escrito en 
un póster del Che que publicó La Pulga y 
que le pedí al Mudo me fiara algunos, hasta 
cuando me enderezara porque quería man
darles de regalo a algunos compañeros de 
Montevideo y el Interior pues lo que allí está 
escrito es lo que a mí me pasa. En todos 
estos años de lucha gremial y política hay 
gente, y muchos, que están en mí con gran 
cariño, respeto y admiración, que me acom
pañan en mi sentimiento y pensamiento, 
alimentándome moral y espiritualmente en 
todo momento.

«Compañeros: en casa tengo un 
póster de todos ustedes...»
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de la mujer Iriguez

cotidianos -un bolso, una gorra, un libio- 
pero lo que se debe descubrir es la Carga 
histórica que hay detrás de la aparente 
cotidianeidad. Entre los objetos que 
podremos ver se encuentran los libros de 
solfeo de María Emilia Islas de Zaffaroni -la 
mamá de Mariana-, entrañable compañera 
hoy desaparecida. Desde su letrita infantil y 
las páginas que recorrieron sus deseos 
esta convocada a alimentar nuestro 
presente, junto a una cuna de niños presos 
con sus madres y a fotos de quienes han 
muerto pero viven en cada luchador social.

hechos de retazos, cosidos a mano -para 
trasladar los pequeños universos personales 
de las presas-, pequeños obsequios hechos 
con las propias manos y dedos de 
compañera a compañera, para mantener la 
alegría, la humanidad y la ternura. Folletos 
de una cooperativa de mujeres que en la 
Ciudad Vieja reciclan una vivienda para 
doce familias de las que son jefas. El 
testimonio de la única mujer de ProMoPes 
que hizo huelga de hambre, el aporte de la 
organización de mujeres prostitutas. Todo 
esto se mezcla, se conjunta, para retratar

«Los dueños de la vida”

—Cada objeto, cada foto no es algo 
casual -nos dice Melba -, vamos a tratar de 
que se vea todo el proceso histórico que 
llevó. Pensamos que hay similitud entre 
algunos hechos de la década del ’60 con 
otros que ocurren hoy. Cada uno de estos 
documentos que exhibiremos fueron 
respuesta a algo, las cosas no ocurren en 
blanco y negro, forman parte de un proceso 
y a eso es lo que queremos mostrar.

Platos y cubiertos de plástico, bolsos

dinámicamente el trecho recorrido por las 
mujeres uruguayas en estos treinta años.

En esta muestra itinerante no concluye 
la reescritura de nuestro presente y nuestro 
pasado, se inicia, como ejercicio permanente 
de la memoria de la razón y de los afectos.

Margarita Ferro 

a

En un descanso de la reunión dice un compañero, medio en serio 
y medio en broma:... “están los dueños de la libertad, que son 

los carceleros; luego están los dueños del más allá, que son los 
sacerdotes, y están los dueños de la vida... que son los médicos’.

Los dueños de la vida... suena muy fuerte. ¿Es así en realidad?
La espectativa de vida se maneja habitualmente como un indicador 

que informaría que en el Uruguay las condiciones sanitarias mejoraron, 
porque la espectativa de vida aumentó.

No se ha realizado, que yo conozca, ningún estudio por sectores de 
la sociedad que haga posible comprobar si la espectativa de vida 
aumenta por igual para los pobladores de los cantegriles que para los 
de Carrasco o Pocitos.

Pero, de cualquier modo, y como nadie opina en contrario, los 
tecnócratas de la salud siguen jugando con los números y afirman que 
en salud vamos bien y podremos vivir más años.

Pero... ¿son realmente los médicos los “dueños de la vida”?, ¿qué 
papel cumple el médico en la construcción del futuro modelo asistencial 
uruguayo? ¿Cumple ese papel como médico, cómo ministro, cómo 
empresario? ¿Como político?

Podríamos sumar muchas preguntas acerca del rol que juega el 
médico en esta sociedad y sobre la real incidencia que tiene su acción 
sobre los factores que hacen posible la salud integral, según las 
definiciones universalmente aceptadas.

El médico es la parte más visible del sistema sanitario, el elemento 
con el que la población se relaciona directa e inmediatamente y sobre 
el que caen con ms frecuencia las críticas del usuario (muchas veces 
justa).

Sin embargo, la población en general tiene un concepto muy vago, 
casi ingenuo acerca de cómo funciona el sistema sanitario, de las 
condiciones en que trabajan los funcionarios de la salud, médicos y no 
médicos, y, aún, ignora sus propios derechos en materia de salud.

El sistema de salud es mucho más que un trabajador con una túnica 
blanca. Por encima de él suele haber responsables de mucho mayor 
nivel, casi nunca identificados en el análisis que habitualmente hace la 
gente.

La calidad del acto médico depende de las condiciones en que se 
ejerce, y no sólo del médico; esas condiciones tienen muchas veces 
más relación con lo que decide un Ministro de Economía o de Salud 
Pública (médico o no) y determinan en buena parte la calidad del acto 
médico. Y lo mismo ocurre en el mutualismo con las directivas que 
proviene'n de la dirección empresarial (en general de médicos), que 
inciden en la calidad del acto médico.

Hoy es frecuente la crítica, el reclamo y la denuncia de actos 
médicos que originan juicios, algunos con trascendencia pública. Ello 
revela una inquietud de la población digna de elogio, porque en 
definitiva el usuario deja de ser pasivo frente a una cuestión tan 
importante como lo es la atención médica.

Sin embargo, tanto más enérgicos y constructivos serán los recla
mos cuanto más pueda identificar la población los distintos factores que 
contribuyen a la producción de la salud. Y, porotra parte, la intervención 
del usuario tanto público como privado, contribuye a democratizar el 
tratamiento de un tema sacándolo del círculo del misterio en que lo 
encierran los tecnócratas y la presión de ciertos intereses.

Nuestro esfuerzo estará dirigido, en futuras notas, a contribuir al 
debate acerca de diferentes factores relacionados con la producción de 
la salud en el país.

Dr. Romulo Rodríguez
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Pótrlótm®
Rápida aprobación del fiscalazo

La coalición gubernamental comenzó ganando su primera bata
lla parlamentaria logrando aprobar el proyecto de ley denominado 
«mejoramiento de la competitividad y reordenamiento financiero» 
(conocido por todos como «ajuste fiscal» ).

Pese a la oposición del Encuentro Progresista (que no votó 
alrededor de 20 artículos) y del Nuevo Espacio (que no votó 
alrededor de 12) la coalición blanqui-colorada logró los votos nece
sarios como para aprobar rápidamente el proyecto.

Después del fiscalazo ¿mayor 
represión?

Sobre dos proyectos referidos al tema de la seguridad pública 
está trabajando el Parlamento: uno de ellos fue elaborado por el 
Ministerio del Interior y el otro por la Suprema Corte de Justicia.

El primero de ellos se denomina «Proyecto de Seguridad Ciuda
dana» y prevé combatir las conductas delictivas mediante un 
aumento significativo de las condenas. En tanto el de la Suprema 
Corte de Justicia propone sustituir algunas penas de cárcel por el 
pago de una multa diaria o la prestación de servicios a la comunidad 
en escuelas, liceos, hospitales, etcétera.

Dos comisiones investigadoras
Las numerosas denuncias presentadas por la omisión 

preinvestiqadora de la Cámara de Diputados, sobre la gestión de la 
Comisión Técnico Mixta de Salto Grande, ameritarían la creación de 
una comisión investigadora sobre la actuación de la delegación 
uruguaya.

Las denuncias, que fueron presentadas por el diputado del 
Nuevo Espacio Iván Posada, refieren a numerosas donaciones a 
entidades públicas y privadas por un total de 868 mil dólares; viajes 
al exterior de sus miembros con cometidos ajenos a los específicos;

ventas de propiedades inmuebles a funcionarios y, al menos, a algún 
integrante de la delegación uruguaya; y la «concesión a una empre
sa privada (de) varios predios» estatales que suman unas 240 
hectáreas, por 90 años.

Designada por la Cámara de Diputados, está trabajando una 
comisión pre-investigadora sobre las irregularidades en la venta del 
Banco Pan de Azúcar.

La Comisión está integrada por los diputados Guillermo Chifflet 
(FA-EP), Carlos Lazcano (PN) y Roberto Scarpa (PC). La solicitud 
de la Investigadora fue realizada por el diputado Jorge Machiñena, 
quien denunció que los compradores del Banco Pan de Azúcar no 
tienen solvencia y no han presentado -como estaban obligados- los 
avales correspondientes.

Cabe recordar que el Banco Central autorizó la venta del Banco 
Pan de Azúcar a Banknord basándose en el supuesto de que ésta 
era a su vez propiedad de siete bancos provinciales extranjeros. 
Ahora que esto ha quedado bastante claro resta esperar el resultado 
de la pre-investigadora.

Proyecto sobre salario mínimo
La bancada de diputados del Frente Amplio presentó un proyec

to de ley tendiente a ajustar el salario mínimo nacional.
En la exposición de motivos del mismo se señala que «no existen 

criterios definidos para cumplir con el ajuste del Salario Mínimo 
Nacional dispuesto por el Convenio 131 de la OIT, ratificado por 
nuestro país». Agregando que «la forma arbitraria que se ha seguido 
para fijar el Salario Mínimo Nacional (debido a la carencia de 
parámetros al respecto) determina el notorio atraso actual de su 
poder adquisitivo y su previsible deterioro futuro».

El proyecto consta de tres artículos que señalan:
Art. 1: El Salario Mínimo nacional sera ajustado por períodos no 

superiores a cuatro meses de acuerdo a la elevación que resulte del 
Indice Medio de Salarios en cada período debiendo alcanzar como 
mínimo el aumento que en ese lapso registre el Indice de Precios al 

Consumo. Ambos índices serán los determinados por el Instituto 
Nacional de Estadísticas.

Art. 2: El Salario Mínimo Nacional ajustado de conformidad con el 
Art. 1 tendrá vigencia a partir del primer día del mes siguiente al 
cuatrimestre o período considerado.

Art. 3: El primer ajuste del Salario Mínimo Nacional comprenderá 
el período del 1 de mayo al 31 de agosto y regirá a partir del 1 de 
setiembre.

Pedido de informes sobre razzias 
en Valizas

El senador Helios Sarthou envió un pedido de informes a los 
Ministerios del Interior y de Salud Pública. El mismo está relacionado 
con un caso ocurrido en el mes de enero en el balneario Valizas.

Según se señala en el mismo, en la madrugada del 22 de enero el 
joven Rubén Darío Ramírez Rivas de 20 años se encontraba alcoho
lizado en el baile «El Gaucho» de Valizas, cuando en determinado 
momento se desarrolló una situación de riña que finalizó fuera del 
local. Como consecuencia de esta, Rubén Darío recibió dos heridas de 
navaja, desconociéndose el autor de las mismas.

Luego de un rato fue trasladado al Hospital de Castillos pasando 
previamente por la comisaría a los efectos de recoger un agente. En 
el hospital solicitó calmantes, pero no encontró respuestas por parte 
de las enfermeras, quienes lo acostaron en una camilla aguardando la 
llegada del médico. Al llegar, éste comentó que las heridas eran 
superficiales y luego de desinfectarlas y cubrirlas con gasa y vendajes 
le dio el alta.

A continuación dos agentes policiales lo transportaron a la comi
saría caminando y allí le tomaron los datos y retuvieron sus pertenen
cias. Durante el camino Rubén Darío había solicitado una cama o algo 
similar y en lugar de eso fue trasladado por cuatro agentes al patio de 
la comisaría donde fue golpeado con cachiporras por los cuatro y luego 
encerrado en un calabozo durante cuatro horas.

Tras numerosas peticiones para ingerir agua e ir al baño, luego de 
ser gaseado con un spray y haberle apretado los dedos con la puerta 
del calabozo, se le dio una botella con agua y se lo dejó ir al baño. 
Posteriormente, fue sacado del calabozo y debió permanecer cuatro 
horas más tirado en la cocina de la comisaría, pues en ese lugar sólo 
había un banco en el que no era posible acostarse.

A las 13:30 quedó en libertad y se le entregó una citación para 
concurrir a declarar al otro día al Juzgado a las 10 horas. Esto no pudo 
ser posible por haberse tenido que internar en la mutualista MIDU esa 
noche para ser operado de urgencia por dos heridas de navaja que le 
produjeron peritonitis grave. El médico que lo atendió expresó que dos 
horas más tarde hubiera muerto y el forense que lo vio dijo que era un 
caso de omisión de asistencia.

La información solicitada por el senador Sarthou es la siguiente: 
«1) Si existe en ese Ministerio algún trámite en curso de indagación de 
responsabilidades de los funcionarios respectivos; 2) Si se ha realiza
do algún trámite sumarial a los funcionarios intervinientes y en su caso 
en qué situación se encuentra el sumario o la investigación respecti-' 
va».

Contención de gastos en el 
Parlamento

En el Parlamento se pusieron en marcha medidas tendientes a 
reducir los gastos que el año pasado insumieron 71 millones de 
dólares.

Según informó el presidente del Senado doctor Hugo Batalla, 
desde el 1 de abril rige para el Senado y la Comisión Administrativa un 
plan para obtener en términos reales una reducción del 10 por ciento 
respecto de lo gastado el año pasado.

Por su parte en la Cámara Baja se reducirán, desde los viajes de 
los legisladores, pasando por los gastos en agua mineral, café, té y 
azúcar, hasta el uso de los teléfonos celulares.

A pesar de usted...
Pese a las numerosas denuncias presentadas, el Senado aprobó 

una decena de las casi 50 venias solicitadas por el Poder Ejecutivo.
La discusión -que por momentos llegó a un clima muy tenso- se 

centró en las violaciones a los DDHH cometidas durante la dictadura 
por los futuros coroneles. Empero es bueno recordar que la mayor 
parte de las venias fueron aprobadas sin mucha dificultad.

Nueve venias tuvieron 10 votos en contra (los senadores del 
Encuentro Progresista y del Nuevo Espacio): Gustavo Cirado, Daniel 
Castella, Orosmán Pereyra, Juan Saravia, Walter Forischi, Daniel 
Blanco, Dariing Colina, Raúl Ramírez y Moacir Leites.

La venia de Jorge Silveira -uno de los más cuestionados- reunió 
12 votos en contra, incluidos el de Carlos Julio Pereyra y el de Hugo 
Batalla. De esta forma Batalla se convierte en el primer vicepresidente 
de la República opuesto en el Parlamento a un ascenso militar.

Ministro en el Parlamento
El pasado martes 18 de abril, el ministro de Educación y Cultura, 

Samuel Üchtensztejn, visitó la Comisión de Educación de la Cámara 
de Diputados, analizando los distintos lincamientos que contendrá una 
futura reforma educativa.

Víctor Silva

B

«Tenemos 
una lumpen 
burguesía»

José Mujica *
Había una vez un país donde hubo un Minis
tro, de apellido Pérez, que le tocó hacer una 
negociación con un Embajador de una poten
cia poderosa y le pusieron tales condiciones 
que al final dijo: «somos pobres pero honra
dos La verdadera grandeza no está en la 
historieta que fabricamos, sino en lo que 
queda para el porvenir, fuera de nuestros 
apellidos y de nuestras circunstancias.

(Qué grande hubiera sido el Partido Na
cional!, qué retazos de Partido Blanco hubie
ran flameado, si en lugar de abroquelarse 
nos hubiera dado una lección política y nos 
hubiera dicho: sí, capaz que la cagamos; 
capaz que caímos en el amiguismo. Porque 
al fin y al cabo, ¿cómo somos los orientales? 
¿Cuánto de esto tenemos? Yo no le vengo a 
cobrar al Partido Nacional; vengo a pedirte un 
gesto introspectivo. En este último año, ¿hasta 
qué punto caímos en el amiguismo? No hago 
este planteamiento referido al Partido Nacio
nal, sino a lo que vendrá.

Necesitamos un sistema político menos 
orgulloso y cogotudo, más humilde, capaz de 
reconocer frente a su pueblo los errores que 
comete. Y lo necesitamos absolutamente 
todos; en primer lugar, los pichones que van 
creciendo.

Se habló de alianza. ¿ Por qué los gurises 
jóvenes que están acá piensan que han des
cubierto la pólvora? Las alianzas son cosas 
de nuestra historia. ¡Son más viejas que el 
agujero del mate! ¡Menos berretines de mo
dernos! ¿Quién dijo que es invento de hoy? 
¡Por favor! Hasta hubo alianza en el pacto de 
la Unión, entre Oribe y ñores. (...) Hubo 
alianza entre los doctores blancos y colora
dos en la fundación del Partido Nacional 
contra los caudillos populistas. Y ahí quedó 
Timoteo Aparicio enterrado.

Y la hubo a posteriori. ¿Y no hubo blan
cos que hicieron posible el primer gobierno 
de Batlle? ¿Y no hubo alianza en el golpe de 
Estado, entre Herrera y Terra? La hubo, y no 
la juzgo acá (...).

Pero es bueno tener memoria para no 
creemos inventores, porque la historia es 
una flor vieja, de romances nuevos. (...)

Siempre, siempre hemos tenido el deba
te histórico sobre apertura-proteccionismo. 
El mundo ha cambiado sobre otras realida
des y han aparecido -si me pongo en marxis- 
ta diría con lenguaje un poco esotérico que se 
han transformado las formas de producción- 
esos fenómenos de las multinacionales -o 
llámeseles como se quiera-, que a veces 
tienen más presupuesto que cualquier país 
del tercer mundo. Son realidades de la es
tructura de la economía del mundo, mas no 
cambian ciertos trazos esenciales.

Y siempre ha habido una intelectualidad 
a la que hoy podemos decirte honradamente 
convencida; algunos dirán jocosamente, los 
«Chicago Boys-, y otros dirán de otra forma; 
y a nosotros nos van a tildar de nostálgicos, 
de que tenemos ojos en la nuca, de que 
patatín o patatán. Y nos calentamos porque 
tenemos visiones históricas distintas. ¡Qué le 
vamos a hacer! Siempre hubo pragmáticos 
que opinaron que lo mejor era remar a favor 
del mundo. Se podían llamar Julio Herrera y 
Obes o aquellos ingenieros que aconsejaron 
a Latorre, etcétera... No es nuevo; no es tan 
nuevo. No somos tan inventores. Cambian 
los cascarones pero el debate histórico per
manece.

Yo le decía hoy al diputado Atchugarry 
que no me crean un socialista empedernido, 
fanático. Cuando el vino se pone viejo pierde 
grado; el alcohol se va transformando en 
éter, pero créanme que en este país, entre 
las muchas cosas que nos faltan para el 
modelo que ustedes desean crear, falta lo 
principal. ¿Saben qué es? Burgueses como 
la gente. Tenemos una «lumpen burguesía», 
que no pelea de «frentón», por la de ellos, y 
terminan de capataces de gringos. Entonces, 
la respuesta la dan ustedes... o nosotros.

■ Fragmentos de su intervención en el plenario 
de la Cámara de Diputados cuando se discutió y 
votó el proyecto de ley sobre ajuste fiscal. Posterior 
a las palabras del diputado Yamartdú Fau (PGP- 
PC) quien había afirmado que por primera vez en la 
historia del Uruguay nos encontramos frente a un 
gobierno de coalición.
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Ayer, hoy, siempre...

SEXO&VIDA Muestra itinerante
Homosexualismo

puede curar.

Hasta ahora no ha habido ninguna de
mostración científica fehaciente y concluyen
te de que la homosexualidad (tanto masculi
na como femenina) sea una enfermedad, 
aunque antes sí se pensaba eso. En los 
Estados Unidos, hace más de 20 años que la 
Sociedad de Psiquiatría la sacó de entre las 
enfermedades del ramo. Algo deben saber. 
En nuestro país -empero- sigue siendo muy 
común que -por «ampio- cuando un adoles
cente se declara homosexual, sus padres lo 
envíen al psiquiatra o al psicólogo para que lo 
"curen*. Incluso los mismos implicados tie
nen a veces esta idea (como parece ser tu 
caso).

Tampoco es una enfermedad endócrina 
(cuestión de glándulas o gonadas), ya que en 
los homosexuales de ambos sexos no se 
encuentra ninguna alteración en lo que tiene 
que ver con su ciclo sexual. La homosexuali
dad es -en definitiva- una opción personal 
que se toma por múltiples causas e influen
cias.

Las hay de orden psicológico; las repre
siones y las alteraciones eñ la evolución 
psico-sexual del Individuo pueden llevarlo a 
la homosexualidad por rechazo al sexo opues
to. Es ei caso de hijos con una muy mala 
imagen paterna o con la ausencia de ella. 
Pero también hay influencias de origen so
cial, como es el caso de las cárceles, ios 
cuarteles, y las concentraciones deportivas, 
donde hay siempre ausencia de personas del 
sexo contrario (o complementario, para ser 
más justos). Claro que a la gente no le gusta 
hablar de ello -sobre todo en el caso de las 
concentraciones deportivas- pero eso no 
impide que exista el hecho. Las pulsiones 
sexuales son muy fuertes en la gente joven y 
si no hay personas del otro sexo para aliviar
las, no sólo se recurre usualmente a la mas
turbación, sino también al homosexualismo. 
Dada esa condicionante, este tipo de homo- 
sexuafidad no tiene por qué ser permanente. 
Generalmente desaparece no bien se sale 
del cuartel, de la cárcel o de la concentración. 
Es lo que llamamos una homosexualidad 
eventual.

Porque hay toda una serie de gradacio
nes en esto, arrancando del mencionado 
homosexualismo eventual, pasando por el bi- 
sexuaüsmo y llegando al homosexualismo 
permanente, incluso en el desarrollo habitual 
psico-sexual del individuo, sucede frecuente
mente que en la época de la adolescencia se 
tienen juegos eróticos o relaciones homo
sexuales incidentales, lo que no es nada del 
otro mundo. Sin embargo, y derivándose de 
ese concepto del "super macho" que tene
mos en el Río de la Plata, esas experiencias 
naturales hacen que algunos individuos ter
minen obsesionados por ese recuerdo y 
comiencen a dudar de su propia sexualidad, 
incluso hemos constatado en nuestro consul
torio problemas de pérdida de la erección en 
sujetos cuya única vinculación con la homo
sexualidad ha sido meramente el tener pen
samientos homosexuales.

Todo esto es consecuencia del sistema 
de valores sexuales imperante en nuestra 
sociedad, algo indudablemente muy relativo 
si entramos a comparar. Bástenos recordar la 
“institucionalización ' del homosexualismo 
que existía en la antigua Grecia (no sólo entre 
sus militares sino incluso entre sus filósofos). 
Algo aceptado y considerado como natural 
por los más valientes guerreros y los más 
ilustres pensadores.

Esta parece -además- ser una caracte
rística del reino animal, porque incluso entre 
los monos y los perros (por no abundar) 
existe el homosexualismo. Sintetizando, y 
para que quede claro: el homosexualismo no 
es una enfermedad. Ahora, eso sí, lo principal 
en todos los órdenes de la vida es sentirse en 
paz con uno mismo. La elección es tuya.

Desde el próximo viernes a las 19 
horas, la historia viva estará entre 
nosotros. Objetos amorosamente 

guardados, cartas, fotografías, ropas, 
poemas se juntarán a las filmaciones y los 
testimonios vivos de treinta años en la vida 
de los uruguayos y uruguayas. El local 
sindical de los trabajadores del Gas fue 
elegido como el lugar desde donde la 
Muestra partirá-el día 28- hacia los barrios 
de La Teja, Prado, Piedras Blancas y Colón 
para recorrer después distintas localidades 
del Interior. La elección de un local sindical 
entrama claramente la orientación de la 
muestra, que exhibe el proceso de la mujer 
uruguaya en el entorno de las luchas 
populares.

Los porqué
—Se ha escrito mucho -desde el '60 

hasta nuestros días- sobre la historia en 
general y sobre la historia de los hombres, 

en particular,
—De pronto porque fueron más los 

hombres que estuvieron presos, pero se ha 
historiado menos sobre la mujer y su 
participación en esos años propone Teresa

Se invita a nuestros lectores
A visitar la Muestra Itinerante de Mujeres 
Uruguayas a inaugurarse el viernes 21, la 

cual permanecerá solo hasta el viernes 28. 
En el Sindicato del Gas, en Convención 

1131, de 18 a 21 horas.

Organiza: ACA (Amigas de la Comunicación Alternativa)
Auspicia: IM de Montevideo
Patrocina: SODIC (Solidaritátsdienst International)

La cárcel, el exilio, el insilio 
marcaron a varias generaciones 
de uruguayos. Algo se ha escrito 

sobre ello. Mucho queda por 
revelar. Desde el 21 de abril, en 
el local del Sindicato del Gas, se 

instalará una muestra que 
rescata las vivencias de mujeres 
uruguayas en su pasado, en sus 

propuestas presentes y en su 
proyección de futuro. Mate 

Amargo dialogó con la Comisión 
que la organiza.

explicando las motivaciones de la muestra. 
No se trata solo de las mujeres presas, sino 
también desús hijos, sus familiares, mujeres 
en el exilio y las que estuvieron en la 
resistencia.

uruguaya
—Tomamos de los '60 hasta ahora, 

mostrando la vigencia de la mujer, su actitud 
y sus posturas en diferentes épocas - 
agrega María del Carmen-. Llegamos hasta 
la presente década mostrando a esas 
mismas mujeres con capacidad de 
proyección, y lo manifiestan a través de 
propuestas. Contemplamos el trabajo de la 
mujer en las organizaciones sindicales, 
sociales, de cara a la próxima década. 
Partimos de los ’60 porque entendemos 
que hay que rescatar la memoria viva de lo 
que ha sido el accionar y la vigencia de la 
mujer en esa etapa -que marcó vidas- así 
como a las mujeres que hoy por hoy somos 
capaces de seguir trabajando, proyectando 
y haciendo propuestas.

Los qué
—El eje de la muestra es la fotografía - 

explica Gladys sobre los contenidos de la 
Muestra-a través de las fotos rescataremos 

la memoria, pero trayendo ese pasado 
hacia nuestros días. Así como hay fotos 
de compañeras desaparecidas, de 
compañeras que han muerto, también las 
hay de las marchas del.'85, de mujeres en 
el Filtro, de maestras en lucha, de 
enfermeras en sus movilizaciones. La foto 
es una forma de iniciar el diálogo con el 
público para continuarlo con los objetos, 
que van a mostrarse en vitrinas, donde 
veremos artesanías hechas en la cárcel, 
en el exilio o en el hogar. Tenemos también 
una cunita -de inmedible valor afectivo- 
que fue usada por muchos niños que 
nacieron en prisión.

_Los objetos presentados van a ser 
mostrados con el entorno histórico que los 
significa. Si estas tres décadas representan 
nuestra historia más reciente, no podemos 
olvidar que hay todo un joven sector de 
nuestra población para quienes este 
período puede estar no muy claro -sostiene 
Melba -. Evidentemente el corte que 
significó la dictadura le quitó a nuestra 
historia sus mejores tradiciones. En un 
marco que explicite esa historia intentamos 
trasmitir lo que fue la realidad de estos 
tiempos. Pensamos que hay una memoria 
colectiva que tiene que ser reconstruida 
ya que la historia oficial no la comprende.

Los artífices
La variedad de fuentes que integran 

esta muestra es un verdadero desafío para 
quienes la proyectan. Ensamblarfotografía, 
video, audio, libros, cartas, testimonios, 
artesanías, objetos, ropas es un desafío si 
se le quiere dar unidad significante a lo 
diverso.

—Formamos un equipo de hombres y 
de mujeres teniendo en cuenta la capacidad 
de cada uno-dice Gabriela-; entre nosotros 
hay artistas plásticos, actores, escenógrafos 
3ue van a resolver creativamente la 
isposición de los documentos 

testimoniales. La estética es uno de los 
aspectos que más se ha cuidado. La idea es 
crear un marco ambiental para los paneles, 
las vitrinas, los audiovisuales. A pesar de 
que exhibiremos objetos muy valiosos e 
insustituibles, queremos que no sean 
sentidos por el público como objetos de 
museo sino que sea posible algún tipo de 
acercamiento a ellos.

—Debemos preservar las cosas que la 
gente nos ha cedido porque son parte misma 
de su vida, pero para valorar cada una de 
las cosas hay que entender qué significado 
encierra. A primera vista son elementos
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Médico?
jidad de la asistencia brindada. Una consul
ta común se remunera con determinado 
valor, una visita a domicilio tiene otro valor, 
una urgencia en puerta tiene otro, una ur
gencia en domicilio tiene uno mayor, y lue
go vienen las intervenciones quirúrgicas, 
que si son riesgosas o nocturnas tienen 
mayor valor, y si son altamente riesgosas o 
combinación de cierto grado de riesgo con 
nocturnidad se pagan más.

Y la ironía de la historia es que éstos son 
los sectores mayoritarios dentro de la agru
pación progresista del gremio, la que recibe 
el legado de don Carlos María Fosalba con 
toda su carga de solidaridad libertaria. ¿Qué 
harán con todo ello?

Por otro lado estaba el grupo Renova
ción de Fosalba, liderado por los doctores 
Lucio Arbes y Gonzalo Alies, que se 
embanderó con la propuesta que hizo el 
doctor Villar de reestructura del servicio 
médico de zona -en el CASMU- para plan
tear la defensa de este sector. Aunque en 
verdad el doctor Alies suscribe toda la polí
tica de empresarización de la función médi
ca como el doctor Iraola o como los docto
res Méndez Chiodi y Praderi (representante 
este último de concepciones filosóficas 
netamente derechistas). Praderi a su vez es 
el líder de la lista que tomara el nombre de 
su padre y caudillo de cirujanos y 
anestesistas.

Al margen de las agrupaciones ya men
cionadas, se presentan a elecciones los 
grupos batallistas y herreristas: los prime
ros con la Agrupación Propuesta, en la cual 
la doctora Mariana Varela aparece como la 
mayor ideóloga de una corriente que nor
malmente vota con el oficialismo, y los se
gundos liderados por el doctor Bagnulo que 
nuclea a los intensivistas; ambas listas en 
los últimos tiempos se manifestaron de 
acuerdo con la nueva política de la Fosalba 
en el Comité Ejecutivo.

Finalmente, y diferenciándose con las 
anteriores, se presenta el Movimiento de 
Recuperación Sindical que propone volver 
a los concursos ante la falta de trabajo para 
los médicos jóvenes, la participación de 
abonados y funcionarios en el gobierno del 
CASMU, la proscripción a médicos con inte
reses patronales para defender sus intere
ses desde organismos gremiales, la 
jerarquización de la medicina zonal y la 
recuperación de los principios gremiales. 
En este grupo militan figuras como los doc
tores Luis Griecco, Pablo Carievaro y José 
Artigas.

¿Qué se elige en el 
SMU?

En la instancia electoral del 27 de abril 
el gremio médico eligirá a sus representan
tes para el Comité Ejecutivo del SMU, la 
Comisión Administradora del Fondo de 
Seguridad Social, la Comisión Administra
dora de la Colonia de Vacaciones, la Junta 
Directiva del CASMU, el Tribunal Arbitral y 
la Comisión Fiscal.

Pero más allá de los cargos en disputa, 
se dirimirá la preeminencia de grupos de 
médicos y se elegirá entre reconversión - 
que va a significar vía libre para el enrique
cimiento de unoscuantos-o la ética médica 
que en definitiva significa el engrandeci
miento de la profesión y sus principios más 
caros.

En manos de los electores quedará en 
pocos días el destino de la salud, de los 
funcionarios y de los propios médicos; las 
cartas están echadas pero a veces parece 
como que estuvieran marcadas y eso es lo 
que a algunos facilita el juego y a otros 
dificulta la elección.

Rolando W Sasso

< muestra anterior nota sobre Subsisten 
Wk| cías (Mate Amargo N° 229) generó 
I w las más variadas reacciones: desde 
críticas por dar nombres hasta reproches 
por algún pasaje de la misma. En aquella 
oportunidad denunciábamos la pésimages-: 
tión del entonces Director (herrerista, él) 
Nelson Dorio Gaón traducida en un 70 por 
ciento de la operativa organismo priva- 
tizada, un constante desmantelamiento.fa- ■ 
voritismos económicos a gente de su con
fianza (los llamados 12 apóstoles), sancio
nes a jerarcas que no se cumplieron y

lance del '94 había arrojado, para sorpresa 
de muchos, una pérdida de 348 müiones de 
pesos. En un destaque de la nota formulá
bamos una serie de preguntas que han 
tenido como respuesta el silencio oficial. El 
anterior Director, Nelson Dono Gaón -que 
aterrizará en algún otro organismo-conti
nuó con su política de favoritismo hasta el 
final. Los llamados 12 apóstoles-y alguno
más- por diversos conceptos cobran unos 13 mil pesos (cifra 
nada desdeñable) cuando el sueldo base del funcionariado se 
ubica en 507 pesos.

Nelson Dono Gaón "ya fue" 
como Director Nacional de 

Subsistencias aunque dejó su

Ahora se trata de ver si el 
flamante Director Jorge 

Antonio Daher, designado el 
7/4/95, se guiará con otros 
criterios donde el acomodo 

quede de lado y si 
jrdel 

funcionariado. Hay mucho 
por hacer.

El 24 de febrero, Dono Gaón, elevó "... A la Dirección 
Administrativa, la nómina de fundonarios a los que se les deberá 
aumentar las Tareas Encomandadas ('!), Cr. Daniel SHveira 
l.SOOpesosmás, Esc. BlancaPereyraídem. Esc. CeciliaSaettone

ídem, Diver Borda ídem, Bartolomé Santi ídem, Carlos Hiriárt 
ídem, Jorge fíeyídem.DraLüianGuerra ídem, Cristina Mongastón

■ . '
Corroborando los favoritismos, “que soto sirven para dividirá 

cfefuncíonanos reclamó el 16 de marzo ai Director “que todas Jas 
partidas que por distintos conceptos se distribuyen entre 
fundonarios, sean adjudicadas equitativamente considerando la 
totalidad de los fundonarios de esta Dirección". Ei reclamo, que 
tiene sentido de equidad, se apoya en ei Decreto del Poder

del referido Decreto es harto elocuente: ‘La Dirección Nacional de 

ventas del organismo, procediendo a su distribudón en forma 
igualitaria entre los funcionarios que prestan efectivamente

Mil y una historias

Sobre lo que pasa en Subsistencias se tejen mil y una historias. 
Por ejemplo “todo Madrid sabe" que hay un jerarca (aunque es

Movida contra 
el paquetazo

El jueves 6 de abril, la central de 
trabajadores PIT-CNT, con el apoyo de 
las organizaciones de jubilados, efectivizó 
el primer paro general parcial contra el 
gobierno de Julio Sanguinetti, como pro
testa contra el ajuste fiscal. Desde la 
Plaza Cagancha hasta el Palacio Legis
lativo marcharon los trabajadores en 
multitudinario rechazo al impuesto a los 
sueldos. Varios ómnibus del transporte 
colectivo de pasajeros acompañaron la 
protesta, destacándose uno que llevaba 
una pancarta por la reapertura de CX 44 
y otro que reclamaba la devolución de la 
línea 222 a Parque del Plata de la empre
sa RainCoop, recientemente suspendi
da por el Ministerio de Transporte.

Entre los participantes, además de 
varios legisladores, pudo verse la pre
sencia de Norma Morroni, madre de Fer
nando, que fuera fervorosamente aplau
dida por los presentes. Y los infaltables 
«tiras» también estuvieron, como no 
podía ser de otra forma, filmando a los 
manifestantes para engrosar su archivo. 
Es de destacar que la movilización se

auxiliar primero) que marca tarjetas a loa 
“ñoqtrisy que los sábados debe irse a ¡as 18

■ .

más tiempo en el organismo. Se comenta 
que una functonaria le marca la tarjeta. Será 
por aquello de “hoypor tf y mañana porral".

En relación con anormalidades en te, 
cocina (ingreso de alcohol y sustracción de 
comestibles) la organización sindical (AFS) 
expresó a Mate Amargo que la misma 
■funciona bien; y lo que aparece (Mata 
Amargo N® 229) ahí na es asf. £f mismo

. ■ ■ ■
Algunos funcionarios consultados por el 

caso Jorge Trillo -un ex funcionario que 
luego de quedar excedentario se suicidó- 
expresaron que si no se lo hubiera declarado 
excedentario quizá se habría evitado et 
posterior desenlace.

Por otra parte muchos se preguntan cómo 
es posible que Subsistencias gaste 18 
millones de pesos en lustre, herramientas y 
pintura. Quizá Gaón lo puede explicar.

Partiendo de la base que existían reiterados “inconvenientes 
planteados por este Servido’ Gaón deckfió el 23 de marzo “el cisne 
preventivo de la Sección Imprenta, hasta tanto se realice un
pormenorizado análisis desús gastos y se confeccione un Proyecto 
de Trabajo, con análisis de necesidades y costo operativo. La 
metida en cuestión se da de patadas con lo que fue te gestión del 

secciones.

informe (10 de marzo del '95) del Jefe Interino def Departamento de 
Administración, José Viiardo, relativo a "... los tres elementos 
denunciados como fallantes, están a la orden de quien quiera 
corroborar su existencia, en eIDespachodelseñarQuintínSBya’ H 
hecho aiimentómúft^lestxmwttar^Ár^refnosqiteén^m^neríro1 
se pensó que una balanza, pistola, escudo y mármol no estaban en 
el Servicio. La explicación de Viiardo, “...la balanza estaba tapada 
de tierra y entre tantos trastos, pasó desapercibida; la pistola se

estaba; y por último el escudo y el mármol estaban (y están 

mármol estaba en ei local de Seguridad, desde que se trajo de la 
Turis feria", avivó los comentarios más salados, que se basaban en 
que -con excepción de te pistola- todos son elementos muy visibles.

Tras convivir cotí él. la Asociación de Funcionarios (AFS), el 
pasado 29 de marzo, pidió la remocáón de Doño Gaón. Finalmente 
la semana anterior a Turismo la ministra de Trabajo, Ana Lía

realizó en completo orden y cumplido su objetivo se 
dispersó pacíficamente.

RWS
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Los privilegiados y los
sacrificados de siempre

«camaleones» 
del dogma 
neoliberal

a parte inicial de este artículo finaliza 
ba haciendo referencia al insólito 
hecho deque Mosca le estaba echan

do la culpa de la «necesidad» del ajuste a la 
crisis mexicana. De ahí en adelante ha 
seguido (con alguna excepción propia de 
las diferencias internas de esta coalición 
entre colorados y blancos) la campaña 
oficicialista con igual mensaje: los gobier
nos anteriores no tienen nada que ver 
con la crisis que está atravesando nues
tra economía.

Esto merece un par de aclaraciones por 
su gravedad. Primero, porque esta actitud 
nada novedosa de «yo no fui», haciéndose 
los distraídos, los «sotas», busca el oculta- 
miento o la distorsión de la realidad, propio 
de dogmas como el neoliberal. Y segundo, 
porque es el colmo que, además de cau
sarle tanto perjuicio a tanta gente con 
esta política económica, además inten
ten confundirla, desviando la veracidad 
de los hechos.

No quieren asumir 
las consecuencias de 
su política dogmática

Es cierta, indudable, la crisis 
desembozada, indisimulable, que hoy está 
viviendo el modelo neoliberal en América 
Latina. Y escribí a propósito América Lati
na. Porque la crisis no es mexicana y se 
la trasladó al resto de los países. No, por 
favor; la crisis explotó en México, pero 
se vino incubando en todos lados; de 
ello hay distintas razones (políticas, eco
nómicas, sociales) pero es propia del 
conjunto del neoliberalismo y lo que 
vino impulsando, con medidas muy si
milares, en todos nuestros países du
rante varios años.

Porque Mosca y Cía. se «olvidan» que 
hasta hace muy poquito, hasta unos pocos 
días antes de la Navidad pasada, él, todos 
sus jefes políticos y económicos de este 
actual gobierno liderado por Sanguinetti, 
los jefes políticos y económicos del 
lacallismo (gobierno durante el cual se fue 
creando esta crisis actual en todo el conti
nente) y tantos otros por el estilo, nos 
pretendían convencer a los uruguayos 
desde hacía varios años de que el mode
lo mexicano era un gran espejo a mirar y 
el paradigma.

¿Se olvida el subsecretario Juan Moreira 
(en lejanos tiempos gritaba en las calles 
contra estos tipos de ajustes) que todos los 
aperturistas del Cono Sur celebraron como 
propio el avance que significaba implantar 
el NAFTA, agregando lo positivo que iba a 
ser eso para México? ¿Se olvidó ya De 
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Posadas que el ex presidente Lacalle alabó 
y mucho en la cumbre de Miami, por cierto 
sentado muy cerca de Zedillo, también muy 
pocos días antes de que explotara la crisis 
mexicana, las grandes virtudes del 
aperturismo de nuestras economías y firmó 
alborozado la propuesta de la «Alianzapara 
la prosperidad», a materializar en el 2006 
cuando todos los procesos de integración 
en marcha (MerCoSur, NAFTA, etcétera) 
se juntaran?

En todos estos años ¿algún oficialista 
de siempre dijo que el déficit comercial 
de todas (todas, eh?; no solo la mexica
na) las economías latinoamericanas lle
gaba a cifras tan brutales que era eviden
te que más tarde o temprano iba a explo
tar esta nueva versión de la crisis de la 
deuda externa, que presenta diferentes 
situaciones y consecuencias, pero no 
menos graves que las de los '80?

Así que, como dicen en Centroamérica 
y México, a «no quitarse». Porque esta 
crisis es de todos los neoliberales y sus 
medidas. No sean tan oportunistas y le 
echen la culpa de todo a los mexicanos, 
como si la crítica situación de tantos 
uruguayos fuera sólo producto de lo 
sucedido en México. Esto último agravó 
a todo el continente. Pero sus causas las 
fueron creando y defendiendo desde to
dos los países.

Pero Iglesias lo 
enfatiza: no hay otra

En este sentido, me parece muy impor
tante tener en cuenta lo que el presidente 
del BID y ex ministro de Relaciones Exterio
res de Sanguinetti, Enrique Iglesias, volvió 
a repetir como balance y metas a cumplir en 
la reciente reunión que el BID realizó en 
Jerusalem. No hay arrepentimiento ni 
marcha atrás de ninguna de las medidas 
tomadas por parte de nadie. Iglesias 
remarcó expresamente que «el modelo 
no está en crisis, no hay alternativas»; 
solo «quedan tareas muy importantes 
por completar».

Lo dice uno de los grandes «manda- 
más» de esta políticafiscalista, monetarista 
y aperturista que el dogma neoliberal está 
llevando adelante en América Latina para 
bien del «capitalprivado», como dejó claro 
Juan Moreira, que también concurrió a 
Jerusalem. Las siguientes palabras textua
les de Iglesias no dejan dudas (extractadas 
de El País, 5/4/95, página 9).

«América Latina ha aplicado una políti
ca fiscal qué es ejemplo en el mundo por su 
seriedad, concretó una apertura comercial 
y rebaja de aranceles a un ritmo desconoci-

Movimiento
Revolucionario

Oriental 

do en el mundo, puso en marcha procesos 
de integración vigorosos. Avanzo en la re
forma del Estado a través de la descentra
lización, privatización y desregulación cho
cando con muchos intereses corporativos; 
y eso se pudo hacer por el pragmatismo de 
los políticos, empresarios y sindicatos. Es 
una revolución que habla de una nueva 
América Latina».... «no hay otra alternativa 
que administrar bien la casa».

Sin comentarios ¿verdad? Daría para 
otro artículo ir analizando palabra por pala
bra; hasta habla de pragmatismo y revolu
ción... Pero la línea está clara. Entonces, 
¿por qué echarle la culpa a los mexicanos? 
¡Si todos estuvieron y están en la misma! 
No sean vergonzantes. La sinceridad de 
iglesias es ejemplar.

La misma, por otra parte, que el subse
cretario Moreira expuso en la propia re
unión del BID cuando aclaró que «sabemos 
que contamos con el apoyo de la comuni
dad financiera internacional y en especial 
del BID y de nuestro compatriota y amigo, el 
presidente Enrique Iglesias»; más que nada 
se estaba refinendo a la reforma de la 
seguridad social y de la educación que 
forman parte de las «tareas importantes 
que quedan por completar», como dijo Igle
sias. «Asignaturas pendientes» las deno
miné hace unas semanas en esta columna.

El mismo Moreira que, cuando tuvo que 
hacer conocer los planes actuales del go
bierno uruguayo dijo que éste tiene: «... 
como objetivo prioritario acentuar lo ya 
efectuado en administraciones anterio
res, pero haciendo un esfuerzo muy signi
ficativo para una reforma sustancial de la 
gestión del Estado que, reduciendo la pre
sión fiscal, se liberen recursos financie
ros que permitan asistir ai sector priva
do y así profundizar la restructura pro
ductiva». Los subrayados son siempre 
míos, no de El País, que tuvo la sinceridad 
de publicartodo estos discursos, sinceridad 
que no siempre tiene el actual equipo eco
nómico.

La crisis como costo 
de una concepción de 

política económica
En suma, es muy trágicamente irónico 

lo que está sucediendo. Porque en la cam
pana electoral sólo algunos continuistas 
(los que estaban en el gobierno de 
Lacalle) tuvieron la sinceridad de defen
der expresamente lo que vino haciendo 
este continuismo que ya tiene un par de 
décadas por lo menos. Es más; el progra
ma 2000 de Sanguinetti lejos estaba de 
avalar expresamente lo hecho antes. Aun
que tampoco lo criticaba, claro. Otra vez lo 
mismo: vergonzantemente neoliberales.

Pero cuando son gobierno, lo primero 
que hacen es coaligarse y continuar la línea 
económica con toda claridad, incluso con 
un grado de repeticionismo en algunos 
temas (como lo es sin duda este ajuste 
fiscal) al que ni siquiera tendrían por qué 
haber llegado. Continuismo que, obvio, 
implica de hecho aprobación de lo reali
zado anteriormente, más allá de que inclu
so en algunos momentos del gobierno de 
Lacalle no acompañaran algunas medidas. 
Pero hoy están todos juntos, quizás como 
nunca. Aunque Volonté y Carlos Julio ha
yan «pateado» por algún puntito del im- 
Euesto a los sueldos y las jubilaciones o 
echo bulla, porque no los consultaron de 

manera suficiente. Pero votaron sin chi
llar...

Dejo de lado lo poco solidario que resul
ta entre los mismos neoliberales «tirarle el 
fardo» a los mexicanos; es un problema de 
ellos aunque, claro, ese valor no lo tienen 
dentro de sus prioridades... Pero al respec

to, es muy significativo él enfático rechazo 
que hizo en esa misma reunión del BID el 
actual ministro de Hacienda de México 
Guillermo Ortiz, acerca de la responsabili
dad de su país en los problemas que están 
teniendo otros. Por lo visto, de todos 
lados les están cayendo a los mexica
nos..

Otra muy buena prueba de que en 
todos los países actúan de igual modo 
son las medidas tan similares que los 
gobiernos latinoamericanos están hoy 
tomando para afrontar las crisis que vi
ven.

Cuando denunciamos públicamente, 
más de una vez, la existencia de esa crisis 
3ue se vivía, que la «estabilidad» en reali

ad era puro cuento, que la deuda extema 
era (y sigue siendo) un problema crucial de 
nuestras economías, hasta se nos con
testó que eso no era cierto. Que la deuda 
externa había dejado de ser un problema 
y que nunca la situación financiera del 
país había sido tan buena como la de 
aquel momento. No menciono otros temas 
para no aburrir y porque el espacio no me 
sobra. Y repito y recuerdo: esto no fue hace 
años; no, no. Fue apenas días antes de 
deseamos feliz navidad y feliz año nuevo en 
el mismito pasado mes de diciembre.

Para muestra basta 
un botón...

Es realmente inadmisible, entonces, 
esta política «camaleonera». Un ejemplo 
de sus claras coincidencias continuistas es 
la unanimidad en afirmar que combatir la 
inflación es el objetivo número 1 de todo 
gobierno. Los neoliberales en esto son ter
minantes.

Según El País del pasado 13 de abril, 
en la página «indicadores de mercado», 
durante el apenas terminado mes de marzo 
Uruguay es el país de América del Sur con 
mayor inflación: 3,6 por ciento. Y si se 
consideran los 3 primeros meses del año (2 
dirigido por Lacalle y 1 por Sanguinetti), si 
bien Uruguay ya no es medalla de oro del 
sudamericano de la inflación, no ha de
jado el podio olímpico y es medalla de 
plata. Con el oro Venezuela (9 por cien
to), Uruguay pisándole los talones, dis
puesto a no dejar de ser el «malla oro», 
con 8,6 por ciento).

El resultado es muy claro ¿verdad? 
Porque ellos mismos definen la inflación 
como «la» cosa a cuidar. Pero nuestro país 
ahí sigue, punteando. Y para que no haya 
dudas, adjunto la estadística de marzo y del 
primer trimestre del año en este campeona
to por el título sudamericano de la inflación, 
que extraigo de El País.

I Inflación en Sudamérica

País Mar.95 1995
Argentina 0,40 0,50
Bolivia 0,96 2,33
Brasil 1,41 3,24
Colombia 2,61 8,20
Chile 0,60 1,80
Ecuador 1,98 6,30
Paraguay 1,60 4,40
Perú 1,40 2,90
Uruguay 3,60 8,80
Venezuela 3,20 9,00

S go la próxima semana; hay mucho 
para denunciar, proponer y detener los per
juicios para tanta gente... Para que como 
hasta ahora en Uruguay siga habiendo 
grupos políticos y sindicatos que no 
cumplan el papel «pragmático» que tan
to alaba Iglesias...



¿Uno que manda y 
el otro que acata?

E
l pasado 9 de marzo, en la primera 
reunión realizada por el Foro 
Batllista luego de la trasmisión de 
mando —y la primera también a la 

que no asistió Sanguinetti, impedido como 
Presidente de participar en actividades par

tidarias—, el senador Hugo Fernández 
Faingold sostuvo que “desde el más en
cumbrado jerarca hasta el más humilde 
militante, pasando por los legisladores, por 
los dirigentes, por todo el mundo (...) tene
mos que empezara reconvertir en nuestras 
cabezas políticas que el país se empieza a 
articular de aquí en adelante, y probable
mente en todos los períodos de gobierno, 
durante todo el período (o) durante parte 
del período, a partir de la existencia de 
coaliciones de partidos". Añadió que “el 
país tiene que darse cuenta (de) que (el 
actual) no es un gobierno del Partido Colo
rado con la ayuda del Partido Nacional. Es 
un gobierno de una entidad diferente, es 
una coalición política en la cual están el 
Partido Colorado, el Partido por el Gobierno 
del Pueblo y el Partido Nacional, y que entre 
los tres constituyen una entidad diferente a 
lo que es cada uno". La “forma de proceder 
diferente" que esto supone —explicó 
Fernández Faingold—consistirá en que “se 
reúne la bancada colorada, toma posición 
frente a las cosas; se reúne la bancada del 
Partido Nacional, toma posición frente a las 
cosas, y luego, antes de que estas posicio
nes sean publicas, nos reunimos conjunta
mente los blancos y los colorados y saca
mos una posición de la coalición frente a 
estos temas" (precisó de paso que “por 
razones operativas" el PGP está trabajan
do junto con —¿o dentro de?— la bancada 
colorada). En ese contexto —dijo—, “cuan
do hablemos dentro del Foro, cuando ha
blemos dentro del Partido Colorado, tene
mos que hacerlo (teniendo en cuenta) que 
integramos una coalición política. La cultu
ra de la coalición en el Uruguay no existe". 
Fernández Faingold anunció asimismo que 
en los meses siguientes “vamos a estar 
trayendo a ministros colorados (y) vamos a 
estar trayendo a ministros no colorados que 
integran el gobierno de coalición para que 
conversen con la dirigencia del Foro".

Qué bonito. El licenciado Fernández 
Faingold ha sido siempre adicto a trazar 
grandes líneas, a darle un marco digamos 
académico a los procesos políticos, a ele
varse por sobre la habitualmente barrosa 
realidad cotidiana del ejercicio del poder; y 
habría que felicitarlo —y felicitarse— por 
ello... si esa realidad no se mostrara tan 
enconadamente resistente a ser encuadra
da en sus propuestas. Y tal parece que 
Fernández Faingold olvidó trasmitirlas pre
cisamente al “más encumbrado de los 
jerarcas"; ninguno de esos pasos sucesi
vos, ninguno de los contactos, ninguna de 
las consultas, ninguno de los acuerdos pre
vios prometidos por el ilustre Licenciado 
fueron puestos en práctica por el presidente 
Julio María Sanguinetti antes de lanzar su 
proyecto de “ley de Mejora de la 
Competitividad y Ordenamiento Tributario”. 
Peor aún: los ministros no colorados, lejos 
de ser invitados a conversar con el Foro, 
fueron citados a la sede del Ejecutivo y 
conminados de hecho a firmar el proyecto. 
El gambito descolocó inocultablemente a 
las autoridades blancas, que, tratando de 
salvarles la cara a sus ministros debieron 
sacar de apuro un documento elaborado 
por sus economistas en favor del fiscalazo, 
y decidir de todas formas que las medidas 
de gobierno sujetas a acuerdo de la coali
ción debían en lo sucesivo pasar por la 
consideración del Honorable Directorio del 
Partido Nacional. Visiblemente amoscado, 
Alberto Volonté señaló que el gobierno ha

bía actuado “con apresuramiento" y que el 
envío al Parlamento del proyecto de ajuste 
fiscal sin previa negociación era “un ejem
plo de lo que no se debe hacer más". Pero, 
como para demostrar que los blancos “se 
dueblan pero no se ruempen", el mismo 
Volonté ratificó que los blancos “son tan 
corresponsables de la Administración como 
los colorados" (sus correligionarios 
herreristas se mostraron mucho más cau
tos, manifestando tan solo “su disposición 
de colaborar" y precisando por boca de 
Juan Andrés Ramírez que “el Partido Colo
rado es el responsable último de la política 
económica"). La sangre no llegó esta vez al 
río: con unas pocas modificaciones —entre 
ellas una que alude a la “transitoriedad" de 
las medidas en él contenidas—, el proyecto 
marchó finalmente al Parlamento, donde se 
vaticina será rápidamente aprobado.

¿En qué había quedado la afirmación 
de Fernández Faingold de que éste no es 
“un gobierno del Partido Colorado con la 
ayuda del Partido Nacional" ? El senador 
Carlos Julio Pereyra se encargó de respon
derlo: “Una coalición no se integra con uno 
que manda y el otro que acata".

Fernández Faingold lleva razón al afir 
mar que no existe en el Uruguay 
“cultura de coalición". Pero, no obs
tante, la historia nacional muestra una larga 

y variopinta tradición en materia de expe
riencias de gobierno suprapartidario o co- 
partidario. Las viejas banderías, nacidas de 
enfrentamientos entre caudillos, siendo — 
según los historiadores— “agrupaciones 
políticas informes y teñidas de personalis
mo", “coloreadas tenuemente por diferen
cias sociales e ideológicas aunque carga
das de brutales distancias emocionales que 
se nutrían de diversas fuentes, en particular 
la propia dinámica histórica", llegaron em
pero a existir como partidos antes que las 
propias naciones del Plata. Si bien algo 
desdibujados durante la Guerra Grande por 
la yuxtaposición de la pugna entre unitarios 
y federales, colorados y blancos salieron de 
ese conflicto —a nivel de sus élites doctora
les—con un espíritu de aparente concordia 
que abominaba de las divisas y los caudi
llos, intentando una política de “fusión" 
partidaria, y con “pactos” entre los caudillos, 
3uienes, sin dejar de lado las divisas, acor
aban políticas comunes. La “fusión" se 

llevó adelante, entre tropiezos y frustracio
nes, durante los gobiernos de Juan Francis
co Giró (de origen blanco), Gabriel Pereira 
(colorado), Bernardo Berro y Atanasio 
Aguirre (blancos); incluso el breve interreg
no inicial de Venancio Flores se planteó 
como un triunvirato integrado por Rivera, 
Lavalleja y el propio Flores, fórmula aborta
da por la muerte de los dos ancianos caudi
llos. Esa política se aplicó con empeño y 
hasta violencia —pese a la oposición inter
na que enfrentaban los “fusionistas", tanto 
blancos como colorados—: Pereira llegó a 
prohibir taxativamente los partidos políti
cos; Berro estableció penas de prisión para 
todo aquel que osara levantar banderas 
partidarias. La “Cruzada Libertadora” de 
Flores marcó el renacimiento de los parti
dos tradicionales y el punto de partida de 
sucesivos gobiernos exclusivistas del Par
tido Colorado. Tras él, los “principistas" 
intentaron a su vez la abolición de las divi
sas, planteando la creación de un nuevo 
partido (el Radical) que los sustituyera. La 
experiencia, teñida de romanticismo y ex
cedida de retórica, se agotó en sí misma, 
pero el militarismo, a través de la dictadura 
de Lorenzo Latorre, evitó provisoriamente 
el regreso al imperio de las viejas facciones. 
Su sucesor, Máximo Santos, aunque apo
yado igualmente en el ejército, se conside

raba jefe del Partido Colorado. Y ya a la 
altura del presidencialismo, Julio Herrera y 
Obes “levantaba al tope la bandera colora
da" (como antes lo había hecho Lorenzo 
Batlle: “Miprimer acto fue comprometerme 
a gobernar con mi partido; y no podía hacer 
otra cosa en aquellos momentos, ya que así 
se había practicado casi siempre por las 
dos facciones"). En los gobiernos de Pereira 
y de Flores, el episodio de Quinteros y su 
contracara del sitio de Paysandú habían 
cavado fosos de sangre entre los partidos 
tradicionales; los asesinatos casi simultá
neos de Flores y Berro pusieron también lo 
suyo. Los alzamientos y motines —tanto de 
caudillos como de “doctores”—, si bien re
conocían causas circunstanciales, tenían 
invariablemente como fondo la pugna entre 
ambas divisas; la “coparticipación" que se 
pactó como salida de algunos de esos con
flictos armados, sería desconocida y resta
blecida una y otra vez, hasta llegar a la que 
Barrán llama “genialidad algo anacrónica" 
de Aparicio Saravia, ya sobre el fin del siglo. 
La historia posterior, la de la centuria próxi
ma a su fin, es por demás conocida.

Estos apuntes reconocen, por su mis
mo carácter meramente ilustrativo, adole
cer de varias carencias y dejan más de un 
cabo suelto (las intervenciones extranjeras 
en la vida del país, los vaivenes de su 
economía, la cuestión de la tierra y, las 
transformacioifes productivas, la oposición 
entre caudillos y “doctores”, entre muchos 
otros), pero alcanzan —creo— para abonar 
una conclusión esbozada por Zum Felde, 
quien anota que el intento de fusionar las 
facciones en pugna es vano: “...si llega a 
efectuarse en determinado momento, su 
existencia es precaria: la lucha recomienza 
con las formas de antes o con otras formas. 
Esta es la causa del fracaso de todas las 
tentativas hechas en el Uruguay para fusio
nar y suprimir los partidos tradicionales. 
Esas fusiones y supresiones duran apenas 
algunos meses en los hechos públicos; en 
los sentimientos y en la agitación latente, no 
duran ni una vuelta del sol. Al día siguiente 
del pacto y la fusión, empiezan a prepararse 
los hechos que, a plazo más o menos corto, 
harán estallar nuevamente la lucha de los 
bandos".

En una entrevista de Raúl Zibechi pu
blicada en Brecha en diciembre pa
sado, preguntado acerca de la expli
cación que encontraba al hecho de que 

Sanguinetti, en los últimos días de la cam
paña electoral, apelara al voto ideológica
mente de derecha, el investigador y analista 
político Juan Rial respondía: “Porque es lo 
que le sale. Los colorados habitualmente 
apelan al tropismo del poder, dicen noso
tros somos los que sabemos mandar, lle
var, gritar. La campaña publicitaria mostró 
un Sanguinetti que gesticulaba, gritaba, se 
mordía los lentes... Es la imagen de la 
persona que iba a boxear, pelear, morder el 
poder. De alguna manera mostrar que el 
Partido Colorado es el único capaz de man
tener esa situación conservadora. La idea 
era pelear para conservar".

Ese tropismo del poder se asienta, ob
viamente, en una larga historia de gobier
nos “de partido” protagonizados por los 
colorados. Desde Venancio Flores y Loren
zo Batlle hasta Herrera y Obes, desde Don 
Pepe hasta Sanguinetti, los gobiernos co
lorados han practicado de una u otra forma 
el exclusivismo partidario. Ni siquiera la 
dispersión de sectores y las ambiciones de 
los dirigentes llegan a afectar seriamente 
esa práctica: “En el gobierno, los colorados 
nos unimos", declaró Jorge Batlle, tras 
saludar a su rival —¿diré enemigo?— 

Sanguinetti, en la madrugada del 28 de 
noviembre. En el gobierno o en sus previsi
bles proximidades, como lo mostró la con
solidación y las alianzas tejidas por el Foro 
Batllista durante la campaña del ’94 (que, 
ciertamente, empezó mucho antes); aun 
sin necesidad de señalar el hecho 
indesmentible de que esas alianzas impli
can, de hecho, absorciones. Y qué duda 
cabe: para un gobierno “de partido" ejercer 
el poder es mandar. En ese contexto, el 
envió inconsulto del proyecto de fiscalazo, 
que pareció una garfe de Sanguinetti, no 
fue tal: era “lo que le salía". Evidentemente, 
el Presidente no ha “reconvertido su cabe
za política".

El gobierno “de entonación nacional" 
de 1985-1990 no fue —los hechos lo proba
ron— sino una operación de maquillaje 
sobre el verdadero rostro de un gobierno de 
partido. Esta coalición de hoy, cierto que en 
una realidad política fundamentalmente dis
tinta, ha requerido algo más que una mera 
aplicación de Max Factor : en lugar de 
maquillaje, usa una máscara. La certera 
observación de Pereyra —pese a, o tal vez 
precisamente por venir de quien menos 
posibilidades tiene de ser “corresponsable" 
de la acción del gobierno, como pretende 
Volonté— lo desnuda impiadosamente. Y 
en el mismo sentido, no deja de ser suges
tiva la ya famosa enmienda manuscrita — 
“lemas" por “candidatos" con relación al 
ballotage — en el borrador del proyecto de 
reforma constitucional. Es que, mientras 
mucho se habla sobre —contra— la acu
mulación por sublemas, invocando la pure
za electoral y la necesidad de evitar las 
“cooperativas de votos", los partidos tradi
cionales (y en esto sí marchan unidos) 
sacralizan las verdaderas “cooperativas" 
implementadas a escala de los lemas.

Cierto que los más lúcidos —o simple
mente los más previsores— pretenderían 
dotar de permanencia a esta ^entidad dife
rente" que propagandea Fernández 
Faingold para dar la batalla contra el Frente 
Amplio en el '99. Pero otros, quizá menos 
despejados (los más descalabrados el 27 
de noviembre, los que visualizan oscuras 
cerrazones en su hasta ayer esplendente 
futuro político), no dejarán de dar su propia 
“guerra interna": de allí la oposición que 
despierta —hasta el punto del “cambio de 
actitud” admitido por Carlos Julio— la pro
puesta de concurrir a las elecciones con un 
solo candidato por partido. Ese mecanismo 
pone en riesgo las "chacritas” de los segun
dones al interior de los partidos tradiciona
les, y el ballotage resulta ser, también en 
este plano, un arma de filo, contrafilo y 
punta. Los capos —que ya no son di tuti 
cappi— hoy coaligados, tampoco la tienen 
muy clara; las “relaciones camales" entre 
ellos, llevadas al extremo y a la luz pública, 
arriesgan enajenarles sus respectivos elec
torados, alentando la sospecha de que “to
dos son iguales"; los pequeños mandoneos 
de hoy perpetrados por Sanguinetti prefigu
ran mayores humillaciones futuras para los 
blancos; las medidas que se descargan 
sobre el pueblo serán aprobadas sin mayo
res dificultades, pero la reforma electoral 
puede convertirse en un campo de batalla 
de todos contra todos. Para citar de nuevo 
a Zum Felde, ¿esta coalición no durará “ni 
una vuelta del sol"?

Y además, por cierto, está la gente, 
quizá momentáneamente absorta como 
ante un fullero que baraja, corta, reparte y 
hace maravillas con las cartas, pero que no 
aceptará por mucho tiempo que se le siga 
jugando con naipes marcados. Claro que a 
Sanguinetti y sus socios pensar en la gente 
—mas allá de su condición de electores— 
“no les sale".
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Elecciones en el SMU

¿Hacía dónde va el Sindicato
Era un sentimiento tradicional entre la 

gente progresista de nuestro país el 
apoyo aLCASMU en su experiencia 
de asistencia médica mutual. Antes que 

afiliarse a una institución privada, era prefe
rible afiliarse a la sociedad de los médicos, 
que defendía el trabajo para todos los pro
fesionales dentro de un marco solidario y 
sus fines no eran precisamente de lucro.

Sin embargo, los tiempos cambian y lo 
que no logró la dictadura con su interven
ción, parece haberlo logrado la caída de los 
muros europeos, que repercutiera violenta
mente en nuestro país. El CASMU ya no es 
el mismo y prueba contundente de ello lo 
constituye el reciente conflicto que enfrentó 
a la institución con sus funcionarios. Cierta 
prensa informó sobre el mismo, presentán
dolo como una disputa entre sindicalistas. 
Pero la realidad era muy otra: unos se 
ubicaban en patrones, los otros en emplea
dos.

La ética médica en 
juego

Otros episodios menos conocidos tam
bién ilustran sobre métodos e irregularida
des: desconocimiento por la mayoría del 
Comité Ejecutivo del SMU de resoluciones 
en la Asamblea médica; extraña compra de 
un terreno en Solymar por parte del CASMU, 
pagándose el monto de 400 mil dólares 
cuando apenas valía entre 80 y 100 mi); 
generación de injusticias como el cierre al 
ingreso de nuevos médicos a la mutualista 
del Sindicato al tiempo que se despedían 
700 profesionales. Ó lo que es peor: lar 
imposición desde los círculos de poder, de 
diversas trabas para que los jóvenes médi
cos puedan acceder a alguna especializa
ción, limitaciones al ingreso a la Escuela de 
Postgrados reservándose la admisión para 
determinados círculos; y ahora el intento de 
consagrar la limitación al ingreso a la Facul
tad de Medicina aún cuando no existe una 
planificación de la política asistencia!.

El doctor Carlos María Fosalba fue el 
3ue encabezó a los profesionales que fuñ

aron el Sindicato Médico; era un anarquis
ta libertario que estuvo en las brigadas 
internacionales de la guerra civil de Espa
ña, cuando la República tuvo que enfrentar
se con el franquismo A su vuelta, Fosalba 
fundó el SMU con base a su profunda filoso
fía libertaria y solidana Luego en los años 
'30 fue creado el CASMU como institución 
de bien común, con perspectiva netamente 
social y gremial, no constituyendo propie
dad individual ni colectiva de nadie.

Desde sus inicios, el SMU planteó que 
con la medicina no se lucra y asumió una 
función de garante ético que con la funda
ción del CASMU aseguraba que éste no se 
transformase en una empresa de lucro 
mediante el cual se enriqueciera ningún 
médico.

Sin embargo hoy, a partir de la introduc
ción de nuevos valores, distintos a los origi
nales, puede decirse que está en juego la 
ética -concebida como un principio del 
movimiento universitario progresista- que 
no antepone la aplicación de los conoci
mientos científicos para su utilización con 
fines lucrativos, a la función social de la 
práctica médica.

Sucede que cuando un médico en su 
afán de lucro o enriquecimiento, comienza 
a segregar los abonados que no pueden 
pagar, de los que pueden pagar; cuando 
esos médicos presionan en una mutualista 
para que ésta no cuente con medios pro
pios de técnicas de diagnósticos de avan
zada, para que las radiografías, ecografías, 
tomografías, etcétera se hagan en clínicas 
particulares que le venden sus servicios a 
las mutualistas; cuando a partir de la im
plantación del acto médico que significa un 
pago extra y jugoso para el profesional, se 
multiplican cesáreas (del 20 al 50 por cien-

Desde sus orígenes, el gremio médico se caracterizó por la 
defensa de los valores éticos y morales, así como también por 

lo que podría llamarse una sensibilidad gremial contra las 
desigualdades e injusticias. Desde su fundación en los años 

'20, fueron varias las generaciones de médicos que 
compartieron dicha sensibilidad; más allá de que fueran 
profesionales de distintas ideas filosóficas y políticas, e 

incluso de militancia gremial en diferentes agrupaciones.
Eminentes médicos y abnegados militantes como Carlos María 
Fosalba, José Alberto Praderi y Constancio Castells trabajaron 
siempre motivados por este espíritu gremial en pos del bien 

común.
Sin embargo, la crisis del trabajo médico en el mutualismo y 

la introducción de los valores del mercado en el ámbito 
profesional, han desvirtuado aquellos principios. Se avecinan 
nuevas elecciones en el SMU y ante esa instancia aparecieron 

varias listas con planteos e intereses particulares, 
naturalmente influenciados por la realidad que se vive en el 

gremio. Mate Amargo ofrece desde estas páginas un 
acercamiento a esta realidad para su conocimiento.

to), operaciones de todo tipo, atenciones 
rotuladas como de urgencia y nocturnas, se 
está cayendo en peligrosas desviaciones 
que perjudican a la población y al sistema 
mutual que entró en crisis, beneficiando a 
un grupo de médicos especializados que se 
enriquecen ejerciendo una profesión que 
se la pagó la sociedad.

Cuando la Junta Directiva de una mu
tualista como el CASMU declara que si las 
reivindicaciones de los médicos de zona - 
que se han visto perjudicados con el último 
ajuste salarial- deviene en un reclamo mi
nisterial, se les pagará pero serán despedi
dos, se está ejerciendo una presión desti
nada a defender los privilegios de un grupo 
de médicos que por algo en los pasillos se 
les denomina con el mote de “mafia blanca”.

La reconversión
El mutualismo tambalea por una crisis 

de la estructura económico-financiera del 
sistema, que se refleja en el cierre de mu
tualistas, pérdida de afiliados a consecuen
cia de la caída del poder adquisitivo de la 
población y empeoramiento del servicio, a 
la vez que se encarece. A partir de allí 
comienzan los cambios y la crisis de trabajo 
médico que afecta a algunos profesionales, 
aunque no a todos.

Y entonces aparece la palabrita, porque 

ya estamos asis
tiendo a un pro
ceso de 
reconversión del 
sistema mutual, 
que originalmen
te fuera concebi
do como un siste
ma solidario don
de todos paga
mos una cuota 
que es una espe
cie de seguro, 
para socorrer al 
que lo necesite. 
Éste sistema de 
seguro de salud 
de pre-pago, ha 
entrado en con
tradicción. por su 
concepción no lu
crativa, con el gru

po de médicos que se ha constituido en un 
verdadero centro de poder a través del 
SMU y que busca consolidar su posición 
económica a través de su profesión.

Esta reconversión del sistema apunta a 
redistribuir esa enorme masa de dinero que 
ingresa en forma de cuotas o afiliaciones 
colectivas, en beneficio de los sectores mé
dicos que tienen el monopolio de ciertos 
conocimientos científicos y ciertas técnicas 
de diagnósticos altamente sofisticadas y la 
capacidad financiera para costear los equi
pos.

A partir de allí comienza a no contem
plarse las mejoras salariales a los funciona
rios de las mutualistas; a restringir o susti
tuir los servicios propios mediante una polí
tica tercerizadora, pasándole dichos servi
cios a empresas externas; a afectarse los 
intereses de grupos de médicos con meno
res posibilidades de incidencia en el gre
mio, como lo son los médicos de zona o los 
másjóvenes.

En el campo de la extemalización o 
compra de servicios a terceros debe dife
renciarse si son empresas médicas o si son 
empresas no médicas. Las primeras son 
aquellas que van desde la unipersonal don
de el médico vende un servicio a través de 
técnicas de diagnóstico, pasando por las 
clínicas privadas, hasta grandes organiza
ciones del empresariado médico, algunas 
de las cuales están vinculadas al capital 

monopólico.
Las segundas son las empresas que 

compiten con los trabajadores de la salud, 
realizando trabajos de mantenimiento, lim
pieza, vigilancia, lavado y reparación de 
ropas, alimentación, computación.

De continuar esta tendencia, el proceso 
de reconversión desembocará en una si
tuación en que las mutualistas sean un 
organismo coordinador de servicios presta
dos por terceros a una masa social de 
abonados, con una dotación mínima de 
personal propio y una cantidad limitada de 
médicos que se llevarían el gran reparto de 
las utilidades, bajando los costos y la cali
dad de los servicios. Esta es la filosofía que 
se está abriendo paso y que busca conso
lidarse en sus posiciones a través de las 
próximas elecciones en el SMU.

¿Quién es quién en el 
SMU?

Toda esta compleja y cambiante reali
dad es la que, con lo que se ha llamado la 
crisis de trabajo médico, ha provocado que 
se alcen voces bregando por la defensa de 
las fuentes de trabajo y la estabilidad labo
ral en todos los ámbitos; ha provocado 
reclamos en defensa del salario médico, 
especialmente para la medicina zonal que 
habría sido perjudicada en el último conve
nio; ha provocado nucleamientos en torno a 
las coronarias, a los cirujanos, a los 
anestesistas. Y ha provocado también la 
aparición de nuevas listas ante la instancia 
electoral en el gremio, así como la forma
ción de cuatro grupos de trabajo -cada uno 
tirando para su lado- en la Agrupación 
Fosalba, la que hasta hoy venia siendo 
mayoritaria en el SMU.

A los efectos de poder conformar una 
lista, la Agrupación Fosalba debió realizar 
elecciones internas los días 5 y 6 de abril, 
donde dirimir el pleito interno, y uno de los 
sectores que recibió mayor apoyo es el 
liderado por el doctor Iraola.

Sucede que el sistema mutual dejó bre
chas sin cubrir que tampoco podía llenar 
Salud Pública, que son las asistencias de 
emergencia: así fueron surgiendo las 
coronarias para brindar el servicio que las 
mutualistas no aseguraban. Pero el nuevo 
fenómeno fue que, progresivamente, las 
emergencias móviles han ido instalando 
policlínicas que compiten con las mutualis
tas por el mercado de socios. Lo único que 
les falta sería ponerse de acuerdo para 
instalar un moderno sanatorio donde prac
ticar operaciones. Entonces el grupo de 
médicos que dentro del SMU busca que se 
defiendan sus intereses como profesiona
les de la emergencia, encontró en el doctor 
Iraola a su representante, que a su vez está 
vinculado a una de las coronarias.

El doctor Iraola fue funcionario del 
CASMU en sus tiempos de estudiante y 
afiliado a su sindicato-AFCASMU-, el mis
mo que antes defendiera y ahora ataca; fue 
afiliado y militante del PCU, aunque luego 
pasó a ser “renovador”, dándole su apoyo a 
CONFA, pero quizás viendo números elec
torales se cambió recientemente al Partido 
Colorado, ubicándose al amparo del gana
dor.

Otro grupo que recibiera el apoyo ma- 
yoritario dentro de la Agrupación Fosalba, 
es el liderado por el doctor Méndez Chiodi, 
autoproclamado como oficialista y 
gremialista dentro de la agrupación. Preci
samente ellos son los que defienden a 
ultranza el proceso de reconversión y su 
caballito de batalla electoral lo constituye el 
haber logrado beneficios para el gremio 
como lo es el pago por acto médico.

El reconocimiento de un pago diferen
ciado del salario por acto médico, se otorgó 
luego de un recordado conflicto, mediante 
el cual los profesionales consiguieron una 
escala arancelaria en función de la comple-
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Pgpctr/q>Kgl\/ai Comuna &
Ruidos vs. oídos: responsabilidades compartidas

La otra
contaminación

Tránsito
El que transporta niños...

Se está fiscalizando el servicio de transporte 
de escolares, retirándose, por parte de la autori
dad competente, las placas de matrículas y la 
correspondiente documentación en el caso de 
las unidades no habilitadas que estén cumplien
do dicha tarea.

Si es tu caso, cambié para repartir boniatos. 
Mayonesa ¡ni se te ocurra!

S
onido como el murmullo de las hojas 
de los árboles hasta el estruendo 
producido por el pasaje de un avión 
nos acompañan diariamente y nos 
hemos habituado a convivir con ellos.

Como ruido se entiende todo sonido que 
agrede, pudiendoproducirefectos fisiológicos 
o psicológicos a nivel personal o grupal.

Según los técnicos en la materia, el ruido 
presente en nuestra vida cotidiana varía entre 
35 y 85 decibeles de intensidad comenzando 
a sentirse molestias a partir de los 60.

Sin embargo en la actualidad no es admi
tida la teoría de que el organismo humano se 
adapta al ruido sin problemas y, por el contra
rio, está comprobado que se producen reac
ciones biológicas y síquicas que muchas ve
ces no se perciben con facilidad.

Fuentes médicas indican que el creciente 
nivel de agresión auditiva es determinante del 
incremento de las enfermedades nerviosas.

Habitualmente el tránsito es considerado 
una de las principales fuentes de ruido de las 
ciudades si bien se reconoce que sus habitan
tes se ven sometidos a ruidos de diversa 
índole que van desde el ámbito personal al 
laboral.

De acuerdo a estudios realizados desde 
varios años, se ha llegado a la conclusión de 
que es el conjunto de ruidos -teniéndose en 
cuenta la propia casa, ia calle, lugares dé 
esparcimiento y ambientes de trabajo- el que 
se debe considerar para evaluar los efectos 
perjudiciales provocados en las personas.

Los ruidos y las 
sombras

Al respecto, José Luis Cogomo -presi
dente de la Red Uruguaya de Organizaciones 
No Gubernamentales Ambientalistas señala 
que “el tema es realmente muy preocupante y 
existe una gran desinformación en torno al 
mismo. Desde siempre se pensó que el tema 
laboral, esto es, los ruidos de las fábricas, 
etcétera, era prácticamente la única causa 
que podría producir trastornos auditivos. Si 
bien es una parte muy importante, no es la 
única, ya que existen innumerables fuentes de 
ruido".

Agregó que “quienes estamos trabajando 
en esto hemos tenido oportunidad de hablar 
con personas que, a pesar de no trabajar en 
zonas caracterizadas por los ruidos industria
les, han expresado que es impresionante el 
ruido que sienten constantemente y hemos 
comprobado que se deben principalmente al 
tránsito pesado que por momentos se vuelve 
ensordecedor. En zonas como las avenidas 
Garzón o 18 de Julio se constatan aproxima
damente 70 decibeles, realmente un porcen
taje muy importante, si tenemos en cuenta que 
a nivel laboral se habla de que la cifra de 80 es 
peligrosa".

En efecto, se calcula que más de un tercio 
de la zona céntrica, incluyendo el Cordón,

TODA
LA INFORMACION 

DEL QUEHACER 
MUNICIPAL, AHORA 

EN LOS KIOSKOS.

Montevideo
Reclámela 

a su canillita. 
Sálelos miércoles

El 20 por ciento de la población uruguaya sufre una 
disminución de la capacidad auditiva y se prevé que las 

generaciones venideras tendrán un porcentaje muy elevado 
de sordos como consecuencia del progresivo aumento de los 

ruidos ambientales, el abuso de los walkmans y los 
exagerados volúmenes de los equipos utilizados en lugares 
públicos. Como se puede apreciar, la responsabilidad va 

desde el plano individual hasta el colectivo, siendo un 
llamado de alerta al que no podemos hacer oídos sordos.

están afectadas por niveles de ruido que so
brepasan dicho límite, advirtiéndose que se 
agrava en la Unión, General Flores, Pocitos y 
en aquellas zonas donde el tránsito vehicular 
no contribuye por su anarquía a mejorar la 
calidad ambiental, tanto en relación al ruido 
como a los gases emitidos.

Sobre este aspecto, el ingeniero Garino, 
quien desempeña sus funciones junto a su 
colega Martín Ponce de León en el Departa
mento de Desarrollo Ambiental de la Intenden
cia capitalina, indicó a Mate Amargo que a 
pesar de todo, si bien los niveles son eleva
dos, “no son alarmantes, y están dentro de los 
parámetros que se manejan mundialmente 
para las ciudades de importante volumen".

Indicó que el producido por el tránsito es 
constantemente analizado por los peritos en 
la materia y estima que a través de la ineludi
ble racionalización del mismo -impuesta por 
el creciente parque automotriz- necesaria
mente deberá ser controlado.

Resaltó además que a través de otras 
dependencias “se controlan, -aplicándose 
estrictas normas establecidas al respecto- los 
ruidos que puedan ser provocados por indus
trias y locales de espectáculos públicos".

Por otro lado, comentó “está el aspecto 
individual, en el uso de aparatos (walkmans) 
y la libre concurrencia a lugares donde el nivel 
sonoro es decididamente agresivo".

Ruidos y susurros
Con referencia a los walkmans, Cogorno 

manifestó que “según se ha comprobado, está 
provocando sordera a nivel de la juventud, no 
obstante ésta no se debe exclusivamente al 
ruido, sino que coadyuva el descenso de cali
dad de vida tanto de ella como de sus padres".

“También determinada música qenera pro
blemas, dado que se trata de música 
desintegradora, independientemente de los 
decibeles  a que se emite", agregó, recalcando 
que “por supuesto en los recitales el volumen 
es ensordecedor y evidentemente, esto 
distorsiona el organismo".

El presidente de las ONGs ambientalistas 
se refirió a los ruidos de fondo “que hemos 
estudiado por el tema de la Central Térmica de 
Sayaqo" los cuales “las personas tienen asi
milados, dándose cuenta de que los afecta 
luego de un largo tiempo". “Ese ruido sordo y 
constante es mucho más peligroso que el de 
alta intensidad y breve, contrariamente a lo 
que se piensa", finalizó.

Los sonidos del 
silencio

Justamente, el aumento de uruguayos 
con problemas de sordera llevó al Ministerio 
de Salud Pública a crear un Programa de 
Salud Auditiva. El director del mismo, doctor 
Juan Carlos Salsamendi, anunció el lanza
miento de un nuevo programa prioritario de 
salud auditiva.

Para el jerarca “el derecho al silencio es 
similar al derecho de los no fumadores, tam
bién tengo derecho a protegerme del ruido y 
evitar una futura sordera".

En la sociedad contemporánea es suma
mente complejo este problema a su juicio e
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indicó que “hay que disminuir la agresión 
contra el oído, porque éste no descansa nun
ca. Uno cierra los ojos y en lo que se refiere a 
la vista puede aislarse, pero el oído no tiene 
párpados y mientras hay sonido la membrana 
sigue vibrando y trabajando, aún durante el 
sueño".

A raíz de ello el ruido, o sea el “sonido no 
deseado, “constituye un gran problema de 
salud pública que puede ser abordado a tra
vés de medidas punitivas y de educación". 
Partidario de éstas últimas -aunque no des
echa aquéllas en casos extremos- el jerarca 
inició acciones preventivas en coordinación 
con el CoDiCen.

Las mismas consisten en la elaboración 
de folletos así como la preparación de una 
encuesta piloto incluyendo audiogramas. Así 
se obtendrá un diagnóstico y se planificarán 
nuevas acciones, contándose con el apoyo de 
las Intendencias de toda la República.

Finalmente destacó que les más difícil 
modificar un hábito de vida que creado, por 
eso trabajamos con los jóvenes y niños, prin
cipalmente en programas dentro de los ámbi
tos de estudio.

El silencio es dorado
Como se aprecia el problema no es menor 

yes punto de atención tanto de ambientalistas, 
como de profesionales de la salud, como de 
técnicos urbanistas. Pero no es suficiente, 
porque la responsabilidad no es resorte exclu
sivo de ministerios o comunas, es más, inclu
ye aspectos de índole social absolutamente 
personales y por ello es imprescindible la toma 
de conciencia y posición de cada uno de 
nosotros: los “amables oyentes”.

informe de
Mario Plastine

Contribución
Al plazo, tírale el lazo.

No está demás recordar -aunque sea ingra
to- que finalizada la Santa Semana Criolla de 
Turismo y Ciclismo se reinició el cobro de la 
Contribución.

Hasta hoy, jueves 20, hay plazo para los 
padrones cuyo último dígito es “7”; desde maña
na y hasta el día 26, para los finalizados en “8”; 
del 27 de abril hasta el 3 de mayo para los que 
terminan en “9" y desde el 4 al 10 del mes que 
viene para todos los padrones rurales.

¿O creiste que con el largo feriado se iban a 
olvidar de seguir cobrando?

Servicios
El cinco lógico

A través del Comunal 5 -Ellauri 400- el 
Instituto “Agora” ofrece a la comunidad un servi
cio gratuito de atención psicológica. Hace cues
tión de un año te comenté del comienzo de este 
tipo de asistencia, teniendo noticias ahora de la 
continuación del mismo y de la reiteración de que 
los interesados deberán concertar entrevista por 
los teléfonos 71 71 13/14.

Paradojalmente no tiene nada de complejo, 
salvo que no tengas teléfono desde donde lia- 
mar.

Cultura
Todo rebien

La Comisión de Juventud de la Intendencia 
presentó la Agenda Joven '95, la que contiene 
información sobre organizaciones, servicios, 
datos y fechas de interés para los jóvenes.

Tal publicación está siendo distribuida en 
forma gratuita en Liceos, Facultades y Centros 
Juveniles. Asimismo, los interesados pueden 
retirarla en las oficinas de dicha Comisión (Pala
cio Municipal, piso 25, acceso por calle Soriano). 
El teléfono es 91 36 94, aunque dificulto que te la 
manden por fax. Más bien.

Nota: Envíen una para Raquel, porque la 
que ella tenía se la “agenció” Toyos.

Camino al estrellato.

Los días jueves a las 17.30, sábados, domin
gos y feriados en doble horario (16.30 y 17.30), 
se ofrece en el Planetario Municipal -Rivera 
3245, teléfono 62 91 09- el tema “Trilogía Oto
ñal", referido a las constelaciones reconocibles 
en el cielo de esta época del año así como 
algunos de los relatos mitológicos vinculados 
con ellas.

Avísame si avistás la “Canasta Familiar”.

Viaje a las estrellas.

El próximo día 25 comenzarán los cursos 
gratuitos de “Iniciación a la astronomía”, “Astro- 
tísica del Sistema Solar” y “Astronomía para 
principiantes”. El primero se dictará los martes y 
jueves y el segundo los lunes y viernes entre las 
19.30 y 21.30, siendo la duración de doce sema
nas en ambos casos.

El curso mencionado en tercer término está 
dirigido a niños y adolescentes (entre 6 y 15 
años) e irá los días sábados de 15 a 16 horas.

Las inscripciones se realizan en el propio 
Planetario.

¿El Telescopio también tendrá intermina
bles tandas publicitarias?

Sopa de estrellitas.

Asimismo, el Planetario ofrece sesiones es
peciales para escolares que deben ser solicita
das por los maestros interesados en concurrir 
con su grupo. A esos efectos deben coordinar 
por teléfono fecha y hora para llevar a los peque
ños (monstruitos).

No vale tirar de las trenzas déla compañerita 
que se sentó delante cuando apagan las luces.

MP
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la esquina

«No tenemos oportunidades de estudiar Por
que desde muy chicos estamos trabajando»

—¿ Vos trabajas?
J: Sí.
—¿Cómo lo conseguiste?
_ YTatlÍye -A ?ueíe de ?ue mi padre me ayudara, porque él trabaja ahí 
J-educación tradicional, o estudiaste algo aparte?
-¿Yms“íS¿r?e"MQ ° sumar y restar' no es,ada da 9uarcfa- 

dus£™° “ 10 ”a9¡"ata- Vino la mujer a

—¿Es difícil conseguir trabajo?

me¿S~° — SVéE^-,mealgo 

—Harías otra cosa.
la P*maúaPer° l0prime,° dud te"drfa que hacer es estudiar, porque hice sólo 

—¿Yvos, qué estudiaste?
eso.J: Y° hlCB Prima-"a y Secundarla, que todavía no completé. Estoy en 

—¿Dónde están las oportunidades laborales?
J: Acá no creo que tengas mucha oportunidad.

Y los jóvenes?
J; Y... que se vayan para el exterior.
|.:£1S'l°tdos se han id0’ Ven que acá no t¡enen nada y se van 

oonstgXVaj^S^^

T M el primer trabajo que tenés?
d: d0, antes *raba¡é en un lavadero de autos donde casé una mala y rite quedó at" C“and°lba de aueda e" puerta, y estaban necesitando

—¿ Y vos?
,en9° d.esde 1051' a"os trabajando, pero cuidando chlqulllnes

MSdto.Pnmer0 al trabaj0 y después al estud¡0- ni tiempo tenemos para 

servicios?^68 entlenden lo que quie'e decir País productivo y país de 

nadaJ:Z° *° ?u2 q“e el país se es,á desmoronando y no entiendo 
®ada• C°n esto del MerCoSur, quizás pueda entender alqo Pero si es así la 
£°sa-ya T que al Uruguay lo van a borrar del mapa. Porqu-vienen ot 
rlra ÁerS?'f l0S P^08 y s-e van a aduañar de todo y nos van a echar al 
carajo. Al fin y al cabo ¿qué es Uruguay?, no es nada

—¿ Y de que creés que se adueñan?
Iac tOd?’No ,®nemos n¡ empresas, ni nada. Lo único que tenemos son

íSaS«¿~
(Javier y Adriana, 18 y 16 años respectivamente).

«Me importa un carajo si el país es productivo o 
de servicios, yo solo quiero que haya (aburo»
—¿Trabaiás?
—No. Solamente hago changas, pinto letras en comercios, en carteles y pinto 

remeras para gente que me las encarga.
—¿Estás buscando algo formal?
—Claro, pero no hay.
—¿Qué ofertas existen en el diario o en las agencias?
—Yo no sé... promotoras, pero hay que ser mujer; vigilantes, pero tenés que ser 

milico; mensajero, pero tenés que tener moto. No me sirve ninguna.
—¿Te sirve para algo la educación tradicional?
—Para conseguir laburo no. Mirá, yo siento que no sé hacer nada, y tengo 4® de 

liceo. Pinto más o menos bien, pero no me lo enseñó nadie, es cuestión de pulso y 
práctica.

—¿Hay que recurrir a otras cosas para conseguir un buen laburo, como por 
ejemplo la computación, el inglés, etcétera?

—Pienso que sí. Pero para eso necesitás guita. Yo hice 10 años de escuela y 
liceo y nunca vi una computadora, y de inglés no sé un carajo.

—¿Cómo te sentís ante la tecnología, ante la informática?
—Dicen que tenés que saber para no quedarte atrás, pero yo he visto gente, 

pelotudos ellos, que quedan medio estúpidos.
—¿Pero te gustaría aprender?
—Sí, claro, no le tengo miedo.
—¿Qué idea tenés sobre el país productivo o el de servicios?
—Eso es de la política, pero supongo que lo productivo ya fue. De última, me 

importa un carajo si el país es productivo o de servicios, yo sólo quiero que haya 
laburo, que puedas tener un mango para gastar en lo que se te cante.

(Víctor, 24 años).

PaLlo /Xnzalone

Las elecciones del 7 de mayo
En una demostración de vitalidad política y funcionamiento democrático, 
el Frente Amplio elige en pocos días más los delegados de las bases al 
Plenario Nacional, Plenario Departamental y Juntas Locales.

Ninguna otra fuerza política está en condiciones de generar un hecho 
político de tal entidad.’Para quienes soñaron con la división del FA, para 
quienes especulan y actúan aún hoy para generarla, esta elección es un 
revés. Recordemos siempre que la división que no logró la dictadura, la 
obtuvo la derecha durante el gobierno de Sanguinetti.

La participación de las bases en todos los niveles de dirección - 
ampliada al 50 por ciento luego de la última reestructura-, es un elemento 
fundamental de la concepción democrática de la izquierda. La reafirmación 
del carácter de movimiento a la vez que coalición, refuta a los que 
auguraron que comités de base, milítancia, participación popular, eran 
palabras del pasado.

Sin radicales aferrados a principios dogmáticos, y moderados que los 
tiran por la borda, caricatura conque se quiso simplificar al FA, la realidad 
nos muestra una fuerza que sale fortalecida de la elección nacional. El 
Encuentro Progresista contribuyó a conformar esa imagen de amplitud 
que rompió muchas barreras. Su aporte al respaldo popular logrado va 
mucho más allá de los votos que recogieron los aliados no frentistas.

Abrirse a la participación de la gente como en esta elección, priorizar 
las iniciativas políticas hacia la población y no las disputas de poder 
internas, crear un clima de trabajo y debate fraterno sin sectarismos, son 
quizás algunas de las claves para este período. Para las fuerzas políticas 
y también para los comités y coordinadoras.

En ese camino sirve la elección.
Pero dejemos estos aspectos a cuenta de mayores desarrollos.'En 

esta primera columna que aportamos al Mate en su nueva época, nos 
interesaba encarar el tema de la descentralización en Montevideo.

Está dicho ya que se elegirán el 7 de mayo los representantes 
frentistas en las Juntas Locales. Los demás partidos los designarán a 
dedo.

Esta elección puede abrir paso a un fuerte impulso a la descentraliza
ción. Depende de que se realice junto con una discusión amplia que 
comprometa a fuerzas políticas y militancia de base, con este proceso 
transformador. En general podemos decir que ha habido una subestima
ción del tema. Hasta ahora la discusión política y programática fueron 
escasas ante los aspectos organizativos y de poder interno.

La elaboración de la experiencia realizada ha sido pobre y poco 
colectivizada. Desde las concepciones que teorizaron una «Cultura de 
Gobierno» por encima de las clases sociales, a las que reivindicaban su 
compromiso con «los de abajo» para ponerse por fuera de la responsa
bilidad de gobernar, no se ha realizado un análisis rico de la experiencia 
del primer gobierno frenteamplista.

Desde nuestro punto de vista el vínculo entre fuerza política y gobierno 
hay que encararlo en términos de acción política más que en lo organizativo. 
Más que pensar en función de la autonomía o el control se trata de unificar 
el esfuerzo del FA y el Encuentro Progresista en el cumplimiento del 
programa, definiendo metas, promoviendo campañas.

Por ejemplo, la elaboración del Presupuesto Quinquenal con una 
amplia participación vecinal, es un objetivo político de primer orden para 
el FA. Hoy es posible darle una dimensión territorial alcanzando presu
puestos por gobierno local, coordinados en una visión global de Monte
video, sobre la base de un criterio de solidaridad entre los barrios.

La discusión del Presupuesto replantea el tema de los recursos y de 
la tributación para obtenerlos. En este punto la confrontación con el 
gobierno nacional es inevitable.

Frente al «paquete» de ajuste fiscal que vuelve a meterle la mano en 
el bolsillo a la gente de pueblo, es fundamental contraponer el principio de 
que quien tenga más pague más. La defensa del Catastro realizado por 
la IMM y la concepción de justicia tributaria del FA significa, a la vez, la 
denuncia del bloqueo de blancos y colorados.

En una estrategia de lucha por el gobierno y el poder a nivel nacional, 
la aplicación del nuevo programa departamental en Montevideo es un 
factor decisivo. Al mismo tiempo llevar a la práctica una orientación 
democratizadora y popular en un departamento como éste, supone 
gestar cambios trascendentes por sí mismos.
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hechos ji desechos

Cántame tus derechos

e-

Q3 tz
El grito coalicionado resonó potente:

Entonces los coloradi-Wancos sancio
naron definitivamente en el Senado un 
nuevo ajuste fiscal (que responde tam
bién ai nombre humorístico de 
«reordenamiento financiero»).

I te había paga- 
ina deuda más

Un informe sobre 
Derechos Humanos

Montevideo y el trabajo

La brutal represión policial en los alrede
dores del Hospital Filtro el pasado 24 de 
agosto, los malos tratos a ciudadanos dete
nidos bajo sospecha, la situación en las 
cárceles, la violencia doméstica contra la 
mujer y la discriminación racial contra la 
minoría negra, constituyeron los puntos más 
salientes del informe elaborado por el De
partamento de Estado norteamericano so
bre los derechos humanos en Uruguay du
rante 1993 y 1994.

Si bien estos puntos son archiconocidos 
en nuestro país, personeros del gobierno 
«se mostraron sorprendidos» de tal infor
me considerándolo «exagerado» y el ex 
ministro del Interior en el período de refe
rencia, Angel María Gianola, llegó a califi
carla de parcial preguntándose en qué se 
basan para llegar a las conclusiones en 
cuestión.

Casi 62.000 desocupados, de un total de 675.000 trabajadores, hay en Montevideo. 
Más de 130.000 trabajan en microempresas o por cuenta propia con poca estabilidad 
laboral. A ellos hay que agregarles 60.000 personas que desempeñan los denominados 
trabajos precarios, es decir asalariados pertenecientes al sector privado que carecen de 
protección del sistema de seguridad social. Unas 40.000 personas cumplen funciones en 
el servicio doméstico y cerca de 30.000 tienen un trabajo de muy pocas horas semanales 
(y baja retribución).

Por lo tanto apenas un 56 por ciento de los trabajadores capitalinos posee lo que se 
designa como «empleo completo». Los datos pertenecen al Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE) y agrega que solo el 32 por ciento del total de los trabajadores son 
menores de 29 años, un 44 por ciento se sitúa entre los 30 y 50 años y un 24 por ciento 
son mayores de 50.

De ese total, el 55 por ciento son mujeres, quienes perciben una remuneración de un 
43 por ciento menor al de los hombres dentro de una misma rama de actividad.

Limitaciones médicas

Gastos de viajes

«No me opongo a que los legislado
res conozcan el exterior del país, pero 
que viajen a su propio costo» -dijo el 
diputado Alem García.

El legislador del Movimiento de Ro
cha señaló que si a la población se le 
aplica una serie de medidas fiscales y el 
gobierno plantea la restricción del gasto 
público, las misiones legislativas deben 
también reducirse.

Consideró García que no es necesa
rio más de tres parlamentarios en las 
tales misiones y agregó que se debe 
disminuir la cantidad de embajadas uru
guayas, estableciéndolas en los lugares 
donde, mantenerlas, constituya un bene
ficio para nuestro país.

Por su parte Yamandú Fau (PGP) 
dijo no compartir las apreciaciones de 
García, porque los gstos en cuestión «no 
son excesivos».

Cabe señalar que en los primeros 
días de marzo el novel diputado José 
Mujica (MPP-FA) anunció que presenta
ría proyectos para disminuir los gastos 
de viáticos y representación de los legis
ladores.

El presidente del Sindicato Médico del Uruguay (SMU), Rodolfo Méndez Chiodi, 
informó que la asamblea del gremio decidió llamar a plebiscito el próximo 27 de abril 
para expedirse sobre la licitación de ingresos a la Facultad de Medicina. Agregó que la 
mayoría de los asambleístas se mostraron partidarios del limitacionismo.

El martes 18 el ex decano de Medicina, Pablo Carlevaro, acusó a Méndez Chiodi 
de "Comportamiento escandaloso» al brindar una versión falsa de lo sucedido. Según 
Carlevaro, si bien se votó por mayoría llamar al plebiscito, la asamblea apoyó una 
moción presentada por el ex decano donde se establecía, entre otros considerandos, 
que el limitacionismo es contrario al desarrollo de la Universidad y que el caos 
estructural a nivel de salud en el país no se resuelve prohibiendo el ingreso de 
estudiantes a la carrera.

En declaraciones brindadas al programa radial En Perspectiva, de CX 14, 
Carlevero adelantó que denunciará a Méndez Chodi ante el Tribunal Arbitral del gremio 
médico por sus actitudes y declaraciones y dijo que con ellas se podría organizar un 
seminario sobre fraude.

Arana por la democracia

A Ripley le asombraría

Presidente del Tribunal Militar du
rante la dictadura, el coronel (r) Federi
co Silva Ledesma, se caracterizó, entre 
otras tristes actitudes, por tratar de jus
tificar todo tipo de violaciones a los 
derechos humanos.

De allí el asombro a que, como 
docente de Derecho Público en el Insti
tuto de Profesores Artigas (IPA), dicte 
clases... ¡sobre derechos humanos!

El viernes 7 de abril se reunió la 
Asamblea Técnico Docente del Institu
to (ATD), en la cual participaba Silva 
Ledesma quien, al iniciarse una discu
sión y ser cuestionado, justificó el go
bierno militar. Refiriéndose a la tortura 
manifestó «si fueron presos alguna 
razón había».

El resto de los docentes abandonó 
la sala de reunión hasta que el juez de 
la dictadura se retiró. La ATD decidió 
luego solicitar en una nueva reunión a 
efectuarse en el mes de mayo, el des
plazamiento del sujeto. De acuerdo a 
declaraciones del profesor de Legisla
ción de la Enseñanza, Adhemar Sosa, 
al matutino La República, con Silva se 
plantea un problema ético docente.

El intendente de Montevideo, Mariano Arana, no concurrió al acto organizado por 
el gobierno (y que comenzó a conmemorarse durante la dictadura) en homenaje a 
policías y militares muertos el 14 de abril de 1972, supuestamente en defensa de las 
instituciones democráticas.

Arana sostuvo que este tipo de actos divide a los uruguayos y propuso que se 
conmemore los 27 de noviembre (en esa fecha en 1983 se realizó el «Acto del 
Obelisco» contra la dictadura) como un día de homenaje a la Democracia.

El 14 de abril de aquel año ’72 fueron asesinados por las fuerzas represivas ocho 
integrantes del Movimiento de Liberación Nacional (MLN).

Se hizo presente en el acto, por primera vez, el actual vicepresidente de la 
República, Hugo Batalla, «en una actitud conciliatoria». El comandante en jefe del 
Ejército, Juan Curuchet, prefirió, en lugar de la conmemoración oficial, concurrir a la 
organizada por el Círculo Militar, junto a ex personeros del gobierno dictatorial como 
los generales retirados Iván Paulós y Hugo Medina.

Las del estribo

—En el acto de homenaje a Luis Alberto de Herrera, el sábado 8, organizado por el 
Directorio del Partido Nacional y en el que hizo uso de la palabra el presidente del 
mismo, Alberto Volonté, los dirigentes que responden al ex presidente Lacalle, brillaron 
por su ausencia.

—El senador Walter Santoro. de la Corriente Herrero-Wilsonista, dijo que «si existe 
un gobierno de coalición los coaligados no pueden perseguirse entre ellos». Agregó que 
cuando en el Ministerio de Salud Pública a un médico nacionalista se le sustituye 
rápidamente por un médico que viene de un comité colorado, se crea una situación que 
preocupa, aunque no haya un espíritu de persecución, como lo asegura el ministro 
Solari.

— Existe gente que habla de modificarla ley orgánica y no la conoce» afirmó Jorge 
Broveto. El rector de la Universidad señaló la necesidad de defender la autonomía 
universitaria por ser «necesaria y democrática».

—Las medidas de ajuste fiscal aprobadas por la Cámara de Representantes se 
votaban, al cierre de esta edición, en el Senado. El Frente Amplio cuestionará la 
mayoría de los artículos del proyecto. Danilo Astori (FA) seguró que el ajuste traerá 
como consecuencia una gran restricción del mercado interno.

do a sus ex 
antigua que ¡ 
zar a jugar el Apertura. Canelones se

Interior (y habría denuncia penal por 
supuesto tongo desde el área chica), 
Peñaroi continuó su carrera en la 
Libertadores y Figueredo del Belo Hori- 

dista.
Con el tal aperitivo dudé en salir 

buscar alguna nota o prepararme un 
sandwiche de Salmonella (como poseo 
huevos propios contaminados no nece
sitaba recurrir al Emporio). Descarté la 
opción porque el hambre podrá ser mu
cha pero la gastroenteritis sería más 
cruel. Confié entonces (te reconozco) en 
obtener algún vale, al acercarse la fecha 
de los mismos (a los vales en el Mate le 
decimos ajuste fiscal porque se repiten 
cada cinco años). Pero no tuve suerte ya 
que ai inici 
susodichos serán hora cada seis ñoquis.

Saqué fuerza de finezas (de no co
mer estoy quedando más fino que cho
colate de huevo de Pascua moderno) y 
me largué por esas calles y pozos de 
Arana. Me decidí por conocer opiniones 
sobre el informe yanqui de los derechos 
humanos en Uruguay.

Interrogué a un pinta en la puerta de 
su casa.

-Señor ¿qué opina del documento 
sobre violencia doméstica en nuestro 
país?

—Que esos datos mentirosos los 
deben haber proporcionado ios movi
mientos feministas.

Casi al mismo tiempo se escuchó 
desde dentro de la casa la voz de un 
niño.

—Pa, Micaela está muy colorada, 

rrea que si no ¡a vas a asfixiar dei todo.
—¿Y a mamá?
—Soltáis que ya es la hora de coci

nar.
Al continuar mi camino encontré (de 

chiripa nomás, pero como los equipos 
campeones deben tenersuerte, tes gran
des periodistas también la necesitamos) 
al canciller Alvaro Ramos.

—¿Por qué opina ministro que el 
informe sobre discriminación racial es 
faiso?

—Porque en fíja los datos ios deben 
haber sacado de las organizaciones  afro. 
Y mienten. Estoy seguro que si algunos 
de esos negros hubieran nacido blancos 
de guita podrían desempeñar cualquier 

val.
Las respuestas me dejaban más des

ilusionado que trabajador de CX 44 es
perando que le devuelvan la radio. Unas 
cudras más adelante, al pasar frente a 
una comisaría, escuché gritos de dolor. 
Ai pretender acercarme un comisario me 
cerró el paso.

—¡Ahora no me van a negar que 
utilizan ¡os malos tratos!-encare valien
temente (es un decir, tenía un cagazo 
macho).

—Solo hasta que confiesan - me res
pondió el «tonbo».

—¿ Y si son inocentes?
—Ah! Como decía Angel María 

«Gíatola»...
—¿Errare humanum est...'’
—Errar no nos permitía. I ibía que 

tirar a pegar.
—¿ Y qué decía entonces «Gis.rola» ?
—¿Más vale inocente preso que sos

pechoso con derechos...
Desistí de hacer la nota y me las tomé 

convencido de que estos yanquis, de los 
derechos humanos en Uruguay, no sa
ben una minga.
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«Este no es un país 
productivo. Silo fuera 
no habría tanta gente 

sin trabajo»
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siervos?
Había una vez un país de «vacas gordas», con una inmensa 
estancia y un excelente puerto. Posteriormente, empezó a 

prevalecer el país de las chimeneas. En ese marco, sí se 
invirtió en la formación y capacitación de la futura mano 

de obra. Producir era la tarea. Fue de golpe y porrazo, que 
años más tarde se estableció una fuerte plaza financiera.

Los '90 y la prédica oficial presentan al mundo un Uruguay 
turístico, ofreciendo servicios y con una importante red 
bancaria. Ese parece ser el rol que se le asignó al país en 
este desorden mundial. Esta es la oferta que encuentran 

quienes deberán insertarse en el mundo laboral.

Días por venirLa tacita está 
servida

Entre el servicio y la servidumbre los 
límites no parecen estar claramente 
delineados. La palacra latín servitium 
es la raíz de ambos términos.

Por servicio se entiende a la ac
ción y efecto de servir, empero tam- 

‘ ----------c_.3 a |a domesticidad. En
o, >.ra,v«.uo, el sector servicios com
prende a la organización y personal 
destinados a satisfacer necesidades 
públicas. Por su parte, la actividad

por tanto, al no haber 
plusproducto ni plusvalor, no pue
de ser un medio de producción o 
un medio de vida, en el entendi
do de que no cristalizan en la 

producción de valores de uso alguno. 
Las cifras indican que las tasas de em

pleo en el sector servicios vienen aumen
tando, a la vez que la participación de la 
industria y el sector agropecuario han ¡do 
disminuyendo.

El subsector de comercio, hoteles y 
Bancos duplicó su personal (de 70 a 150 
mil) y el sector servicios gubernamentales y 
personales evolucionó desde 150 a 200 mil 
(ascenso que se produjo básicamente en el 
ámbito privado). A su vez, transporte y 
comunicaciones se han mostrado estables 
en los últimos 20 años.

Los guarismos relacionados con la in
dustria reflejan un estancamiento del sector 
en consonancia con la pérdida de peso 
relativo de la producción industrial en el 
Producto Bruto Interno (PBI).

En el agro, se aprecia un descenso de 
30 mil plazas en los pasados 30 años (de 
209 mil en 1975 a 171 mil en 1992). Los 
números informan que en el Uruguay con
temporáneo el comercio, los restaurantes y 
los servicios personales han acaparado el 
incremento ocupacional. Hacía allí deberán 
rumbear los noveles buscadores de traba
jo. La «tacita de plata» ya está servida.

La Primera Encuesta Nacional de Ju
ventud, realizada por CEPAL, puso de ma
nifiesto que el 38 por ciento de los jóvenes 
de estas tierras había recurrido a formación 
complementaria a la enseñanza regular. 
Dentro de los cursos complementarios la 
capacitación técnica y manual ocupó el

41.9 por ciento; el aprendizaje de idiomas 
significó el 39 por ciento y la preparación 
secretarial y administrativa el 36,6 por cien
to. De acuerdo al nivel educativo, recurrían 
a estudios complementarios: en Primaria el 
12 por ciento; en Primer Ciclo de Secunda
ria el 33 por ciento; en Segundo Cicló de 
Secundaria el 54 por ciento; en UTU el 21 
por ciento y en Universidad el 46 por ciento. 
Esto denotó una fuerte correspondencia 
entre los ingresos del hogar y el acceso a 
esos estudios, actuando como «filtro» los 
costos que esos cursos implicaban.

A pesar de que estos indicadores con
notan la preocupación juvenil por adquirir 
conocimientos y capacitarse para conse
guir un empleo, las estadísticas descubren 
que junto con la hegemonía del sector ser
vicios, prevalecen las categorías laborales 
que requieren una menor especialización y, 
por ende, menos preparación. En 1993, 

según el Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social (MTSS), pudo apreciarse que el 
rubro vendedores y promotores de venta se 
ubicó en primer lugar, cerca del 20 por 
ciento; en segundo término apareció la de
manda de personal doméstico con un 12 
por ciento. La solicitud de personal opera
dor de máquinas de coser y auxiliares admi
nistrativas se ubica en un 6 por ciento. En 
orden descendente encontramos el pedido 
de: mensajeros-repartidores, representan
tes comerciales, cocineros, peluqueros, 
porteros, albañiles, mozos-camareros, me
cánicos de autos, panaderos, confiteros, 
costureras-bordadoras, peones, zapateros, 
cortadores de cuero, barnizadores, herre
ros, operadores de computadoras, mode
los de modas...

Se observa que la demanda apunta a 
servicios de muy escasa especialización al 
igual que la demanda industrial. Esta reali
dad choca frontalmente con un discurso 
oficial que relaciona el aumento del sector 
servicios con procesos modernizadores.

El gran desarrollo tecnológico ha co
menzado a dividir al mundo entre países 
cuyos habitantes saben usar la nueva tec
nología e individuos que no saben emplear
la. Ese parece ser uno de los nuevos 

paradigmas que deberán sortear las pre
sentes generaciones. Esta diferencia 
sustantiva, parece ser la que distanciará al 
amo de sus servidores.

Eduardo Curuchet 
y Luis Rómboli

Bibliografía consultada:
—Arce, G.; Rocca, J.; Tajam H. 

«Desempleo y pobreza en 
Uruguay» (Inédito).

—CEPAL. Primera Encuesta
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“De un hogar 
colorado 
como culo de
macaco

—Nací en San Carlos hace 69 
años. A los diez abriles vinimos 
para La Teja. Mi padre era desangre 
azul: era Comisario, de los tiempos 
que los comisarios se ponían por 
política, eracoloradoy cuando gano 
Baldomir la fracción de él perdió y lo 
dejaron sin trabajo. Y se vino a 
trabajar a la ANCAP y vivíamos 
justo donde está la ruta ahora. 
Enseguida que vinimos muño mi 
padre y los cinco hermanos 
quedamos huérfanos. Y hago de 
cuentas que soy nacido en La Teja 
donde he pasado las buenas y las 
malas. Mi primer trabajo fue de 
vidriero, aunque mi padre desde 
chiquito me estaba ensenando de 
peluquero, aunque nunca me gusto

| ese oficio. Entré a la fábnca de 
vidrios Ganchú, donde tomé 
conciencia social y sindical, junto al 
Pocho Hornos, Cure, que fue 
secretario general del gremio y que

| era un 'anarco’ que nos despertó 
bastante a todos nosotros que no

I entendíamos nada. Por ejemplo yo 
I venía de un hogar colorado como 
I culo de macaco. Me había casado, I tuve problemas en el trabajo y luego 
I hice de todo: verdulero, vendí 
i diarios, albañil, peón. Creo que no 
i hay nada que no haya hecho en mi

I _£0 que dejastes corno 
i arabado a fuego de tus “mil oficios, i fue cuando eraspeluqueroy pusiste I el cartel “Acá no se le corta el pelo B a cameros, ni milicos..."
1 —Era un lugar muy especial.
1 En La Teja y el Cerro, por aquellos 
M tiempos había una diferencia muy 
I grande entre el carnero y el 
i huelguista. Eran muy pocos los que 
■ carnereaban. Para carnerear había 
S oue ser muy corajudo o muy I reaccionario. Había una conciencia B de clase muy grande. Uno lo llevaba I adentro y no podía permitir que 
| entrara un camero o un milico a la 
1 peluquería. Se llamaba El Rulo Lacio 
I V estaba en Carlos María Ramírez 
B 937. Un amigo mío le había puesto 
I en el Cerro a su peluquería El Rulo 
| Crespo y por eso yo, desafiante, 
1 puse un nombre utópico, ya que no 1 existen rulos lacios. En La Teja casi 
| no había milicos y el milico que 
B había se aguantaba tranquilo.i Muchos se metían de milico oe i comisaría de barrio por no conseguir 
I laburo y no tener más remedio. 
H Nunca nadie me dijo nada por el 
I cartel, apenas algunos seudo 1 izquierdistas me decían que yo era 
S loco por poner el cartel. Y no solo i estaba el aviso en la peluquena, 
I sino en el club que yo fundé, El 1 Vencedor, junto al Gallego Ensena, 
| Zapirain, Colchón, los Pizarra, 
I Mechoso. Seguramente a este lo 1 tenés que conocer, vive en el Cerro I y es militante “anarco”. Como todos 
S éramos anti milicos y anti carneros, 
i también metimos el cartel en El
■ Vencedor. Eramos defensores de B los trabajadores y enemigos del 
| poder que los oprimía. Tanto no 
I permitíamos entrar carneros o
■ milicos al club, que una vez que
■ fuimos a jugar con un cuadro que B tenía un carnero, tampoco jugamos 
I contra ellos. Se armaba lio porque 1 no queríamos jugar contra equipos 
I que alineaban carneros. Esas cosas I que decían que no se puede mezclar 
B el deporte con el gremio, para B nosotros no corrían. Eramos 
| terminantes en eso. El Vencedor
■ aun existe y mantiene la camiseta
B azul, roja y blanca.___B Y se ríe, el Loco Carlos Rivera
■ Yic como en los tiempos, que contra 
| su voluntad meta peine y tijera, se

Kaba el pan de cada día en El
> Lacio. _____

La Cachimba del Piojo vuelve a la vida...

Peluquería El 
"acá no se les < 

a carneros, ni
Los recuerdos en tropel se agolpan en 

el relato de Carlos Rivera Yic, el 
“Loco”. La reivindicación de un ámbi

to vernáculo, autóctono de La Teja de los 
Lafone, la mística “Cachimba del Piojo".

Callecitas que caen en picada desde 
Carlos María Ramírez para perderse en los 
campitos del Montevide semi rural del Oeste.

El peluquero trasgresor, controversial 
que se negaba a cortarle el pelo a cameros 
y milicos, que tampoco podían alinear, ni 
siquiera jugar contra su cuadrito, el 
Vencedor. La diáspora, Chile tapizado de 
cadáveres, Buenos Aires y la sobrevivencia 
en un grupo diezmado por la mazmorra, “los 
pozos" y la más encarnizada masacre 
política que conoce la América niña.

Los obrajes madereros del Chaco, la 
formación en la calle Heredia, la vidriería 
Ganchú, el Montevideo de los “anarcos" 
que enseñaron el camino ácrata, sin 

aparatajes, maniobrerío ni dogmatismo de 
las ¡deas.

Loco Rivera, que tras un anuncio de un 
acto barrial con Tabaré Vázquez junto a un 
vergel del arrabal montevideano, nos 
desnuda facetas de una personalidad que 
es la de tantos, que nunca serán biografía, 
pero cuya suma hacen la columna invencible 
del pueblo.

Potrero, cachimba, base solidaria, 
peluquería de barrio, historias de “a vintén" 
que hacen la riqueza de la tradición de la 
gente. Más allá de los ideólogos, los teóricos, 
los “inteligentes", extracto de gente, 
exprimido de vivencias periféricas que van 
derecho al corazón.

En el Loco, van reflejados miles y miles 
de criollos, de la patria de Artigas que soñaron 
con el hombre nuevo, con los frentes 
grandes, con las esperanzas para todos...

De troperos a 
cantos de payador

Hay un viejo dicho, que es carne del 
lunfardo atávico de la mejor historia de “la 
muy fiel y reconquistadora San Felipe y 
Santiago de Montevideo", y que como pocas 
expresiones es dable encontrar su origen 

físico... “¡Andate a la Cachimba del Piojo!". 
Los vecinos de La Teja la conocen, pero los 
habitantes del país todo, piensan que es 
como otras frases llenas de gracejo como el 
“¡Anda que te cure Lola!". “¡Anda a cantarle 
a Gardel!" o “Que te arregle Mongo", pero 
sin cordones umbilicales que las mantengan 
unidas con el tiempo ¡do.

La Cachimba del Piojo resistió a los 
años, en el terreno del fraterno e 
incomparable Basilio, y será “refundada” el 
domingo 23 de abril allí en ese espacio 
cósmico y solidario de Heredia entre Inclusa 
y Molina. Vocero de sueños suspendidos en 
el tiempo, el Loco Rivera Yic, accedió a 
trasmitir emociones.

—Es muy vieja esa cosa histórica. En 
los tiempos que no existía el agua corriente 
las gentes de muchos quilómetros a la 
distancia se abastecían ahí. Paso de 
troperos, cantar de payadores, escenas de 

leyendas. Según datos que poseemos, de 
pura tradición oral, venía gente del Paso del 
Molino, atraída por la pureza de su agua. 
Del Cerro venían con carretas a buscar 
agua. Se calcula que un siglo y medio es la 
edad de la cachimba. Descubierta por el 
Piojo, personaje perdido en las brumas de 
la historia. Eso se lo escuché cuando yo era 
muy pibe y ya tengo 69 años, a un tal 
Sandalio que tenía unos 80 años y conocía 
de las andanzas del tal Piojo. Con los años 
los vecinos le hicieron un brocal y qué sé yo. 
Era agua para todos... Era además el punto 
de encuentro de muchos cuadros de fútbol 
de la zona, que jugaban en las múltiples 
canchilas y venían a refrescarse ya que no 
había vestuarios ni duchas, en La Cachimba 
del Piojo. Era una zona de campitos. No hay 
cuadro de La Teja que no la usara. De a uno 
se bañaban todos los muchachos allí...

Tiempos del Tellier 
y el Artigas...

—Casquivano y caprichoso, el tiempo 
borró del escenario a cuadros que fueron 
puntales del fútbol suburbano como el Tellier 
y el Artigas.

—En el Tellier jugaron algunos amigos 

míos, Pizarra, los Bergara, el Paco Rey, 
Seoane, todos ellos se pusieron la camiseta 
verde de Carlos Tellier y Martín 
Berinduague. Mirá, y creo aunque me 
pueda equivocar, que allí nació la murga 
Los Diablos Verdes y que la sacó por 
primera vez un tal Carita. El Artigas se 
llamaba así en homenaje al procer y su 
camiseta era la de los colores artiguistas. 
Su cancha aun existe, aunque es la de 
alternativa de Cerro, hoy Parque Harretche, 
fue antes Parque Sixto Cauceglia. Era una 
cancha brava como todas las de aquellos 
tiempos, a la que se llegaba cruzando un 
puentecito sobre el Pantanoso, atrás del 
Frigorífico Castro y los visitantes tenían 
que dejar el camión antes del puente. Del 
Artigas me acuerdo del Palito que era su 
entrenador, del Loco Ferreira, el Gallego 
Enseña, mi hermano Nure Yic, y de Rafael 
Souto que después pasó a Nacional y jugó 
en la selección. El Rafa se hizo ahí en el 
Artigas. Estaba también Albarenga, Rufino 
País, una gran figura, Julio Vallejo. Todos 
ellos han ido a refrescarse a la Cachimba. 
Hace poco en el Mate Amargo le hacían 
una nota al edil Mortimer Valdez, quien 
reivindicaba como monumento histórico 
barrial a ‘la canilla*. Quizás con este acto 
de La Cachimba del Piojo se cumple con la 
historia. La gente del Centro y de barrios 
que desde siempre tuvieron agua potable, 
ignoran la importancia de las canillas. Y 
Mortimer, criado como Tabaré Vázquez y 
yo en barrios humildes, sabemos lo que 
nay de romance, de ternura y hasta de 
esquina de ‘seven eleven', el casino de los 
pobres donde muchas veces se jugaba 
con dados cargados. De todo.

Los viejos 
anarquistas

—En un barrio de profundas raíces 
populares, los que fueron abriendo los 
ojos a la gente fueron los ’anarcos’.

Digan lo que digan, la tradición libertaria 
viene de ahí. De las canteras de La Teja, 
de los frigoríficos del Cerro, los panaderos, 
los fideeros. La semilla sindical en el 
Uruguay la plantaron ellos. Y hasta el 
lumpenaje de aquellos tiempos era 
diferente. Hablando claramente, el hombre 
que robaba era muy delicado como para 
robar en su barrio, ni qué hablar de robarle 
a los pobres. Tenía, digamos, cierta 
conciencia. Incapaz de tocarle nada a un 
vecino, al contrario, capaz que de lo que él 
robaba en barrios más pudientes 
colaboraba con un vecino mucho más 
pobre. Hoy en día es al revés. Hoy hay 
chorros que le roban a la madre y con una 
violencia inusitada, igual matan. Dicen que 
se drogan, pero creo que no tienen 
conciencia y hasta se roban entre ellos. 
Hay mejicaneadas cada cinco minutos. Es 
muy diferente todo, muy diferente. La gente 
trabajadora de esos barrios vive con un 
odio permanente con ellos, ya que viven 
desesperados. El otro día pasé por la casa 
de un amigo mío que estaba poniendo 
rejas en el Cerro y le pregunté ¿qué estás 
haciendo? “ Me voy a meter preso -me 
respondió. Acá tenés que estar preso para 
que no te roben”. Cambia la vida, los 
(aburantes tenemos que vivir en casas 
enrejadas. Tenés que tener armas para 
cuidarte. Diferente al lumpenaje de antes. 
El hombre pobre también era otra cosa y
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Rulo Lacio: 
corta el pelo 
i milicos..."

cuidarte. Diferente al lumpenaje de antes. 
El hombre pobre también era otra cosa y 
hoy ha cambiado, todo se ha ido 
degradando.

"Me fui para Chile 
en el '71"

—Me fui para Chile en el 71. Me fui... 
porque me echaron, no me querían más los 
muchachos acá. Me habían detenido por 
segunda vez y me tuvieron cerca de un año 
por medidas de seguridad. Yo no me quería 
ir pero el Ñato y otros compañeros me 
aconsejaron que me fuera. De Punta 
Carretas me orientaron... já, já, já. Acerté 
yéndome porque al final me hubiera tocado 
una larga cana. A lo que pasaron los rehenes, 
lo mío fue como estar en jardinera. El 73 me 
sorprendió en Chile, una terrible tragedia. 
Fueron aquellos dos o tres días, los más 
tristes que me tocaron vivir en mi vida. Vi 
llorar a la gente por las calles, vi cadáveres 
por todos lados. Mataron gente como 
moscas. Estuve tres días sin poder llegar 
adonde yo vivía en Plaza Italia, cerca de 
Providencia, en Santiago, donde empieza 
el barrio de “los momios", los ricos, los 
poderosos. Todo estaba muy controlado. 
Esos días estaba escondido con un 
compañero que luego desapareció en la 
Argentina, Dergan. Me quedaba en la casa 
de él, incluso había otros compañeros más, 
Basilio de La Cachimba, el Petiso Ferrón. 
Dábamos vueltas y metíamos compañeros 
en las embajadas, yo ayudé en lo que pude. 
Por ese entonces yo tenía un documento 
argentino, muy bueno, muy prolijito aquel 
documento, casi mejor que los legítimos, jé, 
jé. Y tuve la suerte de entrar, se puede decir 
que legalmente, a la Argentina. Fuimos con 
mi familia por tierra, por “Los Caracoles”. 
Me acompañaron varios compañeros 
chilenos, como la actriz Sara Asti muy 
allegada a nosotros, militante del Partido 
Socialista de Chile. Fueron a verificar si 
pasábamos o no. Se quedaron haciéndonos 

adiós en plena montaña... sé que después 
ella cayó presa.

El Chaco fraterno, 
primitivo y humano

—En la Argentina estuve todo el 74 y al 
empezar el 75 en Buenos Aires y vos bien 
sabés lo que fue en la Argentina, de seis 
que estábamos juntos sobrevivimos solo 
dos. Eramos Bergan, Juancito Bentín, el 
cañero Castillo, un compañero de Salto y 
yo. Quedamos vivos el salteño y yo. Yo me 
fui para el Chaco y él se quedó, ya que tenía 
documentos muy buenos, tenía muchas 
habilidades  para zafar, ya que había sido de 
Investigaciones. Y después se fue del país. 
En el Chaco estuve en General Vedia a 90 
quilómetros  de Resistencia, un pueblito muy 
chico y me perdí entre la gente. No pasó 
nada, pero pasé muchos anos con muchos 
problemas porque desconfiaba mucho y la 
gente quién sabe qué podía pensar, pero la 
pasé. Empecé con un criadero de gallinas 
en cooperativa y después nos fundimos. 
Abrí un bolichito y me fue muy bien, 
económicamente no tengo nada que decir. 
Yo quiero mucho al Chaco, a su gente que 
es muy primitiva pero muy buena. 
Chaqueños de los obrajes madereros, 
conocí de todo. Buenos criollos, gente muy 
sana. De política no entienden nada, pero 
muy buena gente. Volví al Uruguay en el 
’87. Me costó despegarme del ámbito aquel, 
ya casi me consideraba chaqueño. Mi hijo, 
aun nacido en Chile es casi un chaqueño 
por su crianza. Ahora estoy en Pajas 
Blancas, en los Portones, aunque estuve 
por venirme para La Teja, pero las casitas, 
aun las casillitas en La Teja cuestan caras 
y ya tenía algo donde estoy ahora. Soy muy 
viejo, ya no creo que salga de Pajas Blancas. 
Mi compañera Marta Sedarri tiene un 
almacencito. Mi hija tiene 31 años, se fue 
niñita con nosotros del país, pero conoció la 
peluquería, La Teja de antes.

—Y un luchador social, una conciencia

—Es que está en mis raíces. Uno 
prácticamente nació ahí. Cuando era chico 
viví frente a la casa solidaria Pinela. A la 
“Base Pinela". Eduardo Pinela fue fundador 
de “la orga".. Aun no se soñaba con el 
llamarnos tupamaros, MLN, qué sé yo. 
Fue fundador del primer “movimientito” 
que hubo en LaTeja. Por otro lado el Nato 
hacía lo suyo en el Buceo. Nos conocimos 
en el MRO y juntamos fuerzas. Y allí fue 
cuando empezamos a hacer locuras. Y la 
trágica muerte de Pinela que se cayó de 
un andamio en el que trabajaba en el 
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había terminado una reunión de toda la 
noche y se fue a trabajar sin dormir. Fue 
cuando había caído la camioneta con los 
“fierros” de Colonia Suiza. El, mal dormido 
quizás no enganchó bien el cinturón de 
seguridad y perdimos a un bastión. Cayó al 
espacio. Luis Puime, que era compañero y 
estudiante de Medicina, verificó su muerte! 
por accidente. Y volviendo a la Cachimba 
“la base" aun no está totalmente pronta, 
pero se va trabajando bien. Estamos 
terminando el localcito delf rente para instalar 
una policlínica. Eso queremos que pase a 
manos de los vecinos, que sea de ellos.


